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Em janeiro, é realizada a campa-

nha global para conscientização dos 

cuidados com a saúde mental, motivo 

pelo qual o mêm tem a cor “branca”. 

Com isso, veja a importância dos cui-

dados com a saúde mental, sem tabu, 

e projeto artístico do tema.

Janeiro 
Branco 
e saúde 
mental 

PÁGINA 8

PÁGINA 14

RUY CASTRO

Lyra, um 
talento da 
bossa nova

PÁGINA 2 

FERNANDO MOLICA

Cidadania 
e fé andam 
juntas

PÁGINA 3 

Castro não descarta possibilidade de ficar 
até o fim do mandato e depois ir para o TCE 

MAGNAVITA - PÁGINA 3

PÁGINA 10 

Carnaval de Rua do Rio terá 453 blocos
Comitê Paris 2024

PÁGINA 16PÁGINAS 2 E 4

Depois de uma saraivada de 
denúncias de racismo e sexismo, o 
Globo	de	Ouro	tenta	reescrever	sua	
história de relevância para o cinema 
neste	domingo.	“Barbie”,	de	Greta	
Gerwig, lidera as indicações deste ano 

Divulgação

Globo de Ouro 

PÁGINAS 1, 8 E 9

PÁGINA 7

Vantuil Costa/Divulgação

‘Barbie’ 
desponta 
como 
grande 
favorito da 
premiação. 
O longa 
de Greta 
Gerwig 
obteve 
indicações 
em nove 
categorias

O verão está aí e alguns dos princi-
pais bares e restaurantes cariocas 
oferece ostras em várias versões  

Ainda há 
vagas para 
a Olimpíada 
Paris 2024

Rio Sena pode ser palco da cerimônia de abertura dos Jogos

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 11

O ano reserva o principal torneio 

olímpico: os Jogos Paris 2024. Mesmo 

a alguns meses da abertura, muitas mo-

dalidades ainda têm vagas em disputa e 

o Brasil pleiteia algumas. Veja o calendá-

rio dos pré-olímpicos e os atletas que vão 

representar o país na capital francesa.  

Paraty discute 
projeto para o 
setor turístico

CORREIO DO VALE PÁGINA 14

CBF: Ednaldo 
retorna à 
presidência 
por liminar

Brasil paga 
uma dívida 
externa de 
R$4,6 bilhões 

PÁGINA 5

O Brasil pagou, em 2023, R$ 4,6 

bilhões em compromissos financei-

ros com organismos internacionais e 

zerou a dívida com essas instituições. 

O dinheiro foi repassado à ONU, 

bancos multilaterais, fundos interna-

cionais e dezenas de instituições.

Em decisão a ser referendada pelo 

plenário, o ministro Gilmar Mendes, 

do STF, aceitou parte da ação do PC 

do B para reconduzir Ednaldo Ro-

drigues ao comando da CBF, pois o 

Brasil corria risco de não disputar o 

Pré-Olímpico Paris 2024.

Orçamentos 
robustos em 
três cidades

PÁGINA 6

O prefeito de Paraty, Luciano Vidal, 
discutiu parcerias em prol da juventude 
e na criação do Centro de Referência de 
Apoio ao Turista, com Daniel Calarco, 
conselheiro do Pacto Global da ONU.

Forte chuva acende alerta na região

PÁGINA 15

Houve	transbordamentos	dos	rios	Barra	Mansa	e	Bananal;	ruas	ficaram	alagadas	e	uma	foi	interditada	em	
Volta	Redonda.	Bairro	Bracuí,	em	Angra,	é	atingido	novamente	e	fica	completamente	tomado	por	lama

PÁGINA 15

Equipes da Prefeitura de 
Barra Mansa foram ontem 
(4) cedo para as ruas solucio-
nar os transtornos causados 
pelas chuvas que atingiram 
a cidade. Bairros amanhece-
ram com lama, lixo e galhos 
em vias públicas. Segundo a 
Coordenadoria de Proteção e 
Defesa Civil, a expectativa era 
de um volume de 60 milíme-
tros, conforme alerta emitido 
pelo Inmet (Instituto Nacional 
de Meteorologia); no entanto, 
choveu o dobro do esperado 
(120,2 milímetros). Os bairros 
mais afetados com alaga-
mento foram Boa Sorte, Nova 
Esperança, Colônia Santo 
Antônio, entre outros. 

Felipe Vieira/PMBM

Depois da tempestade, começa limpeza nas ruas de Barra Mansa

Suely Franco 
dá vida à 
diva Virgi-
nia Lane no 
musical ‘A 
Vedete do 
Brasil’, uma 
homenagem 
a todas as 
musas da 
chanchada e 
do Teatro de 
Revista

DivulgaçãoDivulgação

No primeiro fim de 2024 o Circo 
Voador abre as portas para o rock 
da Blitz e o samba de Mart’nália  

em	busca	da 
REDENÇÃO
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O CORREIO SUL FLUMINENSE NA HISTÓRIA

CLUBE UMUARAMA EM VOLTA REDONDA
Fundado em 03 de março de 

1963, o Clube de Campo Umuara-
ma, localizado no bairro Vila Santa 
Cecília, em Volta Redonda, foi idea-
lizado por Dr. José Alberto Weiss de 
Andrade, durante um encontro rea-
lizado em sua própria casa. Em uma 
conversa entre Tácito D’Angelo, José 
Arbex e Dr. José Alberto surgiu a 
ideia de se criar em Três Corações 

um Clube de Campo,  baseado na 
narrativa de Tácito sobre clubes 
desse molde que ele havia visitado 
recentemente.

No dia seguinte, Dr. José Alber-
to começou a e estudar a viabilidade 
do projeto. A primeira providência 
a ser tomada era de encontrar o lo-
cal adequado para a construção do 
Clube. Foi então que João Neder 

comentou sobre uma propriedade 
da família Reghin que se encontrava 
à venda.

A área oferecida tinha 14 alquei-
res de extensão, água em abundân-
cia, um esboço do Lago da Ducha 
uma área de extração de cascalho, 
com um valor em torno de 4,5 mi-
lhões de cruzeiros. O nome Umua-
rama foi escolhido em concurso.

Carlos Lyra não gostava de 
ser visto como o quarto maior 
nome da bossa nova. Nenhum 
desdouro nisso, sendo os três 
primeiros, em qualquer ordem, 
Tom Jobim, Vinicius de Mo-
raes e João Gilberto. Mas, para 
ele, não era bem assim — os 
Três Mosqueteiros eram qua-
tro. E, com seu cartel de can-
ções produzidas entre 1956 e 
1965, o D’Artagnan era ele. 
Afi nal, quem poderia superar 
“Primavera”, “Minha Namo-
rada”, “Você e Eu”, “Infl uência 
do Jazz”, “Coisa Mais Linda”, 
“Lobo Bobo”, “Sabe Você” e 
tantas mais?

E Carlinhos não se con-
tentava com sua obra excep-
cional. Reivindicava também 
o pioneirismo. Em conversas, 
dizia casualmente que chega-
ra à bossa nova antes de João 
Gilberto e, no máximo, junto 
com Tom. E tinha um bom ar-
gumento: o 78 rpm de Sylvia 
Telles com, de um lado, “Foi 
a Noite”, de Tom e Newton 
Mendonça, e, do outro, “Me-
nino”, dele, Carlinhos. Quan-
do esse disco foi gravado, em 
agosto de 1956, João Gilberto 
estava perdido em alguma ne-
bulosa no espaço e a parceria 
de Tom e Vinicius ainda não 

era pública — o musical que a 
deslancharia, “Orfeu da Con-
ceição”, só estrearia no Muni-
cipal no dia 25 de setembro. 
Para todos os efeitos, Carli-
nhos, aos 23 anos, chegara 
mesmo no primeiro pelotão.

Exceto por um senão: “Foi 
a Noite” e “Menino” não eram 
ritmicamente bossa nova, mas 
belos sambas-canção. Tom e 
Carlinhos só descobriram a 
bossa nova quando João Gil-
berto a inventou, em 1957.

Durante os primeiros anos, 
Carlinhos e Tom seguiram 
fulgurantes carreiras paralelas. 
Mas, a partir de 1964, algo mu-

dou. Tom disparou e fi cou inal-
cançável: gravou com Frank Si-
natra, compôs “Wave” e “Águas 
de Março”, submeteu-se à ponte 
aérea Rio-Nova York e lutou 
por cada semifusa. Carlinhos, 
por temperamento, eclipsou-
-se. Seu patrimônio tornou-se 
o passado.

O talento não o abando-
nou, mas o mercado sim. Ali ele 
precisava ter sido D’Artagnan.

*Jornalista e escritor. Autor 
das biografi as de Carmen 

Miranda, Garrincha e Nelson 
Rodrigues. Membro da 

Academia Brasileira de Letras. 

Ruy Castro*

Os Três Mosqueteiros da bossa nova eram quatro

Opinião do leitor

Feliz 2024!

Que 2024 traga boas notícias e que sonhos 
e projetos se tornem realidade. É apenas uma 
mudança no calendário, mas é também oportu-
nidade para um momento de pausa na cami-
nhada, de olhar para traz, para retornar o cami-
nho com mais alegria e esperança. Feliz todos os 
dias de 2024. 

José Ribamar Pinheiro Filho 
Brasília - Distrito Federal

Um verão que tem 
tudo para dar certo

Centenário da Disney 
chega agora ao Brasil

EDITORIAL

Com tantas notícias exce-
lentes sobre o turismo brasilei-
ro, alguém ainda tem dúvida de 
que colheremos muitos frutos 
com este verão? São tempos de 
comemoração, de olhar para 
trás e se orgulhar de terem con-
seguido suportar uma pande-
mia que impôs duras restrições 
e fez muitas empresas do setor 
fecharem suas portas.

Saber que no verão 2024 
empresas aéreas disponibiliza-
rão mais voos em todo o país já 
mostra que teremos uma movi-
mentação maior de turistas por 
nossos destinos turísticos. Azul 
e Latam ofertarão cerca de 5,7 
mil viagens extras, enquanto a 
Gol terá quase 21 mil operações 
somente agora em janeiro. A 
iniciativa faz parte do programa 
“Conheça o Brasil: Voando”, do 
Ministério do Turismo.

Agora, também ter conhe-
cimento de que estrangeiros 
deixaram no país R$ 3 bilhões 
em novembro, o maior valor da 
série histórica para mês, é ainda 
mais empolgante para sabermos 
como foi esse rendimento em 
dezembro e qual será o resulta-
do fi nal nesta alta temporada 
para destinos quentes. Os nú-
meros só vêm aumentando e to-
dos nós ganhamos. Aliás, o país 
ganha e muito! Até novembro 

de 2023, mais de 5,2 milhões de 
visitantes estrangeiros desem-
barcaram no Brasil. Esse é o me-
lhor resultado nos últimos três 
anos para o setor. 

Por fi m, vocês têm ideia de 
que o carnaval já está logo ali? 
Sim! É neste mesmo verão em 
que esperamos, orgulhosamen-
te, números cada vez mais po-
sitivos para o setor de turismo 
que teremos a maior festa po-
pular do mundo. No Rio, por 
exemplo, são mais de 450 blo-
cos que saíram pelas ruas com 
seus exércitos de foliões. Muitos 
deles de outros estados e países. 

Além disso, após ter um 
réveillon em Copacabana con-
siderado seguro com poucas 
prisões e detenções, podemos 
concluir também que, com toda 
a força de segurança necessá-
ria, teremos um carnaval muito 
mais seguro neste ano. Podem 
anotar, com este clima de segu-
rança, janeiro e fevereiro poderá 
ultrapassar o mês de dezembro 
no quesito vinda de estrangeiros 
e gastos. Ressaltando que não 
será somente a capital fl umi-
nense a responsável, serão todos 
os destinos brasileiros que têm 
atrações e opções de sobra para 
todos aqueles que escolhem o 
nosso querido Brasil para lazer 
e diversão.

O ano mal começou e a Dis-
ney já lançou sua primeira ani-
mação no Brasil. Porém, essa 
estreia chega ao país com um 
atraso inexplicável. Isso porque 
‘Wish: O Poder dos Desejos’, 
que entrou em cartaz na quin-
ta-feira (4), foi feita para come-
morar os 100 anos da Walt Dis-
ney Studios, completados em 
2023. Ou seja, a animação do 
centenário só chegou ao Brasil 
em 2024, marca dos 101 anos 
do estúdio.

De qualquer forma, o fi lme 
não foi bem no exterior. Nos 
Estados Unidos, a história da 
jovem Asha, que vive no reino 
mágico de Rosas e encontra a 
lendária estrela dos desejos que 
realiza as magias dos fi lmes da 
Disney, não fez tanto sucesso 
entre o público.

A trama é bem simples e bo-
binha, mas em momento algum 
chega a ser ruim. E houve uma 
grande reclamação acerca do 
que, para mim, foi o maior mé-

rito do fi lme: as referências. O 
fi lme é uma grande celebração 
ao centenário do estúdio e não 
tenta esconder isso. Então, es-
sas centenas de detalhes e easter 
eggs são parte da experiência. É 
muito divertido ver e encontrar 
essas referências nos lugares e 
personagens mais inesperados.

Além disso, a animação ten-
ta fugir do 3D padrão, usando 
uma técnica mais estilizada que 
mistura 3D com 2D, que pode 
causar um certo estranhamento 
inicial.

No fi m das contas, ‘Wish’ 
é um fi lme voltado para o pú-
blico infantil, mas que acerta 
em cheio os fanáticos pela mi-
tologia da Disney. Para quem 
não se enquadra em nenhum 
desses nichos, talvez seja apenas 
mais uma animação bobinha, 
que não será memorável e não 
emplaca canções épicas como 
‘Frozen’ e ‘Moana’, que enlou-
queceram pais pelo mundo 
com tanta repetição.

Arquivo

Clube de Campo Umuarama

No Brasil, cerca de 34 mi-
lhões de adultos (acima dos 18 
anos) já perderam 13 ou mais 
dentes. Outros 14 milhões vi-
vem sem nenhum, após perdas 
ao longo da vida. Esses dados, 
da Pesquisa Nacional de Saúde, 
do IBGE, de 2020, contrastam 
com o fato de o país ser um 
dos que tem o maior número 
de dentistas por habitantes no 
mundo. Além da infl uência 
dos níveis socioeconômicos, 
educacionais e de renda, as 
perdas dentárias também au-
mentam ao longo da vida pelos 
efeitos cumulativos de doenças 
bucais. Com isso, percebemos 
que o aumento da expectativa 
de vida também tem impacta-
do nas taxas de edentulismo 
(perda total ou parcial dos 
dentes) e de necessidade de 
próteses para a população.

Pesquisas recentes de-
monstram que os agravos das 
doenças bucais são cárie den-
tária, condição periodontal 
com sangramento, secreção, 
edema, desequilíbrio da fl ora 
bacteriana oral, mau hálito, 
oclusão dentária desequili-

brada (causada por ansieda-
de, apertamento dentário e 
bruxismo, como o ranger dos 
dentes somado a dores muscu-
lares na face e no pescoço), uso 
e necessidade de prótese não 
adaptadas, fl uorose e trauma-
tismo dentário. Todos esses fa-
tores, isolados ou combinados, 
implicam no impacto da saúde 
bucal, na qualidade de vida e 
na autoestima.

O crescimento e a popula-
rização dos implantes — que 
são opção para o uso de den-
taduras, quando ocorre a per-
da de um ou mais dentes — se 
deve à evolução dos materiais 
e técnicas utilizadas. Algumas 
dessas técnicas conseguem 
garantir menos tempo de tra-
tamento e maior conforto aos 
pacientes. 

O último relatório de merca-
do produzido pela Research and 
Market mostra que o mercado 
de implantes dentários em al-
guns países das Américas, abran-
gendo Argentina, Brasil, Cana-
dá, Estados Unidos e México, 
deve alcançar US$ 3, 4 milhões 
em receitas neste ano. Em 2022, 

segundo a empresa de pesquisas, 
o mercado movimentou US$ 
3,2 milhões. Até 2030, estima-se 
um crescimento anual compos-
to (CAGR) de quase 9%, com 
um montante que deverá chegar 
a US$ 6 milhões. 

Os implantes dentários 
são artefatos modernamente 
confeccionados em titânio, 
que podem ser introduzidos a 
pressão ou rosqueados dentro 
do osso dos maxilares, tanto 
no superior como no inferior, 
dependendo de onde foi per-
dido o dente natural. O objeti-
vo é suportar a prótese dental, 
repondo o elemento perdido. 
Quanto antes forem coloca-
dos os implantes em função da 
reabsorção natural do osso que 
sustentava os dentes, maiores 
poderão ser o comprimento 
e o diâmetro desses implan-
tes, proporcionando melhores 
condições para uma adequada 
reabilitação oral, tanto funcio-
nal quanto estética.

O implante dentário é 
hoje, após décadas de estudos 
e pesquisas, um dos maiores 
avanços da Odontologia nos 

tempos recentes, dando espe-
rança a quem já não pensava 
mais em ter um sorriso com-
pleto e dentes perfeitos. Sem-
pre que possível, a colocação 
de implante dentário imedia-
to, após a extração dentária 
deve ser indicada, pois assim se 
estará preservando a estrutura 
óssea, em osso vivo ordenado e 
sadio, mantendo a arquitetura 
gengival (formato) e devol-
vendo função e estética, além 
de reabilitar o paciente mais 
rapidamente, respeitando os 
meios corretos e o percentual 
de segurança para manter a os-
seointegracao.

Dessa forma, os tratamen-
tos dentários devem ser bem 
executados, buscando a lon-
gevidade e visualizando o ser 
humano como um todo. A 
Odontologia não pode enxer-
gar somente a boca.

*Cirurgiã-dentista. 
Primeira doutora em 

implantodontia do estado do 
Rio de Janeiro. Colunista da 

Rádio Tupi. Instagram: @
drafl aviarabellodemattos

Dra. Flávia Rabello de Mattos* 

Implantes dentários, forma 
de resgate da autoestima

Sem dúvida, a utilização re-
gular do protetor solar é uma 
das melhores formas de se pre-
venir do câncer mais comum 
no Brasil, que é não melanoma, 
responsável por 30% dos casos. 
No entanto, além do produto 
convencional, existem outras 
maneiras de proteger a pele e, 
ao mesmo tempo, garantir a ab-
sorção adequada de vitaminas 
essenciais.

A exposição solar é um dos 
principais fatores de risco para 
o desenvolvimento do câncer 
de pele não melanoma, res-
ponsável por 30% dos casos de 
tumores malignos no Brasil. É 
por isso que a proteção solar 
se torna crucial, e novidades 
como os fotoprotetores orais 
vêm ganhando destaque.

Recentemente, busquei 
orientação com a dermatologis-
ta Erika Kinoshita sobre esses 
fotoprotetores orais, que têm se 
mostrado uma alternativa inte-
ressante para complementar a 
proteção oferecida pelos prote-
tores convencionais. Essas cáp-
sulas agem de forma semelhan-
te ao protetor solar tradicional, 
devendo ser ingeridas de trinta 
minutos a duas horas antes da 
exposição ao sol e novamente 
duas ou três horas após o con-
tato com os raios solares.

A médica enfatiza que ape-
sar das vantagens dos fotopro-
tetores orais, eles não substi-
tuem o uso tópico do protetor 
convencional. Enquanto o pro-
tetor solar tradicional bloqueia 
os efeitos prejudiciais do sol, o 

uso oral complementa essa pro-
teção, oferecendo uma camada 
extra de segurança, especial-
mente em situações onde a pro-
teção tópica pode ser removida, 
como em contato com água ou 
sudorese excessiva.

Além dessas medidas, a ali-
mentação desempenha um pa-
pel fundamental na proteção 
solar e na obtenção de um bron-
zeado saudável. Os alimentos 
que possuem carotenóides, 
atuam como protetores con-
tra a ação solar. Os alimentos 
como abóbora, cenoura, man-
ga, laranja, entre outros, são 
fontes ricas desses componen-
tes, colaborando não só para a 
proteção da pele, mas também 
para a melhoria da imunidade.

Em síntese, a proteção so-

lar vai além do simples uso 
do protetor convencional. Os 
fotoprotetores orais e uma ali-
mentação rica em carotenóides 
podem ser aliados valiosos na 
busca por uma pele saudável e 
protegida. É importante sem-
pre buscar orientação médica 
para a escolha adequada dos 
produtos e hábitos que melhor 
se adequem às necessidades 
individuais, garantindo assim 
uma temporada de verão com 
a pele bem cuidada e protegida 
dos danos causados pelo calor e 
pela exposição solar.

*Médico. Professor 
Doutor da Faculdade 

de Medicina da UFRJ e 
Coordenador Científi co do 

Protocolo de Volta Redonda.

Edimilson Migowski*

Conscientização contra o câncer de pele
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 CASTRO FICA - O governa-
dor do Rio, Cláudio Castro, con-
fi rmou à coluna que estuda a pos-
sibilidade de fi car até o fi nal do 
seu mandato em 2026. Há uma 
corrente política que pede para 
ele coordenar pessoalmente o 
processo da própria sucessão. Ao 
completar o mandato de gover-
nador, ele iria para uma vaga no 
Tribunal de Contas do Estado do 
Rio (TCE-RJ). Não é a primeira 
vez que Castro pensa em fi car os 
quatro anos no governo.

 A decisão benefi ciaria indire-
tamente dois políticos: o senador 
Carlos Portinho, que poderia plei-
tear a reeleição, e o deputado Ro-
drigo Bacellar, que pode concorrer 
ao governo do Rio, sem disputar 
com um ocupante do Palácio Gua-
nabara. Não teria a concorrência 
da máquina do estado.

 PAMPOLHA & EDUARDO 
- A ida do vice-governador do RJ, 
� iago Pampolha, para o MDB 
pode ter refl exo na candidatu-
ra de Eduardo Paes ao Governo 
do Rio. O prefeito da capital fl u-
minense está há muito tempo de 
olho na legenda, que já foi sua. O 
mundo da política dá muitas vol-
tas. 2026 está muito longe. O pri-
meiro passo de Paes é conquistar 
a reeleição este ano. Reeleito pre-
feito, ele pode ir para voos maio-
res no futuro. Pode ser o vice 
ideal para a reeleição de Lula. 
Estando no Palácio Guanabara 
como governador, Pampolha, a 
bordo do MDB, seria candidato 
com o apoio de Paes e até do pre-
sidente da República. Eleito, não 
teria direito a reeleição.

 JANJINITE - Factoide esta 
história de Janja se meter na polí-
tica do Rio e tentar emplacar a mi-
nistra Anielle Franco como vice de 
Eduardo Paes.  Se o vice for do PT, 
quem vai indicar será Lula e já tem 
um nome ungido: André Cecilia-
no. O nome do vice-prefeito de 
Eduardo é e sempre será o do depu-
tado Pedro Paulo. Os partidos alia-
dos já receberam o seu quinhão e 
Paes foi o maior eleitor de Lula na 
região Sudeste. A sua conta com o 
PT está zerada. Ele tem toda a li-
berdade para escolher seu colega de 
chapa na reeleição.

 URNAS - Aviso aos navegan-
tes: o governador Cláudio Castro 
teve na última eleição 100 mil vo-
tos a mais que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro no estado do Rio.

 TROCA DE CADEIRAS - O 
quinto andar do Guanabara já co-
meça a pensar na lista de secretá-
rios que terão de se descompati-

bilizar em abril para concorrer às 
eleições municipais, em outubro. A 
ideia é defi nir os sucessores dentro 
da alianças partidárias.

 HORA DE RETRIBUIR - 
No corte do sentimento político 
da semana, o governador Cláudio 
Castro só vai mergulhar na cam-
panha municipal para ajudar os 
prefeitos que foram extremamen-
te fi éis na sua eleição, em 2020.  

 RITUAL - Política é feita por 
gestos. O vice-governador � iago 
Pampolha manteve a sete chaves a 
sua troca de partido. Ele só anun-
ciou a nova legenda depois que 
conversou com o governador Cláu-
dio Castro, que considerou preci-
pitada esta mexida partidária ago-
ra, ainda mais tendo no horizonte 
a super federação União, PP e PL.

 BEM LONGE - Foi em Du-
bai, na COP 28, que � iago Pam-
polha avançou a conversa com 
o governador Helder Barbalho 
para a sua ida ao MDB. Só depois 
de conversar com Baleia Ros-
si, presidente da legenda, nesta 
quinta (4), que foi feito o anúncio 
da mudança.

 PREFEITOS UNIDOS - O 
prefeito de Porto Real, Alexandre 
Serfi otis, do PSD, e o de Macaé, 
Welberth Rezende, do Solidarie-
dade, se reuniram nesta quinta-
-feira (4), para falar sobre o forta-
lecimento político do interior do 
Estado do Rio. “Trocamos expe-
riências ainda sobre gestão munici-
pal”, disse o prefeito de Porto Real, 
acrescentando que Jayme Mu-
niz,  do diretório estadual do Pode-
mos, também participou do encon-
tro. Rezende assumiu a presidência 
do partido no Rio, em outubro do 
ano passado, com a missão de for-
talecer a sigla, que tem como vice-
-presidente o prefeito de Iguaba, 
Vantoil Martins. 

 UNIÃO BRASIL EM AN-
GRA - O pré-candidato à Prefei-
tura de Angra dos Reis, Venissius 
Barbosa, recebeu o presidente do 
União Brasil, o deputado esta-
dual Marcelo Dino, em sua casa, 
na cidade da Costa Verde. O pré-
-candidato a vereador Rafael Oli-
veira participou da recepção, que 
teve como prato principal as ar-
ticulações das eleições de outu-
bro. Venissius se fi liou ao União 
Brasil em outubro do ano passa-
do e, desde então, está fi rme para 
formar a Executiva do partido no 
município. 

 APOIO PARA A DEAM - O 
prefeito de Volta Redonda, Anto-
nio Francisco Neto, do PP, voltou 

PINGA-FOGO

Aos leitores e leitoras, um feliz 
2024 a todos! Que seja um ano 
abençoado no nosso futebol, prin-
cipalmente na Confederação Bra-
sileira, que há anos não toma jeito!

Desde a saída de Ricardo Tei-
xeira (banido), a CBF já teve vá-
rios presidentes: Marco Polo Del 
Nero (banido), José Maria Marin 
(banido), Rogério Caboclo (des-
tituído) e Ednaldo Rodrigues 
(destituído). De todos, Marin era 
o único que tinha alguma ligação 
com o futebol, como ex-jogador 
do São Paulo. Ou seja, falta al-
guém que entenda realmente o 
futebol brasileiro e faça a Seleção 
voltar aos tempos áureos! Agora, 
vem a Conmebol e a FIFA ao país, 
para saberem como anda o pro-
cesso dentro da CBF. Ora, isso é 
algo interno, a ser resolvido den-
tro da Confederação, e não com 
presidentes de órgãos internacio-
nais querendo mandar e desman-
dar no nosso futebol! Vale dizer 
que Gianni Infantino pertence 
ao mesmo grupo político que 
há anos comanda a FIFA, assim 
como Alejandro Domínguez na 
Conmebol. Em resumo, todos co-
mandando entidades de futebol, 
sem ao menos saber o que venha 
a ser o esporte. Tudo por interesse 
fi nanceiro, político e pessoal!

Aliás, falando em interesse, e 
o nosso John Textor? O empresá-
rio norte-americano, fundador da 
Eagle Football Holdings, empresa 
que detém participações ou con-
trola o FC Flórida (Estado Uni-
dos) Crystal Palace (Inglaterra), 

Molenbeek (Bélgica, cujo técnico 
é Cláudio Caçapa), Lyon (França) 
e Botafogo, brinca com o dinheiro 
e não dá muito valor ao torcedor. 
Os times ingleses e belgas, mesmo 
sendo tradicionais, os torcedores 
fi cam acomodados com a perma-
nência na primeira divisão local. 
O grande problema está no Lyon, 
pois o time francês briga para 
não cair na liga local. Com isso, a 
venda das duas estrelas alvinegras 
(Lucas Perri e Adryelson), por 
107 milhões de reais, pode fazer a 
equipe tradicional da França esca-
par da degola. Ou seja, será que ele 
está realmente a fi m de fazer o Bo-
tafogo crescer ou quer manter suas 
equipes nos holofotes e ganhar di-
nheiro com premiações? Hora de 
olharmos o outro lado da moeda, 
torcedores!

Começo do ano e vamos de pé-
rolas para todos os gostos, Geraldi-
nos! Conseguem decifrar alguma?

Pérolas da semana

1 - “Modelo de excelência de 
um mundo conectado na idéia do 
jogo cultivado, reluzente, rever-
tendo no retorno, com resistência 
e implantando uma transição na 
maneira de atuar”. Conseguiram 
entender algo, Geraldinos?

2- “A mudança de rota na Sele-
ção Brasileira não tem norte”. Ora, 
não sabia que precisava de uma 
bússola para indicar o caminho da 
Seleção!

3 - “Dar amplitude por dentro, 
fatiando a bola, ao invés de virar 
o jogo, dando passe longo”. Vou 

pegar um facão e fatiar a bola em 
pedaços!

4 - “Faz o break ao invés de di-
minuir a velocidade do drible do 
lateral”. Jogador virou dançarino 
agora?

5 - “Na leitura do espaço den-
tro da grande área, o goleiro não 
soube dominar a redonda, não 
viu o atacante e saiu o gol”. Golei-
ro precisa ler ou ver para enten-
der o jogo?

6 - “Quebrar a bola (virou pe-
dra agora) e dar assistência com 
consistência, ao invés do passe cur-
to, médio ou longo, dando um tapa 
nela, sem tocar no falso camisa 9, 
querendo dar um toque na cara ou 
orelha da redonda, procurando a 
segunda bola (até onde sei só tem 
uma bola em jogo), pedindo passa-
gem para avançar as linhas”. Deci-
fraram o código, Geraldinos?

7 - “Levar a cultura futebolís-
tica, jogo posicional, linguagem 
corporal, orientar a dita cuja bola 
viva viajando, centralizar o tercei-
ro zagueiro, conectando os alas 
(das passistas das escolas de sam-
ba) para atacar os lados do campo”. 
Ate onde sei temos laterais e pon-
tas no campo, não alas!

*Ex-jogador de futebol. 
Fez parte da seleção do 

Tricampeonato Mundial no 
México em 1970. Atuou nos 

quatro grandes clubes do Rio 
(Flamengo, Botafogo, Vasco 
e Fluminense), Corinthians, 

Grêmio e Olympique de 
Marseille (França).

Paulo Cézar Caju*

Agora é lei: fi cou menos complicado cons-
tranger ou cometer violência contra mulheres 
em cultos e em outros eventos religiosos. A 
possibilidade é decorrente de um parágrafo de 
lei sancionada pelo presidente Lula (PT) que 
estabelece o protocolo “Não é Não”, de preven-
ção ao assédio. A lei também cria o selo “Não é 
Não — Mulheres Seguras”, que poderá ser con-
cedido pelo poder público a estabelecimentos 
que se comprometam a seguir o protocolo.

Inspirado na acusação de estupro ao joga-
dor Daniel Alves, o projeto da deputada Maria 
do Rosário (PT-RS)  tinha um alcance mais 
amplo, estabelecia a prevenção do constran-
gimento em “discotecas ou  estabelecimentos 
noturnos, eventos festivos, bailes, espetácu-
los,  shows, bares, restaurantes, ou qualquer 
outro estabelecimento de grande circulação de 
pessoas”. Um também citava a necessidade dos 
cuidados em eventos esportivos profi ssionais.

Em sua tramitação, o projeto sofreu mu-
danças: os locais de prevenção foram mais deli-
mitados,  passaram a ser apenas casas noturnas 
e de boates, espetáculos musicais realizados 
em locais fechados e shows — desde que “com 
venda de bebida alcoólica”. 

O parágrafo sobre eventos esportivos foi 
descartado e, no seu lugar, a relatora, deputada 
Renata Abreu (Podemos-SP), incluiu: “O dis-
posto nesta Lei não se aplica a cultos nem a ou-
tros eventos realizados em locais de natureza 
religiosa.” O Ministério dos Direitos Huma-
nos recomendou o veto presidencial a este dis-
positivo, mas Lula, preocupado em não criar 
atritos com evangélicos, ignorou o conselho.

As exceções estabelecidas na nova lei ob-
viamente não revogam o que prevê o Código 
Penal em casos de ofensa ou agressões, mas re-
forçam o perigoso caminho de estabelecer que 
normas religiosas estão acima da cidadania. 

Há alguns anos, a resistência de evangélicos 
levou ao arquivamento de projeto de lei que pre-
via a criminalização da homofobia: eles temiam 
a proibição de condenação à homossexualidade 
em igrejas. A ausência de um instrumento le-
gal fez o Supremo Tribunal Federal, em 2019, 
equiparar esse tipo de preconceito ao racismo, 
punido por uma lei de 1989. No início de 2023, 
Lula sancionou mudança na lei para nela incluir 
a injúria racial, mas questões ligadas ao compor-
tamento sexual fi caram de fora.

Religiosos têm o direito de interpretar o 
que consideram divino e de estabelecer nor-
mas para seus integrantes — casais formados 
por pessoas do mesmo sexo não podem se ca-
sar na Igreja Católica e na grande maioria das 
igrejas evangélicas. Mas é absurdo tentar esten-
der essa proibição ao casamento civil, um di-
reito do cidadão que paga impostos não pode 
ser eliminado.

Religiões que cultivam a ideia do pecado 
podem estabelecer interdições para seus fi éis, 
mas não podem fomentar uma discriminação, 
de raça, sexo, orientação sexual, o que for.   A 
história recente da humanidade é cheia de 
exemplos de tragédias movidas por essas e ou-
tras formas de preconceito. Uma religião não 
pode dizer que uns são melhores ou piores que 
outros, não está acima da Constituição que es-
tabelece a igualdade entre todos. A leitura ao 
pé da letra da Bíblia levaria a uma autorização 
da escravidão.

Ao excluir eventos religiosos de   um sis-
tema organizado de prevenção ao assédio e à 
violência que atingem mulheres, a lei consagra 
uma exceção à civilidade, estimula o que de-
veria difi cultar. Ao recusarem o protocolo e o 
selo do “Não é Não”, templos e religiões relati-
vizam o que deveria ser sagrado e aceitam que 
o não pode ser um sim.

Fernando Molica

Fé não pode fi car 
acima da cidadania

Vida nova para a CBF em 2024!

Igor Lima

O prefeito de 

Queimados, 

Glauco 

Kaizer, 

ladeado pelo 

presidente 

do Correio 

da Manhã, 

Marcos 

Salles (e), e 

o jornalista 

Carlos 

Martins (d)

Prefeito de Queimados recebe o Correio da Manhã

O prefeito do município de 
Queimados (RJ), Glauco Kai-
zer (Solidariedade), recebeu, nes-
ta quinta-feira (4), o presiden-
te do grupo Correio da Manhã, 
Marcos Salles, e o jornalista Car-
los Martins. No encontro, que 
aconteceu na sede da secretaria de 
Governo, na região central, Kai-
zer confi rmou que o governador 
Cláudio Castro apoiará sua candi-
datura à reeleição, e que tem mui-
to a comemorar no seu primeiro 
mandato. Na educação, em ape-
nas 4 anos, serão 7 escolas entre-
gues. Meta atingida, apesar dos 6 
primeiros meses, em que viveu um 
inferno para organizar as fi nan-
ças. O grande desafi o será achar o 
nome para ser o seu vice nas elei-

à sua maratona diária. Ele recebeu 
em seu gabinete, na manhã desta 
quinta-feira, dia 4, a nova delega-
da da Deam-VR, Juliana Montes. 
Essa foi a primeira visita da titu-
lar da Deam ao prefeito e a ocasião 
serviu para reforçar a parceria en-
tre os governos estadual e munici-
pal na área da segurança pública, 
contando com a presença de ou-
tras autoridades. A delegada pediu 
ao prefeito e ao deputado estadual 
Munir Neto, do PSD, que também 
esteve presente à reunião, o apoio 
para melhorias na Deam, tanto na 
parte de estrutura quanto em re-
lação a profi ssionais. O encontro 
teve a participação do comandante 
do 28º Batalhão de Polícia Militar 
(BPM), coronel Martins, autori-
dades municipais; e de uma equipe 
do programa Segurança Presente, 
que aproveitou para homenagear 
Neto pelo sucesso da parceria en-
tre as administrações municipal e 
estadual. 

 PLACA COM HOMENA-
GEM - O comandante da Segu-
rança Presente, major José Eduar-
do Martins Silvério, que entregou 
nas mãos do prefeito uma placa 
com a homenagem, Volta Redon-
da registrou o menor índice de 
roubo de rua da história da cida-
de, desde a criação do SIM (Siste-

ma Integrado de Metas), do Ins-
tituto de Segurança Pública (ISP) 
do estado.

 ACESSO À INFORMAÇÃO 
- A jornalista Luana Motta, edito-
ra do Correio Petropolitano, do 
Grupo Correio da Manhã, é uma 
das responsáveis pelo levantamen-
to feito pela Transparência Brasil 
e a ABRAJI (Associação Brasilei-
ra de Jornalismo Investigativo) que 
identifi cou diversas ilegalidades e 
irregularidades cometidos pela Pre-
feitura de Petrópolis no cumpri-
mento da Lei de Acesso à Informa-
ção (lei nº 12.527/2011). Através 
do programa Achados e Perdidos, 
a equipe tentou fazer um levanta-
mento das informações sobre os re-
cursos utilizados na recuperação 
da cidade após as duas tragédias de 
2022. O resultado constatado pe-
las entidades é que a Prefeitura so-
nega e recusa dar ao cidadão infor-
mações. 

 EDITAL - A parceria entre 
a jornalista do Correio e as enti-
dades, aconteceu no ano passa-
do, ao ser selecionada para um 
projeto de consultoria para ava-
liar como anda o cumprimento 
da LAI em órgãos públicos de al-
cance regional. Ao fi m do proje-
to, foi elaborada pela Transpa-

rência Brasil uma representação 
ao Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro contra a Prefei-
tura de Petrópolis pelas ilegalida-
des encontradas. 

 DENÚNCIA - A denúncia das 
entidades foi muito bem funda-
mentada e dada a grande relevância 
das duas instituições para o jorna-
lismo profi ssional e para o serviço 
de interesse público no país, é certo 
que o MPRJ não deixará passar.

 O QUE DIZ A PREFEITU-
RA - Sobre a denúncia, a Procu-
radoria-Geral do Município de 
Petrópolis disse ao Correio que 
foi notifi cada pelo MPRJ e que 
está dentro do prazo para prestar 
os esclarecimentos. E afi rma que 
todos os requerimentos da Trans-
parência Brasil tiveram respos-
ta do município; e diz que parte 
do que é solicitado pela Transpa-
rência Brasil violaria a Lei Geral 
de Proteção de Dados caso fosse 
executado. A Procuradoria afi r-
mou ainda que a “Transparência 
Brasil faz solicitações que não são 
exigidas em lei, como por exem-
plo, a compilação e o cruzamen-
to de determinados dados. Caso 
a Transparência Brasil queira tra-
balhar determinados dados de al-
guma forma, nada impede que ela 

faça isso. Os dados são públicos, 
estão no Portal da Transparên-
cia e no Diário Ofi cial do muni-
cípio”. E por fi m, a Procuradoria 
afi rma que a maioria dos ques-
tionamentos da Transparência 
Brasil já perdeu o objeto porque 
“adequações no Portal da Trans-
parência, que passa por constan-
tes atualizações, já vinham sendo 
realizadas pela Prefeitura desde o 
início de 2022”.

 HOSPITAL DO OLHO - O 
município de Nova Iguaçu conta-
rá, em breve, com seu Hospital do 
Olho. A indicação partiu do man-
dato do vereador Cláudio Haja 
Luz (Republicanos), em diálogo 
estabelecido com o gabinete do de-
putado federal Marcelo Crivella, 
também do Republicanos, que es-
teve visitando as futuras instalações 
da unidade, na última terça-feira 
(02). O terreno onde será construí-
do o hospital,  fi ca situado entre a 
Via-Light e a Avenida Governador 
Amaral Peixoto, exatamente no 
Centro de Nova Iguaçu. O verea-
dor Haja Luz destacou que, para a 
iniciativa, foi levada em considera-
ção a signifi cativa população ido-
sa no município da Baixada Flumi-
nense, que tanto necessita de uma 
unidade deste porte. 

 ATÉ OS GUARDAS - As in-
formações que chegam de São 
João de Meriti, não são das me-
lhores. Como se não bastasse o 
atraso no pagamento de aposen-
tados e pensionistas, os guardas 
municipais também estão com 
seus salários atrasados há cerca 
de dois meses. A categoria che-
gou a receber o 13º salário, mas… 
Os atrasos permanecem. Será que 
realmente virou ‘cultura’ de ges-
tão atrasar a vida do trabalhador 
em Meriti? E o parlamento muni-
cipal, que aparenta, de fato, ter se 
tornado um ‘puxadinho’ do Exe-
cutivo, nada faz. Em ano eleito-
ral, a população meritiense pre-
cisa rever, também, a composição 
do Legislativo.

 QUER SABER PRIMEIRO? - 
A Coluna Magnavita deu furo na-
cional publicando, às 15 horas des-
ta quinta (4), a decisão do Governo 
Federal de prorrogar para 10 de 
abril o início da exigência dos vis-
tos para turistas norte-americanos, 
canadenses e australianos. O presi-
dente Lula atendeu um pedido do 
setor do turismo. Os ministros do 
Turismo, Celso Sabino; de Portos 
e Aeroportos, Silvio Costa; de De-
senvolvimento Econômico, Geral-
do Alckmin; e o presidente da Em-
bratur, Marcelo Freixo, fi zeram um 
mutirão junto ao ministro de Rela-
ções Exteriores, Mauro Vieira, para 
o adiamento da vigência para de-
pois da alta estação.

ções de outubro, até porque, a últi-
ma escolha lhe causou muitos pro-
blemas. Nos bastidores, Leandro 
Machado - Secretário de Comuni-
cação e fi liado ao União Brasil - é 

um nome que começa a ser men-
cionado. Leandro também parti-
cipou do encontro, ao lado do as-
sessor de imprensa da prefeitura, 
André Uchôa.
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Como será o último ano 
de Arthur Lira e Pacheco?
Comandantes do Congresso serão substituídos no início de 2025

Murilo adjuto e Rudolfo lago

A 
polêmica em 
torno da Me-
dida Provisória 
(MP) proposta 
pelo ministro 

da Fazenda, Fernando Haddad, 
que propõe a reoneração da folha 
previdenciária dos 17 setores da 
economia que mais empregam, 
fechou o ano de 2023 reacen-
dendo a chama da disputa entre 
os poderes. A desoneração da 
folha de pagamentos havia sido 
aprovada pelo Congresso, que 
depois reafirmou sua posição ao 
derrubar o veto presidencial do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. A insistência de Haddad ao 
propor a reoneração foi interpre-
tada como uma afronta à vontade 
do Legislativo. O que Pacheco 
fará com relação à MP apontará 
como será a relação do Congres-
so com o governo em seu último 
ano como presidente do Senado.

Na Câmara, também será o 
último ano de Arthur Lira (PP-
-AL) na presidência, o todo-po-
deroso líder do Centrão. Lira 
chega ao final do seu mandato 
com o desafio de tentar impor seu 
comando mesmo deixando de ser 
o presidente da Câmara. E larga 
com uma vitória. Se antes ele já 
era considerado o dono da chave 
do cofre do orçamento, em 2024 
os deputados e senadores terão 
uma quantidade de recursos à sua 
disposição nunca vista: R$ 53 bi-
lhões em emendas orçamentárias.

Essas situações pesarão na 
escolha dos sucessores de Lira e 
Pacheco. Uma discussão que já 
vinha intensa mesmo em 2023. 
No Judiciário, também a pers-
pectiva de mudanças, com a en-
trada de Flávio Dino no Supremo 
Tribunal Federal (STF), alguém 
de perfil bem diverso ao de sua 
antecessora, a ministra Rosa We-
ber, bem mais discreta e menos 
política.

Câmara 
Na Câmara, partidos se movi-

mentam para a sucessão de Lira. 
Com a maioria conservadora en-
tre os deputados, nem o PT nem 
qualquer outro dos seus aliados 
de esquerda têm nomes fortes 
para a disputa. O governo, assim, 
deverá apoiar alguém surgido dos 
blocos mais conservadores que 
hoje orbitam junto a Lula. 

Embora não tenha se posicio-
nado oficialmente, o que se co-
menta é que a preferência de Lula 
seria pelo nome do atual vice-pre-
sidente da Câmara e presidente 
do Republicanos, Marcos Pereira 
(SP). Uma aliança nesse sentido 
poderia vir a consolidar a presen-
ça do Republicanos no governo. 

Mas o nome de preferência de 
Arthur Lira para a sua sucessão 
é o líder do União Brasil, Elmar 
Nascimento (BA). A pretensão 
do União é grande. No caso, caso 
prevaleça o nome de Elmar Nas-
cimento, o partido poderia vir a 
ter o comando das duas Casas, 
já que Davi Alcolumbre (União-
-AP) é o favorito para suceder 
Rodrigo Pacheco no Senado. 

De acordo com o Cientis-
ta Político, André César, seja 
Marcos Pereira seja Elmar Nas-
cimento, o comando da Câmara 
continuará sendo de alguém do 
Centrão. O que não deve ocor-
rer é um distanciamento de Lira 
quanto ao próximo presidente da 
casa. Lira manterá presença nas 
atividades. Se vencer Elmar, mes-
mo como um possível conselhei-
ro do próximo presidente. 

Senado 
No Senado, nem se especula, 

a essa altura, alguma alternativa 
ao plano de Davi Alcolumbre de 
voltar à presidência após o man-
dato de Rodrigo Pacheco. Seria 
um retorno. Alcolumbre elegeu-
-se presidente em 2019 e, depois, 
foi o principal padrinho da elei-
ção de Pacheco. Agora, Pacheco 
lhe devolveria o cargo. 

Em meados do ano passado, 
um movimento tentou reverter 
essa tendência. O senador Renan 
Calheiros (MDB-AL) procurou o 
presidente do PSD, Gilberto Kas-
sab, propondo uma aliança. Por 
ela, o MDB apoiaria a candidatura 

do líder do PSD, Antônio Brito 
(BA), para a presidência da Câma-
ra. Em troca, o PSD apoiaria um 
nome do MDB no Senado. 

Por conta dessa articulação, 
Alcolumbre foi em busca do 
apoio da oposição. Reuniu-se 
com o presidente do PL, Val-
demar Costa Neto, e com o ex-
-presidente Jair Bolsonaro. Tal 
movimento coincide com o mo-
mento em que Pacheco começou 
a demonstrar uma postura mais 
independente no Senado. 

As articulações, porém, entre 
o MDB e o PSD não avançaram. 
O partido, inclusive, tem preten-
dentes correndo por fora para o 
comando do Senado: os senado-
res Otto Alencar (BA) e Eliziane 
Gama (MA). 

“O Alcolumbre é o nome 
mais forte. Eu diria, hoje, o único. 
Ele manteve não só boas relações 
políticas governistas com o gover-
no Lula, mas também conversas 
com a oposição. Ele conversa até 
com os bolsonaristas. Então ele 
me parece, o homem certo no 
lugar certo na hora certa”, avalia 
André Cesar.

Lula Marques/ Agência Brasil

Parlamentares especulam substitutos de Lira e Pacheco

Marco temporal: queda de braço 
entre congresso e StF continua
ana Paula Marques

Mais um capítulo do Marco 
temporal das terras indígenas 
se desenrola, dessa vez, em mais 
uma “queda de braço” entre o 
Congresso Nacional e o Supre-
mo Tribunal Federal (STF). 
Oito partidos entraram com uma 
ação para que a Corte derrube a 
lei aprovada pelos parlamenta-
res em setembro do ano passado 
que estabelece que as populações 
indígenas só podem reivindicar 
terras ocupadas até 5 de outubro 
de 1988, data da promulgação da 
Constituição.

Ao todo são duas ações contra 
a lei que serão analisadas pelo Su-
premo, uma movida pelo PSOL, 
Rede e Apib (Articulação dos Po-
vos Indígenas do Brasil) que pede 
a derrubada, na íntegra, da lei e 
outra feita pelo PT, PCdoB e PV 
que somente pede a anulação dos 
trechos que o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva havia vetado em 
outubro — veto esse derrubado 
pelos congressistas.

A derrubada do veto foi 
considerada uma derrota para o 
Governo no Congresso, apesar 
que quando foi tomada a decisão 
— em dezembro — o Executivo 
conseguiu aprovar todas as pro-
postas econômicas que faziam 
parte do plano do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
para cumprir a promessa de ter-
minar 2024 com as contas do 
Governo no verde — com deficit 
fiscal zero.

Nova briga?
Na ação, as siglas PT, PCdoB 

e PV argumentam que o STF já 
havia declarado inválida a tese do 
marco temporal. A lei do marco 
temporal foi aprovada pelo Le-
gislativo após uma articulação da 
bancada ruralista. Foi uma respos-
ta à decisão do STF, que julgou 
inconstitucional a tese que tinha o 
mesmo proposito de demarcação.

Outra ação, essa a favor da lei, 
foi movida pela oposição e con-
tam com as siglas PL, PP e Repu-
blicanos que pretendem garantir 
a validade do texto. Não se sabe 
quando o STF examinará a ques-
tão, porém, a Corte já escolheu a 
relatória para as três ações: o mi-
nistro do STF Gilmar Mendes. 
Ele votou contrário as demarca-
ções quando a Corte decidia so-
bre a tese com o mesmo objetivo 
da lei, na época, o relator era o mi-
nistro Edson Fachin.

Apesar de ter tido maioria 
contra a tese — dos 11 ministros, 
somente Nunes Marques e André 
Mendonça votaram a favor — 
ainda não se tem previsão de qual 
seriam as decisões dos ministros 
sobre as ações movidas neste ano, 
pois anular uma lei federal, apro-
vada pelo Congresso, implicaria 
em mais um desgaste político para 
a Suprema Corte, que nos últimos 
meses tem derrubado leis munici-
pais ou estaduais que dificultavam 
fiscalizações ambientais.

Ping-pong
Segundo o analista político 

Melillo Diniz, ainda existem in-
certezas se as diversas ações vão fi-
car na relatória de Gilmar Mendes 
ou se isso é algo que pode mudar. 
“Aqui intervêm fatores internos do 
STF, e a definição deste fator será 
fundamental para compreender o 
contexto em que o julgamento das 

ações vai acontecer”, explica. 
Essa incerteza deve ser respon-

dida quando a Suprema Corte vol-
tar do recesso de final de ano, em 1º 
de fevereiro. No momento, os mi-
nistros estão se dividindo em plan-
tão nas ações já existentes e as que 
estão chegando durante até o pró-
ximo mês. Porém, só podem tomar 
decisões em medida urgência.

Para Melillo, os que defen-
dem o marco temporal vão insistir 
muito para que se fique neste em-
bate entre Judiciário e Legislativo 
como estratégia de ganhar espaço 
e tentar vitórias.

Próximos capítulos
Outros capítulos devem se de-

senrolar pela frente. Uma Proposta 
de Emenda a Constituição (PEC) 
sobre o mesmo tema já foi proto-
colada no Congresso, de autoria 
do senador Dr. Hiran (PP-RR). 
O objetivo, segundo a proposta, é 
definir um marco temporal para 
respeitar a necessidade de proteger 
os direitos históricos das comuni-
dades indígenas, ao mesmo tempo, 
em que se considera a importância 
de garantir a estabilidade das rela-
ções sociais, econômicas e territo-
riais no Brasil.

Na justificativa para a PEC, o 
senador declara que “essa emenda 
não visa negar o direito dos povos 
indígenas às suas terras, mas sim 
oferecer uma base sólida para a 
demarcação, evitando conflitos e 
incertezas que prejudicam tanto as 
comunidades indígenas quanto ou-
tros setores da sociedade”, justifica.

Foto: Marcos Oliveira/Agência Senado

Supremo irá analisar três ações sobre a lei do marco temporal

CORREIO POLÍTICO

Arquidiocese se diz perplexa 
com possível comissão 

SP: Padre Julio Lancelloti 
poderá ser algo de CPI

Foco principal ‘Máfia da miséria’

Senival Moura

Anielle Franco

Luna Zarattini

Marina Silva

A Arquidiocese de São Pau-
lo informou, por nota, que 
“acompanha com perplexi-
dade” a tentativa de abertu-
ra da CPI. A entidade religio-
sa questiona a coincidência 
dessa nova movimentação 
de Nunes, que é um dos 
fundadores do MBL, em 
um ano de eleições munici-
pais. “Perguntamo-nos por 
quais motivos se pretende 
promover uma CPI contra 

um sacerdote que trabalha 
com os pobres, justamente 
no início de um ano elei-
toral?”. O padre Lancellotti 
se posicionou, por meio de 
nota, que as CPIs são legí-
timas, mas informou que 
não pertence “a nenhuma 
organização da sociedade 
civil ou organização não 
governamental que utilize 
convênio com o Poder Pú-
blico Municipal”.

Após o recesso, a Câmara 
Municipal de São Paulo 
deverá abrir uma comis-
são parlamentar de in-
quérito (CPI) para inves-
tigar organizações não 
governamentais (ONGs) 
que atuam na região da 
Cracolândia. O reque-
rimento para a criação 
“com a finalidade de in-
vestigar as Organizações 
Não Governamentais 
que fornecem alimentos, 
utensílios para uso de 

substâncias ilícitas e tra-
tamento aos grupos de 
usuários que frequentam 
a região da Cracolândia”, 
como é descrito no docu-
mento, já colheu as assi-
naturas necessárias e foi 
protocolado na Câmara 
em dezembro de 2023. No 
entanto, isso não significa 
que a comissão será ins-
talada: há uma fila de pro-
posições de outras CPIs e 
o requerimento precisaria 
ser aprovado em plenário.

O autor da proposta é o 
vereador Rubinho Nunes 
(União Brasil), um dos co-
fundadores do MBL. Ele 
colocou como foco prin-
cipal a atuação do padre 
Julio Lancellotti, que de-
senvolve há muitos anos 
um reconhecido trabalho 
de cuidado com pessoas 
em situação de rua.

Pelas redes, o vereador es-
creveu que o padre Julio 
Lancellotti e “muitos ou-
tros lucram politicamente 
com o caos instaurado na 
Cracolândia”. “A CPI que 
estou instaurando vai in-
vestigar toda essa máfia 
da miséria que se perpe-
tua no poder através de 
ONGs esquerdistas.”

Representando a oposição, 
o líder do PT na Câmara, 
vereador Senival Moura, 
contestou. “Essa medida 
parece mais uma tentativa 
de cercear vozes críticas do 
que uma busca legítima 
por transparência. É um 
claro desrespeito ao traba-
lho social e humanitário de-
senvolvido pelo Padre”

“Todo meu apoio ao padre 
Lancelotti, que está sofren-
do uma perseguição e a 
ameaça de uma CPI em SP. 
Como ele disse: “Quando 
você está do lado dos inde-
sejáveis, você é indesejável 
também”. Padre Júlio não 
está sozinho! Permanece-
mos do lado certo!”, disse a 
ministra Anielle Franco.

A vereadora do PT Luna 
Zarattini informou ter pro-
tocolado uma denúncia 
contra Nunes na Corre-
gedoria da Câmara. “Aca-
bamos de protocolar uma 
representação na Corre-
gedoria da Câmara contra 
o vereador bolsonarista 
que tenta perseguir e ata-
car o padre Julio”, disse.

“Quando o compromisso 
social, o combate à pobreza 
e a dedicação aos menos 
favorecidos tornam-se al-
vos de ataques políticos, é 
momento de a sociedade 
pausar e refletir profun-
damente, onde estamos 
e para que tipo de abismo 
estamos indo?”, escreveu a 
ministra Marina Silva.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

José Cruz/Agência Brasil

Requerimento de abertura ainda precisa ser aprovado

Julio defendeu pastoral como atividade da Arquidiocese
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Subprocurador pede 
que TCU controle emendas

Lula quer reuniões com 
ministros e líderes da base

Vetos Troca

Ninguém sai

Na mão

Na rede

Reflexão

E por falar nisso: subpro-

curador-geral do Minis-

tério Público junto ao Tri-

bunal de Contas da União, 

Lucas Rocha Furtado 

quer evitar o viés político 

no processo de liberação 

de verbas de emendas 

parlamentares.

Em representação ao TCU, 

ele cita os vetos de Lula e 

uma declaração do então 

presidente Jair Bolsona-

ro sobre a necessidade 

de liberar emendas para  

“acalmar” o Congresso.

Mudança na Constituição 

tornou obrigatória a exe-

cução de emendas indivi-

duais e de bancadas, mas 

o presidente pode definir 
quando soltar a grana. 

Para Furtado, o TCU pre-

cisa acompanhar a libera-

ção de verbas para evitar 

seu uso político.

De volta a Brasília depois 

de dez dias de folga no 

Rio, o presidente Lula (PT) 

decidiu fazer, na próxima 

semana, duas reuniões 

que considera decisivas 

para seu relacionamento 

com o Congresso.

A primeira será com mi-

nistros área política, como 

o da Casa Civil, Rui Costa, 

e o de Relações Institucio-

nais, Alexandre Padilha.  

A outra, com líderes de 

partidos da base do go-

verno, entre eles, os que 

recentemente passaram 

a comandar ministérios, 

como PP e Republicanos.

Lula quer evitar que o 

presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco (PSD-

-MG), devolva a medida 

provisória editada no fim 
de 2023 que, entre outros 

pontos, modificou a lei 
que prorrogou a redução 

das contribuições à Previ-

dência Social de 17 setores 

da economia.

Outra preocupação do 

presidente é com a even-

tual derrubada de seu 

veto à Lei de Diretrizes 

Orçamentárias que esta-

belecia prazos para emen-

das e pagamentos, em 

2024, de emendas parla-

mentares obrigatórias. As 

verbas deveriam ser pa-

gas até 30 de junho.

Um integrante do go-

verno diz acreditar que 

Pacheco não faça a de-

volução da MP e aceite 

negociar alguns pontos — 

avalia que há espaço para 

muitas mudanças. Para 

ele, o veto à LDO  pode ser 

mantido pelo Congresso 

em troca do compromis-

so de liberação das verbas. 

Assim como Dino, o mi-

nistro em exercício, Ricar-

do Cappelli, é filiado ao 
PSB. Siqueira quer que 

ele seja efetivado. O par-

tido ainda controla três 

secretarias da pasta — e 

não quer saber de perder 

esses postos. “Não seria 

fácil organizar uma nova 

equipe”, ressalta.

Pessoas próximas ao pre-

sidente avaliam que ele 

deverá adiar a escolha do 

próximo ministro da Justi-

ça para o fim de fevereiro 
ou para março, quando 

está prevista uma mu-

dança na Esplanada. Com 

mais um cargo na mão, 

Lula aumentaria seu caci-

fe nas negociações.

Presidente da Câmara, Ar-

thur Lira (PP-AL) atenderá 

ao convite/convocação de 

Lula para participar do ato 

que marcará o primeiro 

aniversário da tentativa 

de golpe de 8 de janeiro. 

Mas não esconde que, por 

ele, permaneceria em Ala-

goas, onde tira férias e faz 

política.

Presidente do PSB, Carlos 

Siqueira afirma que uma 
demora na definição do 
substituto de Flávio Dino 

não seria de todo ruim. 

Para ele, isso daria tempo 

para Lula refletir melhor 
sobre o risco de mexer 

numa uma estrutura deli-

cada, “que combate o cri-

me organizado”. 

Diogo Xavier/Câmara dos Deputados

Reprodução/Internet

Furtado: uso político das verbas tem que ser evitado

Depois das folgas, presidente voltou para Brasília

STF define retorno 
de Ednaldo à CBF

Quase um mês após ter 
sido destituído da presidência 
da Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), por decisão 
do Tribunal de Justiça do Rio 
de Janeiro (TJRJ), Ednaldo 
Rodrigues pode retornar ao co-
mando da entidade. 

No final da tarde desta 
quinta-feira (4), o ministro Gil-
mar Mendes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), concedeu 
liminar suspendendo a decisão 
da Justiça do Rio que havia reti-
rado Rodrigues do cargo.

O ministro atendeu, em 
parte, ao pedido do Partido 
Comunista do Brasil (PcdoB), 
que ingressou com ação dire-
ta de inconstitucionalidade 
(ADI) no STF na semana pas-

sada, questionando a decisão 
do TJRJ que retirou Rodrigues 
do posto.. Além disso, o PcdoB 
argumentou que havia “risco 
iminente de não inscrição da 
seleção brasileira Sub 23 no 
torneio pré-olímpico, cujo pra-
zo termina nesta sexta (5).

Na decisão liminar, Gilmar 
Mendes, relator do caso, ressal-
ta que a Fifa, entidade máxima 
que regula o futebol no mun-
do, encaminhou sucessivos 
ofícios ao Brasil afirmando não 
reconhecer como legítimo o in-
terventor indicado pelo TJRJ 
para a CBF, José Perdiz,  presi-
dente do Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD). O 
ministro reitera ainda o risco 
de a seleção olímpica masculina 

perder o Pré-olímpico.
“Nessa situação, há risco de 

prejuízo iminente, uma vez que 
a inscrição de jogadores da sele-
ção brasileira no torneio quali-
ficatório para os Jogos Olímpi-
cos de Paris 2024, que deve ser 
ultimada até amanhã (5), resta-
ria inviabilizada”.

Antes de conceder a limi-
nar, Gilmar Mendes, também  
considerou as manifestações 
feitas na manhã de hoje (4) 
pelo Procurador-Geral da Re-
pública (PGR), Paulo Gonet 
Branco, e pela Advocacia Geral 
da República (AGU). 

Ambos defenderam a sus-
pensão da decisão do TJRJ que 
retirou Rodrigues do comando 
da CBF.

Ministro Gilmar Mendes atendeu, em parte, ao 
pedido do Partido Comunista do Brasil (PcdoB)

Lucas Figueiredo/ CBF

Ednaldo Rodrigues pode voltar à presidência após quase um mês fora

O Conselho Nacional 
de Educação (CNE) am-
pliou em 90 dias o prazo de 
implantação das Diretrizes 
Curriculares Nacionais para 
a formação inicial de profes-
sores da educação básica.

A medida, publicada na 
quinta, define o dia 20 de 
março para que as institui-
ções de educação superior 
concluam as mudanças, ten-
do como referência a Base 
Nacional Comum para a 
Formação Inicial de Profes-
sores (BNC-Formação).

A educação básica é com-
posta pela Educação Infan-
til, o Ensino Fundamental 
– com nove anos de estudo 
obrigatório – e o Ensino 
Médio. Para garantir quali-
dade em toda essa etapa de 
formação, assegurada pela 
Constituição Federal e pelo 
Estatuto da Criança e do 
Adolescente, foi criada uma 
base nacional comum para 
orientar as redes de ensino.

Com as mudanças im-
plementadas, a formação de 
professores que atuam tam-
bém precisou ser ajustada. 
Em 2018, o Ministério da 
Educação elaborou uma pro-
posta que foi analisada pelo 
CNE e resultou na Base Na-
cional Comum da Formação 
de Professores da Educação 
Básica e nas diretrizes para a 
formação inicial desses pro-
fissionais.

Em 2019, uma resolução 
definiu os ajustes a serem 
implementados em todas as 
modalidades destinados à 
formação docente. 

Maior prazo 
de ajuste na 
formação de 
professores

Levantamento feito por 
pesquisadores da Pontifícia 
Universidade Católica do Para-
ná (PUC-PR) identificou que 
ainda é ineficaz a emissão de 
alertas para eventos adversos e 
desastres por meio de mensa-
gens de texto (SMS) utilizando 
Códigos de Endereçamento 
Postal (CEPs).

O estudo resultou de tese 
de doutorado do pesquisador 
do Programa de Pós-Gradua-
ção em Gestão Urbana da PU-
C-PR, Murilo Noli da Fonse-
ca, um dos responsáveis pela 
pesquisa.

“Uma das etapas da pes-
quisa era entender como se dá 
o processo de alerta de eventos 
adversos e desastres no Brasil. 
O sistema de alerta de eventos 
adversos e desastres é baseado 
no Cadastro de CEP e consti-
tui a principal forma utilizada 
hoje pelos municípios brasilei-
ros, principalmente através da 
Defesa Civil”, explicou. Esse 
foi o arquivo que deu base ao 
estudo.

Sabendo que havia esses 

dados disponíveis, os pesqui-
sadores entraram em contato 
com a Secretaria Nacional de 
Proteção e Defesa Civil, através 
da Lei de Acesso à Informação, 
e pediram o extrato de celulares 
cadastrados para receber esse 
tipo de alerta. “A gente queria 
saber se as pessoas que moram 
em áreas reconhecidamente 
vulneráveis socioeconomica-
mente e de risco de desastres es-
tavam cadastradas ou não. Pelo 

senso comum, a gente acha que 
elas estão cadastradas porque 
tendem a estar, recorrentemen-
te, afetadas por esses eventos”, 
afirmou. Não foi, entretanto, 
o que constataram os pesquisa-
dores.

O trabalho foi iniciado 
por Curitiba (PR), onde hou-
ve um mapeamento para veri-
ficar em quais áreas estavam 
localizadas as pessoas que fi-
zeram o cadastro.

Alerta ainda é ineficaz
Ipea

Emissão de alertas baseado em CEPs é falho, diz estudo

O Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrá-
ria (Incra) reconheceu pouco 
mais de 707 hectares - onde 
vive a comunidade Soledade - 
como território quilombola, no 
município de Serrano do Mara-
nhão. A medida - publicada no 
Diário Oficial da União desta 
quinta - assegura a 50 famílias 
o direito de permanecer nas ter-
ras onde resistiram ao regime 
escravocrata e mantêm até hoje 
suas tradições e cultura.

A publicação determina, 
ainda, o início do processo de 
análise para reconhecimento 
dos agricultores familiares re-
manescentes de quilombo como 

beneficiários Programa Nacio-
nal de Reforma Agrária. Com a 
criação do assentamento, a par-
tir do mapeamento da Superin-
tendência Regional do Incra no 
Maranhão e da autorização da 
Diretoria de Desenvolvimento 
e Consolidação de Projetos de 
Assentamento, as famílias terão 
acesso a mais políticas públicas 
que viabilizem as atividades de 
uso sustentável do território.

Além da agricultura fami-
liar, a comunidade de Soledade 
tem a subsistência na pesca des-
de quando as primeiras famílias 
chegaram à região, por volta de 
1840. Em 2016, Soledade foi 
reconhecida como comunida-

de quilombola pela Fundação 
Cultural Palmares, três anos 
após constituir a Associação da 
Comunidade Quilombolas dos 
Negros Pequenos Produtores 
Rurais da Região da Soledade e 
iniciar o processo junto ao In-
cra pela titularidade das terras.

Em novembro de 2019, 
a comunidade foi a primeira 
no estado a ter o território re-
conhecido pelo Instituto de 
Colonização e Terras do Mara-
nhão (Iterma). Atualmente, no 
município, outras três comuni-
dades quilombolas já possuem 
o título concedido pelo estado: 
Santo Antônio, São Benedito e 
Deus Bem Sabe.

Território quilombola

Visando a reduzir o sofri-
mento de mamíferos aquáti-
cos que acabam encalhando 
no litoral e rios brasileiros 
sem possibilidade de retor-
nar para a água, o Instituto 
Chico Mendes para Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio) lançou um guia 
com procedimentos de eu-
tanásia, prática de indução 
da morte sem sofrimento, 
quando não é possível reali-
zar o resgate.

Chamado Bem-Estar 
Animal: Guia Remab de 
Eutanásia de Cetáceos e 
Sirênios - Redução do So-
frimento Animal, o docu-
mento, lançado quarta, foi 
elaborado pela Rede de En-
calhes e Informação de Ma-
míferos Aquáticos do Brasil 
(Remab) do ICMBio e é 
direcionada a instituições, 
pesquisadores e profissionais 
que resgatam mamíferos 
aquáticos em todo o litoral 
do Brasil e na região Amazô-
nica, “visando a contribuir 
para a compreensão de como 
proceder quando o bem-es-
tar do animal encalhado está 
comprometido de forma ir-
reversível e em sofrimento.”

A iniciativa é importante 
já que o Brasil tem grande 
diversidade de mamíferos 
aquáticos, incluindo duas 
das quatro espécies de sirê-
nios existentes no planeta (o 
peixe-boi-marinho e o pei-
xe-boi-amazônico), cerca de 
50 das 92 espécies de cetá-
ceos (golfinhos, botos e ba-
leias) existentes, além de sete 
espécies de pinípedes (focas, 
morsas, leões-marinhos e 
lobos-marinhos) que ocasio-
nalmente podem ser encon-
trados em nossas águas.

icMBio lança 
guia de 
eutanásia em 
mamíferos

POR FERNANDO MOLICA
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Portugal tem renda recorde 
com turismo em 2023

Microsoft altera teclado para 
popularizar uso de IA

CORREIO ECONÔMICO

Tensões I Tensões II

Saque na bolsa

Impactos

Relicitação

Assumindo

Portugal teve um ano 

glorioso em 2023 em sua 

economia. Afinal de con-

tas, o país arrecadou mais 

dinheiro do que nunca 

com o turismo em 2023. 

As receitas com esse setor 

aumentaram para mais de 

€ 25 bilhões em 2023, em 

comparação com € 21,1 bi-

lhões no ano anterior, afir-
mou o secretário de Esta-

do do Turismo, Comércio 

e Serviços, Nuno Fazenda. 

As pernoites também au-

mentaram 10,5% no ano 

passado. Vale ressaltar 

que boa parte desse va-

lores vieram de brasileiros 

que passaram a visitar o 

país não só para conhe-

cer, mas também estudar 

a possibilidade de se mu-

dar para lá. Já fazem anos 

que muitos brasileiros es-

tão indo para lá.

A Microsoft adicionará 

uma tecla de atalho para 

chamar um assistente 

de inteligência artificial 
no Windows, na primeira 

alteração de teclado dos 

seus computadores em 

30 anos. O atalho vai fun-

cionar como a tecla de 

iniciar, que mostra uma 

lista dos programas dis-

poníveis no computador. 

Ele chamará, porém, o 

copiloto da Microsoft, as-

sistente que usa a mesma 

tecnologia do ChatGPT 

para interagir com o usu-

ário. Desde que fez um 

aporte de US$ 10 bilhões 

na criadora do ChatGPT, 

a desenvolvedora do Win-

dows ganhou prioridade 

de acesso às soluções de 

inteligência artificial gera-

dora da OpenAI. 

Assim, passou a integrar 

recursos baseados na tec-

nologia em seus produ-

tos, o que começou com o 

buscador Bing.

Entre os riscos para os mer-

cados neste ano, tensões 

geopolíticas ganharam for-

ça, conforme ataques de 

grupos armados do Iêmen 

a cargueiros ocidentais no 

Mar Vermelho adicionam 

preocupações a um con-

texto em que duas guerras 

já coexistem: em Gaza e na 

Ucrânia.

O grupo de militantes se 

posiciona contra Israel, as-

sim como o Irã, onde uma 

explosão sem responsáveis 

identificados matou mais 
de 100 pessoas na quarta-

-feira. Como consequência, 

os preços do petróleo, de 

fretes marítimos e de se-

guros para transporte na 

região têm aumentado.

A Amer Sports, fabricante 

das raquetes de tênis Wil-

son, entrou com pedido de 

oferta pública inicial nos Es-

tados Unidos. A companhia 

pretende negociar suas 

ações na Bolsa. A empresa 

escolheu Goldman Sachs, 

Bank of America, JPMor-

gan Chase e Morgan Stan-

ley como coordenadores.

O relatório de criação de 

empregos no setor privado 

dos EUA, conhecido como 

ADP, foi divulgado e vai aju-

dar o mercado a entender 

qual o ritmo da economia 

americana neste começo 

de ano, impactando as pro-

jeções para as próximas de-

cisões de juros pelo Federal 

Reserve.

O Aeroporto de Natal regis-

trou uma oferta para a dis-

tribuição de R$ 210 milhões 

em debêntures não-con-

versíveis em ações, marcan-

do a primeira operação do 

tipo desde sua relicitação. 

O terminal foi arrematado 

pela Zurich Airports por R$ 

320 milhões por uma con-

cessão de 30 anos.

Depois de garantir a sa-

ída da Zamp, operadora 

do Burger King no Bra-

sil, o Mubadala chega ao 

board da companhia. A 

Zamp anunciou na quin-

ta-feira (4) ao mercado a 

entrada dos executivos 

do fundo árabe no Brasil 

Leonardo Yamamoto e 

Renan Andrade.

Divulgação

 REUTERS

Portugal consegue renda com turismo em 2023

Microsoft traz novo teclado após 30 anos

Brasil quita dívidas com 
organismos internacionais
Governo paga R$ 4,6 bi a instituições estrangeiras

O Brasil pagou, em 2023, 
R$ 4,6 bilhões em compro-
missos financeiros com orga-
nismos internacionais e zerou 
a dívida com essas instituições. 
O dinheiro foi repassado à Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU), bancos multilaterais, 
fundos internacionais e deze-
nas de instituições.

Desse total, informou o 
Ministério do Planejamento, 
R$ 2,7 bilhões correspondem 
a valores em aberto em 31 
de dezembro de 2022. O R$ 
1,9 bilhão restante refere-se a 
compromissos do ano passa-
do. O pagamento mais recente 
ocorreu em 21 de dezembro, 
quando o governo quitou R$ 
289 milhões em contribuições 
regulares à ONU e pagou R$ 
1,1 bilhão em dívidas com 
missões de paz. Sem passivos 
com as Nações Unidas, o Bra-
sil garantiu o direito de voto na 
Assembleia Geral da ONU em 
2024, num ano em que o país 
preside o G20, grupo das 20 
maiores economias do planeta. 
No segundo semestre de 2023, 
o Brasil presidiu o Conselho 
de Segurança do organismo 
internacional. “Esse quadro de 

adimplência, que resulta do tra-
balho conjunto do Ministério 
do Planejamento e Orçamento 
e do Ministério das Relações 
Exteriores, além de outros ór-
gãos do governo federal, for-
talece a imagem do Brasil no 
cenário internacional global e 
regional, reafirma o compro-
misso do país com o multilate-
ralismo e reforça a capacidade 
de atuação diplomática em prol 

dos interesses nacionais e dos 
princípios que regem a políti-
ca externa brasileira”, destacou 
nota conjunta dos dois ministé-
rios. O governo brasileiro tam-
bém quitou débitos na área de 
meio ambiente e mudança do 
clima. Segundo a nota conjun-
ta, o ato reforça a importância 
do compromisso do país nas 
duas áreas, à medida que Be-
lém, no Pará, sediará a Confe-

rência das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas de 2025 
(COP30). Na esfera regional, o 
Brasil regularizou cerca de R$ 
500 milhões em aportes para o 
Fundo para a Convergência Es-
trutural do Mercosul (Focem), 
em abril. O fundo fornece re-
cursos para projetos em áreas 
como infraestrutura urbana, 
segurança, saneamento básico 
e saúde.

Divulgação

Brasil quita dívidas de R$ 4,6 bilhões com órgãos internacionais, valor foi para ONU

Com juros altos, vendas 
mais fracas, concorrência de es-
trangeiras e alto endividamento, 
as principais varejistas do país 
ficaram de fora da recuperação 
da Bolsa de Valores em 2023. 
Para este ano, porém, a proje-
ção é positiva para o setor, em 
especial por causa da expectativa 
de redução da Selic. Enquanto 
analistas ainda adotam cautela 
para os gigantes do varejo de 
eletrodomésticos, eles apostam 
que o comércio de moda é quem 
melhor deve surfar a retomada 
do setor, por dois motivos prin-
cipais: é ser menos dependente 
de crédito e menos endividado, 
oferecendo boas oportunidades 
de investimento. “O varejo de 
moda está numa posição me-
lhor. O governo estuda taxar as 
encomendas de concorrentes 
asiáticas, e o consumidor des-
sas lojas não precisa de tanto 
financiamento. As empresas de 
vestuário também estão com 
uma estrutura de capital mais 

equalizada”, afirma José Eduar-
do Daronco, analista da Suno 
Research.

A empresa que desponta nessa 
recuperação é a C&A, que sur-
preendeu o mercado ao registrar 
alta de mais de 200% na Bolsa em 
2023. “A empresa teve um resul-
tado muito satisfatório. Mesmo 
dando prejuízo, a C&A tem ge-

rado caixa, reduzido o endivida-
mento, melhorado suas margens 
e crescido nas vendas. Além disso, 
a expectativa do mercado para a 
empresa no começo do ano estava 
ruim. Com um resultado melhor 
que o esperado, ela acabou subin-
do”, afirma Daronco.

Em seu balanço do terceiro 
trimestre, a C&A reportou redu-

ção de 47,6% em sua dívida líqui-
da na comparação com o mesmo 
período do ano anterior, com 
crescimento nas vendas e na re-
ceita. “Esse bom desempenho es-
pecífico da empresa a tornou uma 
companhia de destaque entre seus 
pares este ano. Apesar de também 
ter passado por alguns meses mais 
turbulentos e correções, a empre-
sa se manteve em tendência de 
valorização e caminha para fechar 
em forte alta em 2023”, diz Bruna 
Sene, analista da Nova Futura In-
vestimentos.

Apesar da disparada das ações 
da C&A, analistas mantêm ou-
tros nomes do setor do radar, em 
especial do varejo voltado para 
clientes de classes mais elevadas. 
“Num cenário desafiador para o 
consumidor, é melhor estar po-
sicionado numa empresa voltada 
para a alta renda, que são menos 
sensíveis a flutuações macroeco-
nômicas”, diz Tiago Maciel, chefe 
de análise de consumo da EQI 
Research.

Varejo de moda recupera setor na bolsa
Divulgação

C&A na contramão da visão negativa do varejo

americanos tem salto em patrimônio

Venda de carros novos cresce 11,3%

Em mais uma leva de boas 
notícias sobre a economia ame-
ricana, o patrimônio líquido da 
classe média do país disparou na 
pandemia, alcançando o maior 
ganho em 30 anos e indicando 
uma redução da disparidade no 
país nesse indicador.

O cenário mais otimista do 
que o que se esperava quando a 
crise sanitária eclodiu se soma a 
outros estudos que têm questio-
nado a leitura de que a desigualda-
de social nos EUA vem crescendo 

nos últimos anos e torna ainda 
mais complexo entender a percep-
ção predominantemente negativa 
sobre a economia hoje.

De acordo com a Pesquisa 
de Finanças do Consumidor do 
Fed, o banco central americano, 
o patrimônio líquido subiu 37% 
entre 2019 e 2022 para as famílias 
exatamente no meio da pirâmide, 
indicador conhecido como me-
diana. O número é diferente da 
média, que resulta da divisão da 
soma total pelo número total de 

residências nesse caso, o aumento 
foi de 23%.

Voltando à mediana, a lide-
rança do crescimento ficou com 
as famílias negras, com alta de 
60%, seguidas por hispânicas 
(31%). Famílias brancas observa-
ram o menor aumento (20%). Os 
ganhos também foram propor-
cionalmente maiores entre quem 
tem menos: considerando o um 
quarto da população com menor 
patrimônio, o aumento foi, na 
média, de 66%. Já nos 10% do 

topo, ele foi bem menor, de 18%.
O levantamento trienal, reali-

zado desde 1989 pelo Fed, é con-
siderado o melhor diagnóstico do 
orçamento familiar dos EUA, e 
sua versão mais recente é a primei-
ra a captar os efeitos da pandemia 
na economia familiar. Durante a 
crise sanitária, as projeções apon-
tavam para um aumento genera-
lizado da desigualdade, com os 
mais pobres amargando desem-
prego e falta de uma poupança à 
qual recorrer.

As vendas de automóveis 
zero-quilômetro cresceram 
9,13% no acumulado de 2023 
em comparação com o ano 
anterior, segundo dados divul-
gados pela Fenabrave. Consi-
derando os veículos comerciais 
leves, a alta foi de 11,3%. No 
total, foram emplacados 2,18 
milhões de veículos das duas 
categorias no ano passado, sen-
do 1,72 milhões de automóveis 
e 458.522 de comerciais leves.

Apenas em dezembro, o 

Brasil emplacou 187.753 au-
tomóveis e 48.846 comerciais 
leves, elevações de 16,84% e 
19,25% em relação a novem-
bro. As vendas de motos tive-
ram uma alta ainda mais expres-
siva no acumulado de 2023, de 
16,10% na comparação anual, 
atingindo 1,58 milhões de 
veículos emplacados. Foram 
132.752 motos emplacadas em 
dezembro, alta de 1,75% em re-
lação ao mês anterior.

O emplacamento de ônibus 

também cresceu. Foram empla-
cados 24.622 veículos, um cresci-
mento de 12,63% na base anual. 
No mês de dezembro, no entanto, 
houve queda de 3,45% em relação 
ao mês anterior, e baixa de quase 
30% em comparação ao mesmo 
período de 2022. Os caminhões 
foram os únicos veículos que regis-
traram queda nas vendas em 202, 
de 16,39%, totalizando 104.155 
veículos emplacados. Ainda as-
sim, a Fenabrave ressalta que essa 
queda ficou abaixo do esperado. 

Nas projeções para 2024, a Fena-
brave espera uma elevação de 12% 
na venda de carros, totalizando 
2,44 milhões de automóveis e co-
merciais leves emplacados. 

Para as motos, a alta esperada 
é de 16%, e o Brasil deve empla-
car um total de 1,83 milhões de 
veículos dessa categoria, segundo 
estimativa da federação. Com re-
lação aos caminhões, a alta espe-
rada é de 10%, e para os ônibus, a 
Fenabrave projeta alta de 20% nos 
emplacamentos.
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Dobradinha I

Inusitado

Wilson Fittipaldi Junior internado

Herdeiro da 7

Dobradinha II

CAMPEÕES
O ano mal começou 
e o PSG já levan-
tou a primeira taça. 
A equipe venceu o 
Toulouse por 2 a 0, 
no Parque dos Prín-
cipes, em Paris, com 
gols de Lee Kang-In 
e Mbappé, ambos 
ainda no primeiro 
tempo, e se sagrou 
campeão da Supercopa 
da França. Recém-anunciado, o zagueiro Lucas Beraldo, 
ex-São Paulo, fez a estreia no PSG. O brasileiro começou 
no banco e entrou no segundo tempo, na vaga de Skri-
niar. A torcida gritou “olé” quando ele tocou na bola.

O Vasco jogará duas vezes 
no mesmo dia em duas 
oportunidades neste mês 
de janeiro. Essa situação 
se dá porque o Cruzmal-
tino jogará o ‘Serie Río De 
La Plata’, no Uruguai, e o 
Campeonato Carioca. 

Segundo a jornalista La-
rissa Balieiro, o zaguei-
ro Mamadou Sakho, de 
33 anos, está na mira do 
Amazonas FC para jogar 
a Série B 2024. Sakho está 
sem clube, mas joga na 
Seleção Francesa.

Wilson Fittipaldi Junior, 
irmão de Emerson Fitti-
paldi, está internado na 
UTI do Hospital Prevent 
Sênior, no Itaim Bibi, em 
SP, desde o natal, após so-
frer uma parada cardíaca. 
O ex-piloto celebrava seu 
aniversário de 80 anos 

com familiares, quando 
teria engasgado com um 
pedaço de comida e fi-
cado muito tempo sem 
oxigenação. Depois de ser 
reanimado, ele foi levado 
para o hospital, onde per-
manece sedado e entu-
bado, mas estável.

Recém-chegado ao Fla-
mengo, o uruguaio De La 
Cruz herdará a camisa 7 - 
o mesmo número que ele 
usa na seleção, que per-
tencia a Éverton Ribeiro, 
cujo contrato não foi re-
novado pela diretoria.

No dia 18 de janeiro, o Vas-
co enfrenta o San Lorenzo, 
no Uruguai, e o Boavista, 
em São Januário. No dia 
21, enfrenta o Deportivo 
Maldonado, e o Sampaio 
Corrêa. No Carioca, o Vas-
co usará seu ‘time B’.

Divulgação/ Ligue1

Beraldo já estreou com taça

CORREIO NO MUNDO

Ataque a tiros

Saiu da UTI

Casal líbio-brasileiro segue preso

Agressores

Juíza agredida

ROTINA MORTAL
Após Israel ma-
tar um líder do 
Hamas no Líba-
no e o Irã sofrer 
um atentado que 
deixou ao menos 
84 mortos, mais 
uma ação violen-
ta elevou a tensão 
na região. Nesta 
quinta, os EUA 
promoveram um 
ataque com drone para matar em Bagdá o chefe de um 
grupo pró-Irã baseado no Iraque, Mushtaq Taleb al-Sai-
di, conhecido como Abu Taqwa. Ele foi morto ao lado de 
outro integrante do Harakat Hezbollah al-Nujaba.

Um ataque a tiros em 
uma escola na cidade de 
Perry, em Iowa, no centro-
-oeste dos EUA, na quar-
ta deixou ao menos um 
morto e três feridos. O 
incidente ocorreu no pri-
meiro dia de aula após o 
recesso do fim de ano.

O líder do maior partido 
de oposição da Coreia do 
Sul, Lee Jae-myung, dei-
xou a UTI nesta quinta-fei-
ra (4), dois dias após ser 
esfaqueado no pescoço 
durante uma visita à cida-
de portuária de Busan, no 
sul do país.

O casal líbio-brasileiro Ah-
med Hasan e Malak Ha-
san vai continuar preso 
na Turquia pelo menos 
até o dia 24, quando está 
marcada uma nova audi-
ência de custódia no pro-
cesso que respondem por 
tráfico internacional de 

drogas, segundo a defesa, 
que sustenta que ambos 
foram vítimas de troca de 
etiquetas de bagagens 
no Aeroporto Internacio-
nal de Guarulhos, em São 
Paulo. 
por: Francisco Lima Neto 

(Folhapress)

A Polícia de Segurança 
Pública de Portugal afir-
mou que identificou seis 
jovens suspeitos de agre-
dir dois brasileiros negros 
em Vila Nova de Gaia, na 
madrugada do último 
sábado (30). Os suspeitos 
são cinco homens.

Uma juíza do condado de 
Clark, Mary Kay Holthus. 
onde fica Las Vegas, nos 
Estados Unidos, foi ataca-
da pelo réu Deobra Red-
den no tribunal após ne-
gar liberdade condicional 
e sentenciá-lo em caso de 
agressão na quarta.

Reprodução

EUA matam líder de grupo

Sem dinheiro para a guerra

Calendário pré-Olímpico 2024

Estados Unidos decidem paralisar o sustento militar da Ucrânia

 O dinheiro que os Estados 
Unidos separam para apoiar 
a Ucrânia na guerra contra a 
Rússia acabou em 27 de dezem-
bro, e não há previsão de novos 
aportes exceto que o Congresso 
americano apoie um novo pa-
cote de ajuda militar proposto 
por Joe Biden.

A afirmação, que vinha sen-
do cantada desde o início de 
dezembro pela Casa Branca, foi 
feita na quarta pelo porta-voz 
do Conselho de Segurança Na-
cional, John Kirby. “Nós demos 
agora à Ucrânia o último paco-
te de assistência de segurança. 
Agora precisamos ter apoio no 
Congresso para continuar”.

Ainda há US$ 4,4 bilhões 
(R$ 21,6 bilhões hoje) à dispo-
sição de Biden para livre mane-
jo, mas Kirby sinalizou que não 
há chance de isso acontecer sem 
apoio parlamentar ao pacote de 
segurança de R$ 520 bilhões, 
R$ 300 bilhões deles para a 
Ucrânia, apresentado pelo go-
verno e rejeitado no Congresso.

“Sem financiamento suple-
mentar, não há outro pote má-
gico para buscar apoio à Ucrâ-
nia”, afirmou. No mês passado, 
o porta-voz do Pentágono, ge-
neral Pat Ryder, havia dado 
razões além da briga política 
para a dificuldade em apoiar os 
ucranianos.

“Certamente nós retemos a 

opção de gastar todos os fundos 
[os US$ 4,4 bilhões], mas essas 
são escolhas difíceis porque, 
no fim do dia, nós teremos de 
tomar decisões acerca de nosso 
próprio preparo e nossa habili-
dade de continuar apoiando a 
Ucrânia”, afirmou.

Os EUA são o maior patro-
cinador ocidental do governo 

Zelenski. Segundo o monitor 
de apoios do Instituto para 
Economia Mundial de Kiel 
(Alemanha), dos R$ 1,2 trilhão 
dados até outubro em ajuda 
para Kiev, os EUA colaboraram 
com R$ 380 bilhões, 61% dos 
quais em repasse de armas.

Por: Igor Gielow 
(Folhapress)

O ano começou a todo vapor 
para atletas que buscam a classificação 
para a Olimpíada de Paris (França), 
maior evento esportivo do planeta, 
que começa em 26 de julho. O Brasil 
já assegurou 147 vagas em 27 moda-
lidades, mas a luta para competir em 
Paris só acaba no final deste semestre, 
quando termina a contagem de pon-
tos nos rankings mundiais de várias 
federações esportivas.

Não vai faltar emoção para 
quem quiser acompanhar o esforço 
dos brasileiros nos próximos meses 
para carimbarem o passaporte rumo 
a Paris. A começar pelos vários tor-
neios Pré-Olímpicos, entre eles o do 
futebol masculino Sub 23 a partir do 
próximo dia 20 de janeiro. Atual bi-
campeã olímpica, a seleção brasileira 
masculina (Sub 23) lutará com equi-
pes de outros nove países da América 
do Sul. Apenas o vencedor e o vice 
irão aos Jogos. 

A expectativa do Comitê Olím-
pico do Brasil (COB) é que a dele-
gação nacional reúna até 330 atletas 
em Paris. Confira abaixo as principais 
competições por vaga olímpica dos 
próximos meses.

Basquete
Pré-Olímpico Feminino – de 8 a 11 
de fevereiro, em Belém (Brasil) e An-
tuérpia (Bélgica);
Pré-Olímpico Masculino – de 2 a 7 
de setembro - em Piraeus (Grécia) e 
Riga (Letônia);

Boxe*
Pré-Olímpico 1 – de 29 de fevereiro a 
12 de março, em Busto Arsizio (Itália);
Pré-Olímpico 2 – 23 de maio a 3 de 
junho – em Bangcoc (Tailândia);
* Atletas já classificados: Bia Ferreira 
(60 kg), Jucielen Romeu (57 kg), Ta-
tiana Chagas (54 kg) e Keno Marley 
(92 kg)

Canoagem slalom*
Pré-Olímpico das Américas, de 15 a 
17 de março, no Rio de Janeiro;
Pré-Olímpico de Cross – de 7 a 9 de 
junho, em Praga (República Tcheca);
*Ana Sátila e Omira Estácia já estão 
classificadas

Esgrima
Pré-Olímpico das Américas – de 5 a 
7 de abril, em San José (Costa Rica);

Futebol*
Pré-Olímpico da América do Sul – 
de 20 de janeiro a 11 de fevereiro, na 
Venezuela;
*seleção feminina já está classificada

Handebol*
Pré-Olímpico Mundial Masculino 
– de 14 a 17 de março (locais a con-
firmar);
*seleção feminina já está classificada

Remo
Pré-Olímpico das Américas – de 14 a 
17 de março, no Rio de Janeiro;
Pré-Olímpico Global – de 19 a 21 de 
maio, em Lucerna (Suíça);

Taekwondo
Pré-Olímpico das Américas - de 9 a 
10 de abril, em Santo Domingo (Re-
pública Dominicana);

Wrestling
Pré-Olímpico das Américas – de 15 a 
17 de março, em Acapulco (México);
Pré-Olímpico Global – de 9 a 12 de 
maio, em Istambul (Turquia);

Atletismo*
Fechamento do ranking: 28 de junho.
Mundial Indoor – de 1º a 3 de março, 
em Glasgow (Grã-Bretanha);
Mundial de Marcha Atlética – de 20 
a 21 de abril, em Antália (Turquia);
Diamond League – dia 27 de abril, 
em Xangai (China);
Mundial de Revezamentos - de 4 a 5 
de maio, em Nassau (Bahamas);
Diamond League – dia 10 de maio, 
em Doha (Catar);
Diamond League – 19 de maio, em 
Rabat (Marrocos);
Diamond League -  25 de maio, em 
Eugene (EUA);
Diamond League – 30 de maio, em 
Oslo (Noruega);
Diamond League -  2 de junho, em 
Estocolmo (Suécia);
*Atletas já classificados: Alison dos 
Santos (400m rasos e 400m com bar-
reiras), Darlan Romani (arremesso 

do peso),. Érica Sena (marcha atléti-
ca), Caio Bonfim (marcha atlética), 
Daniel Nascimento (maratona), Ra-
fael Pereira (110m com barreiras), 
Erik Cardoso (100m rasos), Almir 
Junior (salto triplo) e Lucas Cardoso 
(400m rasos).

Esportes aquáticos*
Mundial de Doha - 2 a 18 de feverei-
ro, em Doha (Catar);
Seletiva de natação para os Jogos de 
Paris (Troféu Brasil) - de 6 a 11 de 
maio, na Universidade da Força Aé-
rea (Unifa), no Rio de Janeiro;
*natação, salto, polo aquático, nata-
ção artística, águas abertas e salto em 
altura).

Levantamento de peso
Fechamento do ranking olímpico: 28 
de abril;
Pan-Americano - de 22 a 29 de feve-
reiro, em Caracas (Venezuela).

Skate*, ciclismo freestyle e 
escalada
Street League - 24 de fevereiro, em 
Paris (França);
World Skateboarding Tour Park - de 
25 de fevereiro a 3 de março, em Du-
bai (Emirados Árabes Unidos);
World Skateboarding Tour Street - de 
3 a 10 de março, em Dubai (EAU);
Skate, Breaking, BMX Freestyle e Esca-
lada - Série de Classificação Olímpica - 
de 16 a 19 de maio, em Xangai (China);
Skate, Breaking, BMX Freestyle 
e Escalada - Série de Classificação 
Olímpica - de 20 a 23 de junho, em 
Budapeste (Hungria);

*Lista de classificados pelo ranking 
mundial sairá em 24 de junho.

Ciclismo bmx racing
Ranking olímpico fecha em 4 de junho.
Mundial - de 12 a 18 de maio, em 
Rock Hill (EUA).

Surfe*
Jogos Mundiais da ISA (disputa por 
equipes masculina e feminina) - 22 de 
fevereiro a 2 de março;
*Tati Weston-Webb, Filipe Toledo e 
João Chianca já grantiram vaga. Se 
vencer, Brasil pode assegurar mais 
uma vaga em cada gênero.

Tiro
Fechamento do ranking mundial em 
9 de junho.
Pré-Olímpico Global - de 11 a 9 de 
abril - no Rio de Janeiro;
Pré-Olímpico Global Espingarda - de 
22 a 30 de abril, em Doha (Catar).

Tiro com arco*
Fechamento do ranking mundial: 28 
de junho.
Pré-Olímpico das Américas – de 7 a 
14 de abril, em Medellín (Colômbia);
Etapa da Copa do Mundo – de 23 a 
28 de abril, em Xangai (China);
Etapa da Copa do Mundo – de 21 a 26 
de maio – em Yecheon (Coreia do Sul);
Pré-Olímpico Global – de 15 a 16 de 
junho, em Antália (Turquia);
*Já estão classificados Marcus D’Al-
meida e Ana Clara Machado.

Triatlo
Fechamento do ranking: 27 de maio.
Etapa do circuito Mundial – 11 de 
maio, em Yokohama (Japão);
Pré-Olímpico de Revezamento Mis-
to – de 17 a 19 de maio, em Huatulco 
(México);

Vôlei de praia*
Fechamento do ranking mundial: 10 
de junho;
Etapa elite (circuito mundial) – de 5 a 
9 de março, em Doha (Catar);
Etapa elite (circuito mundial) – de 17 
a 21 de abril, em Tepic (México);
Etapa elite (circuito mundial) – de 1 a 
5 de maio, em Natal (RN).

Reprodução

Divulgação/ Paris 2024

Novo pacote de apoio teria que ser aprovado pelo Congresso dos Estados Unidos

Não vai faltar esporte em 2024

Humanos e robôs têm 
viagem à lua marcada

trump teria recebido 
dinheiro estrangeiro

Este ano será da Lua e das 
luas. Além de várias missões 
não tripuladas a nosso satélite 
natural, 2024 poderá terminar 
com a primeira viagem huma-
na às imediações lunares desde 
o fim da missão Apollo 17, em 
1972. De quebra, dois países 
ambicionam despachar sondas 
para explorar luas de Marte e 
de Júpiter.

De todos os lançamentos 
previstos para os próximos 12 
meses, o mais incerto mesmo é 
o da Artemis 2, histórica mis-

são que levará quatro astronau-
tas a uma jornada de dez dias 
em um contorno da Lua. A 
tripulação, formada pelos ame-
ricanos Reid Wiseman, Victor 
Glover e Christina Koch e o 
canadense Jeremy Hansen, já 
está treinando para a excursão, 
que será conduzida a bordo de 
uma cápsula Orion, impulsio-
nada pelo foguete SLS. Ambos 
tiveram um teste não tripulado 
bem-sucedido em 2022.

Por: Salvador Nogueira 
(Folhapress)

 Donald Trump recebeu ao 
menos US$ 7,8 milhões de 20 
governos estrangeiros duran-
te sua Presidência, acusa um 
relatório divulgado na quinta 
por democratas da Câmara. A 
maior parte, US$ 5,6 milhões, 
teria vindo da China. O ex-pre-
sidente não se manifestou.

Há suspeita de que tenham 
ocorrido pagamentos feitos 
também pelo Brasil, mas não 
foram fornecidos documentos 
que permitissem a investigação, 
de acordo com o parecer. Pro-

blema semelhante aconteceu 
com valores que teriam sido re-
passados por Rússia, Coreia do 
Sul e África do Sul.

Os pagamentos identifica-
dos foram feitos diretamente 
por governos ou empresas esta-
tais a negócios pertencentes ao 
ex-presidente, como os hotéis 
Trump em Washington, Nova 
York e Las Vegas, de acordo 
com o relatório intitulado 
“Casa Branca à Venda”.

Por: Fernanda Perrin 
(Folhapress)
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“Arte fala de assuntos difíceis 
sem precisar de palavras”

Conheça projeto de atriz para conscientização da saúde mental 

Por Gabriela Gallo

Durante o mês é realizado o 
chamado Janeiro Branco, cam-
panha de conscientização global 
sobre os cuidados com a saúde 
mental e emocional. Além de 
alertar sobre os possíveis cuida-
dos, a campanha visa alertar os 
desafi os de doenças que, muitas 
vezes, não são vistas. 

Questionada pela repor-
tagem, a psicóloga Alessandra 
Araújo explicou que existe dife-
rença entre a saúde mental e a saú-
de emocional. “A saúde mental 
abrange o estado geral da mente, 
incluindo aspectos como o fun-
cionamento cognitivo e a saúde 
psicológica. Já a saúde emocional 
está mais focada nas emoções es-
pecífi cas que uma pessoa experi-
menta e como ela lida com essas 
emoções. Ambos são importan-
tes para o bem-estar global”, ela 
destacou em entrevista ao Cor-
reio da Manhã. 

“Cuidar da saúde mental é 
crucial para o bem-estar geral e 
a qualidade de vida. Uma boa 
saúde mental contribui para a 
capacidade de lidar com desafi os, 
manter relacionamentos saudá-
veis, tomar decisões informadas e 
alcançar metas pessoais”, reforçou 
a psicóloga. 

A saúde mental deveria ser le-
vada a sério da mesma forma em 
que se cuida da saúde física. No 
entanto, o tópico ainda apresenta 
um forte tabu. Além de diversas 

vezes não ter a urgência necessá-
ria, visto que são condições mui-
tas vezes “invisíveis”, Alessandra 
Araújo também destacou que 
“falta de recursos adequados para 
o tratamento e ausência de mo-
delos positivos de saúde mental 
na mídia” reforçam um estigma 
negativo. 

“A complexidade das con-
dições mentais e as diferentes 
formas como se manifestam tam-
bém contribuem para a falta de 
compreensão, gerando receios 
e estigmas. Desconstruir essas 

percepções equivocadas é fun-
damental para promover uma 
abordagem mais aberta e inclusi-
va em relação à saúde mental”, ela 
alertou.

Saúde e Arte

E para contribuir no debate 
para os cuidados com a saúde 
mental, a atriz brasiliense Nati 
Maia criou o projeto “Calendário 
Artístico Preventivo – CAP”. Fi-
nanciado pelo Fundo de Apoio à 
Cultura (FAC) da capital federal, 
o projeto realiza ao longo do ano 

diversas campanhas de debate e 
conscientização da saúde men-
tal. São 12 ensaios fotográfi cos, 
disponibilizados ao longos de 
cada mês do ano, que alertam so-
bre uma campanha diferente, tal 
como um calendário.

“Eu queria juntar artes cêni-
cas e ciência, porque eu já traba-
lho nessa área desde 2017. Então, 
sempre foi um sonho meu fazer 
algum projeto que conseguisse 
juntar esses dois mundos, que 
parecem muito distantes, mas, 
na verdade, a gente percebe quão 

próximos eles são e o quanto eles 
têm para agregar um ao outro”, 
disse Nati Maia em entrevista ex-
clusiva ao Correio da Manhã.

E a primeira etapa desse ca-
lendário é sobre Janeiro Branco. 
Fotografi as de forte impacto 
mostram o modelo e ator Rafa Di 
Souza com insultos e xingamen-
to de baixo calão escritos com 
tinta em seu corpo, enquanto ele 
encena momentos de desespero. 
Negro, ex-obeso e vindo da pe-
riferia, o modelo foi escolhido a 
dedo para retratos que simboli-

zam não apenas como as palavras 
e o bullying podem prejudicar 
a vida de alguém, mas o próprio 
racismo.

“Todos os xingamentos, os 
adjetivos que eu escrevi nele, foi 
ele que falou já ter escutado ao 
longo da vida”, contou Nati Maia 
à reportagem. 

“A campanha tem o propó-
sito de estar marcado na pele 
dele. Nessa pele negra, palavras 
brancas. Em relação ao janeiro 
branco, mais palavras difíceis que 
fez ele ter que lidar com a saúde 
mental dele durante toda a vida”, 
ela completou. É possível acessar 
mais informações do projeto pelo 
instagram @calendario_art_prev.

Tratamento

A principal recomendação 
para tratamento é procurar um 
profi ssional de saúde qualifi cado, 
em geral, psicólogos. No entanto, 
o acesso ainda se torna restrito 
por um custo elevado ou falta de 
acessibilidade. 

Dessa forma, a psicóloga 
Alessandra Araújo dá outras al-
ternativas. Dentre elas: Serviços 
de Saúde Pública, Centros de 
Saúde Comunitários, Linhas 
de Apoio e Chat Online, Orga-
nizações Sem Fins Lucrativos e 
Grupos de Apoio. Além disso, 
“universidades com programas de 
psicologia muitas vezes oferecem 
clínicas de treinamento com ta-
xas mais baixas, supervisionadas 
por professores”.

Arquivo Pessoal

A atriz e maquiadora Nati Maia preparando Rafa Di Souza para o ensaio

DESCONTO DE

10%
PARA COTA

ÚNICA
ATÉ O DIA 28/02/2024
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Prefeitura divulga calendário 
atualizado do Maricá+Verde

Morre ex-prefeito de Búzios 
nesta quinta (04)

CORREIO FLUMINENSE

Prisão I Prisão II

Inscrições I

Educação I

Inscrições II

Educação II

Maricá divulgou o calendá-

rio de janeiro do programa 

Maricá+Verde, que come-

ça na próxima quinta (18), 

com a distribuição gratuita 

de mudas nativas da Mata 

Atlântica na Praça Conse-

lheiro Macedo Soares, no 

Centro. Durante a ação, 

acontecerá um mutirão de 

limpeza das praias. Serão 

distribuídas espécies da 

Mata Atlântica, entre elas, 

ipê-rosa, pata de vaca, ingá 

de metro, algodão da praia 

entre outras. O projeto da 

Secretaria de Cidade Sus-

tentável segue com distri-

buições gratuitas, sempre 

às quintas-feiras, a partir 

das 9h. A iniciativa faz par-

te do projeto Maricá+Verde 

que há 8 anos realiza cam-

panhas de doação de mu-

das semanalmente, percor-

rendo diversos bairros.

O ex-prefeito de Búzios, 

Antônio Carlos Pereira da 

Cunha, Toninho Branco, fa-

leceu nesta quinta (4), aos 

73 anos de idade. O Muni-

cípio de Búzios, através do 

Prefeito Alexandre Martins, 

se solidarizou com a família 

e amigos e manifestou pe-

sar pelo falecimento. “Figu-

ra importantíssima da his-

tória política do município 

de Búzios, Toninho Branco, 

foi vereador de Cabo Frio, 

participou efetivamente 

na emancipação de Búzios 

e prefeito em um man-

dato da cidade, de 2005 a 

2008. Manifestamos tam-

bém agradecimento pela 

contribuição de estimado 

valor que deixou à cidade”, 

afirmou. Foi decretado luto 
oficial de três dias. “Expres-

samos os mais sinceros 

sentimentos de condolên-

cias aos familiares e amigos 

por esta perda inestimável. 

Descanse em paz, Toni-

nho”, completou Búzios.

Policiais civis da 126ª DP 

(Cabo Frio) prenderam, 

nesta quinta-feira (04), 

um homem acusado de 

roubar e matar Marcelino 

Lucas da Silveira, à época 

secretário Municipal de 

Administração de Itape-

mirim, no estado do Espí-
rito Santo. O caso ocorreu 

em novembro de 2001.

Os agentes descobriram 

que o foragido estava 

escondido no bairro Al-

cântara, em São Gonçalo. 

Contra o homem existiam 

dois mandados de prisão 

em aberto, sendo um pelo 

crime de latrocínio e, o 

outro, pelo de receptação. 

O criminoso foi condena-

do a 23 anos de prisão.

A Prefeitura de Maricá, 

por meio da Femar, infor-

ma que foram prorroga-

das até às 12h da próxima 

segunda-feira (08/01) as 

inscrições do processo se-

letivo, direcionado ao pre-

enchimento de 568 vagas 

para os cargos de agente 

comunitário de saúde e 

de combate às endemias.

As aulas da Escola Muni-
cipal de Artes Maria José 

Guedes, uma das poucas 

públicas do Estado do RJ 
com oferta de cursos gra-

tuitos nos níveis básico e 

técnico, retornarão à sede. 

Os cursos voltam para o 

Centro Macaé de Cultura, 

do 2º ao 5° andar do prédio 

na Av. Rui Barbosa, 780.

As inscrições podem ser 

realizadas no link por-

tal.coseac.uff.br/femar-

20232-inscricoes/ e são 

de responsabilidade da 

Coseac-UFF. “A extensão 

do prazo de inscrição pos-

sibilita que mais pessoas 

interessadas participem 

do processo seletivo”, afir-
mou a Gestão de Maricá.

Reformadas durante o úl-
timo ano letivo, as salas de 

aula da Emart passarão a 
ter ar-condicionado e iso-

lamento acústico. As aulas 

dos cursos de Teatro, Mú-

sica e Pintura vão come-

çar no dia 5 de fevereiro. O 

calendário letivo acompa-

nha o da Rede Municipal 
de Ensino de Macaé.

Anselmo Mourão

Divulgação / Ascom

Está programado ainda, mutirão de limpeza das praias

Toninho Branco foi também vereador em Cabo Frio 

Concurso para Polícia 
Militar tem nova data

Por Redação 

O 
g overnador 
Cláudio Cas-
tro anunciou 
nesta quin-
ta-feira (04), 

a nova data da primeira prova 
objetiva escrita do concurso da 
PM: dia 7 de abril. Os locais de 
prova, assim como as demais 
etapas do concurso, serão di-
vulgados em breve. O processo 
seletivo para preencher duas 
mil vagas para o Curso de For-
mação de Soldados (CFSd) da 
Polícia Militar do Rio de Janei-
ro foi retomado no início deste 
mês, com a contratação da Fun-
dação Getúlio Vargas (FGV) 
para a realização do concurso.

 “A aplicação da primeira 
prova objetiva representa uma 
grande vitória para a área de 
segurança do estado, que con-
tará com a recomposição do 

Dois mil novos 
soldados serão 
contratados 
para reforçar a 
segurança do 
estado do Rio 
de Janeiro

Divulgação / Governo do Estado

A nova data da primeira prova objetiva escrita do concurso da PM será dia 7 de abril

Campos fecha com saldo positivo 
na geração de vagas de trabalho

dois presos por 
estelionato em Búzios

O município de Campos, 
pelo segundo ano consecuti-
vo, apresentou conjuntura de 
oportunidades produtivas fa-
vorável. “Isso tudo se deu na 
instalação de novas empresas, 
que geraram empregos diretos, 
interferindo diretamente na 
economia local. E a evolução 
na geração de novos postos de 
trabalho está atrelado à con-
dição de pagamento em dia 
dos servidores e fornecedores. 
Somente no mês de dezembro 
de 2023, a Prefeitura injetou 
recursos na ordem de R$ 300 
milhões”, afirmou a Gestão 
Municipal.

De janeiro a novembro de 
2023, o município apresen-
tou saldo positivo de empre-
gos superior a todo o ano de 
2022, segundo dados do Ca-
dastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged) do 
Ministério do Trabalho e Em-
prego (MTE). Foram gerados 
um total de 4.446 novos pos-
tos de trabalho, enquanto em 
2022 foram 4.077. Os setores 
que mais se destacaram em 
2023 foram Serviços (3.135), 

Comércio (696), Construção 
Civil (326), Indústria (203) e 
Pecuária (86).

Outro segmento que tam-
bém vem se destacando em 
Campos é a criação de novos 
Microempreendedores Indivi-
duais (MEIs). O total de MEIs 
no município é de 37.201, 
conforme consta no sistema da 
Receita Federal. Para este ano, 
o imposto do MEI varia a par-

tir de R$ 71,60, com o novo 
salário mínimo.

“As políticas implantadas 
pelo prefeito Wladimir Garo-
tinho vêm contribuindo para a 
criação de empregos com car-
teira assinada. Tem a questão 
também do mercado offshore, 
que está aquecido nos últimos 
dois anos, o que favorece o se-
tor de serviços em Campos e 
região. Em relação ao núme-

ro de MEIs, trata-se de uma 
possibilidade de milhares de 
pessoas que saíram da infor-
malidade e passaram a ter co-
bertura previdenciária e obter 
empréstimos com juros baixos, 
efetuar contrações e tirar nota 
fiscal. Esta é uma oportunida-
de de pessoas empreenderem 
e terem o próprio negócio de 
forma legalizada”, pontuou o 
subsecretário de Desenvolvi-
mento, Concessões e PPPS, 
Felipe Knust.

O diretor de Indicadores 
Econômicos e Sociais da Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Econômico, o economista Ra-
nulfo Vidigal, destacou que 
nos dois últimos anos ocorreu 
forte recuperação do setor de 
Serviços, o que impactou di-
retamente no saldo positivo 
de empregos. “Também teve 
como influência no papel mul-
tiplicador de renda o orçamen-
to municipal, com obras de 
infraestrutura, transferências 
sociais e salários em dia. Para 
2024, a expectativa será de ma-
nutenção desse quadro virtuo-
so”, pontuou.

Policiais civis da 127ª DP 
(Armação de Búzios) prende-
ram dois homens em flagrante, 
nesta semana, pelo crime de es-
telionato, por usarem cartão de 
crédito de forma fraudulenta 
em uma pousada da Região dos 
Lagos. Eles foram capturados na 
cidade de Armação de Búzios, 
após ação integrada de inteli-
gência.

Segundo os agentes, o pro-
prietário do estabelecimento 
entrou em contato com a dele-
gacia e relatou irregularidades 
com dois homens que estavam 
hospedados na pousada, no 
momento do pagamento da 
estadia. Eles confessaram que 
conseguiam os dados de cartões 
de terceiros por um contato, pa-

gando o valor de apenas R$ 60 
pela informação.

Os criminosos estavam na 
cidade desde antes da virada 
do ano e, nesse período, con-
sumiram e compraram em 
diversos comércios da região, 
pagando de forma fraudulen-
ta. Apenas na pousada, o pre-
juízo foi de mais de R$ 7 mil.

Com os homens, foram 
apreendidos seis telefones 
celulares, duas máquinas de 
cartão, cerca de R$ 2,5 mil 
em espécie e dois cartões em 
nome de terceiros. A Polícia 
Civil informou que a inves-
tigação prosseguirá, uma vez 
que há indícios de que frau-
daram quase R$ 100 mil em 
pagamentos.

César Ferreira

Até novembro de 2023, foram 4.446 novos postos 

arraial do Cabo terá 
ensino integral

Arraial do Cabo será uma 
das primeiras do estado a ter a 
modalidade do ensino em tem-
po integral, prática prevista no 
Plano Nacional de Educação, 
para todos os alunos do Ensino 
Fundamental, exceto os do EJA. 
Serão 3.500 alunos atendidos no 
novo espaço educacional cabis-
ta, localizado no Parque Público 
Hermes Barcellos, na Prainha, 
que está em fase de obras, tendo 
iniciado a terraplanagem no local 
que acomodará as instalações que 
serão modulares, com previsão de 
início já em 2024. Uma unidade 
também já está em construção no 
distrito, e fica localizada em Novo 
Arraial. Os estudantes desenvol-
verão atividades extracurriculares 
como programação gamer, rea-

lidade virtual, robótica e inglês. 
Terão aulas culturais e esportivas, 
sempre no contraturno de suas 
escolas, além de transporte e ali-
mentação supervisionada. 

“Investir em educação é ga-
rantir um futuro ainda mais pro-
missor às nossas crianças e adoles-
centes. A chegada do ensino em 
tempo integral na rede pública 
é um grande marco, vai ser um 
divisor de águas na educação dos 
estudantes cabistas. O aumento 
do tempo de aprendizado, reali-
zado no contraturno escolar, vai 
permitir o desenvolvimento de 
novas habilidades, proporcionar 
descobertas, aumento da empre-
gabilidade e redução da desigual-
dade social”, disse o prefeito Mar-
celo Magno. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

efetivo da Polícia Militar, as-
sim como para os quase 120 
mil candidatos inscritos, que 
há meses esperam pela reto-
mada do concurso. Com mais 
2 mil soldados da Polícia Mi-
litar, vamos ter um Rio mais 
seguro”, disse o governador. 

O concurso foi suspenso no 
final de agosto do ano passado, 
ao ser constatada falha na apli-
cação da primeira prova escrita 
objetiva. Em consequência da 
irregularidade, foi rompido o 
contrato com o IBADE (Insti-
tuto Brasileiro de Apoio de De-

senvolvimento Executivo), ins-
tituição que venceu a licitação 
no início de 2023 para realizar 
o concurso. 

O processo seletivo foi reto-
mado no dia 1º de dezembro de 
2023, após o Governo do Esta-
do  publicar no Diário Oficial 
do Estado do Rio de Janeiro a 
autorização para a contratação 
da FGV, em substituição à ban-
ca examinadora anterior. 

Durante o período de para-
lisação do processo seletivo, a 
Polícia Militar ainda resolveu 
outra questão jurídica referente 

ao processo, em que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) deter-
minou a suspensão do concurso 
por considerar inconstitucional 
a cláusula do edital que limita-
va o ingresso de mulheres com 
uma cota de 10%. Um acordo 
obtido pela Procuradoria-Ge-
ral do Estado (PGE) junto ao 
STF garantiu a continuidade 
do concurso, com a eliminação 
da cláusula. Com isso, ficou es-
tabelecido que a classificação 
obedeça ao critério de notas, 
independentemente do sexo do 
candidato.
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Fundição Progresso lança 
programação do verão

MetroRio divulga esquema dos 
ensaios técnicos da Sapucaí

CET-Rio também anuncia mudanças

Jacarepaguá

Barra Presente

Aeroporto

Apreensão

A Fundição Progresso 

apresenta a temporada 

de shows deste verão. O 

palco Arena recebe Luedji 

Luna, Rico Dalasam e Zu-

dizilla no dia 13 de janeiro, 

em três shows completos, 

Nando Reis no dia 26 de 

janeiro, Djonga no dia 3 

de fevereiro e O Baile, com 

Buchecha, Deize Tigrona, 

Carrossel de Emoções, Dj 

Tubarão e DJ Goranmo, no 

dia 16 de fevereiro, além do 

Samba Independente dos 

Bons Costumes todas as 

quintas-feiras. O pré-car-

naval fica por conta dos 
ensaios abertos do Céu na 

Terra, que acontecem nos 

dias 14, 21 e 28 de janeiro. 

Já o palco Arena recebe o 

Monobloco nos dias 2 e 9 

de fevereiro. E no Centro 

Cultural, atividades dos 

grupos residentes.

O MetrôRio tem uma novi-

dade para os clientes que 

vão participar ou assistir 

os ensaios técnicos das 

escolas de samba do Gru-

po Especial na Marquês 

de Sapucaí. A partir deste 

fim de semana, a conces-

sionária vai estender o ho-

rário de operação nas es-

tações Central do Brasil e 

Praça Onze, até meia-noi-

te. O esquema será adota-

do nos dias 7, 14, 21 e 28 de 

janeiro e 4 de fevereiro. As 

demais estações fecha-

rão às 23h, como de praxe 

aos domingos, e depois 

desse horário, só funcio-

narão para desembarque. 

O Metrô na Superfície vai 

operar das 5h às 23h30 no 

sábado; e das 7h às 22h30 

no domingo, como de 

praxe, aos fins de semana. 
Já nas apresentações das 

escolas da Série Ouro, que 

acontecem aos sábados, o 

horário de funcionamen-

to de rotina será mantido, 

das 5h à meia-noite, exce-

to no dia 20 de janeiro, por 

ser feriado, funcionando 

até às 23h.

A CET-Rio informa que, 

a partir deste final de se-

mana, diversas vias no 

entorno do Sambódromo 

serão interditadas, a partir 

das 16h, para viabilizar os 

ensaios técnicos das esco-

las de samba para o Car-

naval 2024. As condições 

do trânsito serão monito-

radas quanto a eventuais 

impactos e os tempos se-

mafóricos serão ajustados 

para melhorar a fluidez 
nas rotas alternativas e 

nos principais corredo-

res de tráfego da região. 

Agentes de trânsito da 

Guarda Municipal e da 

CET-Rio também orienta-

rão os motoristas nos dias 

de eventos.

A Azul Conecta anun-

ciou que o aeroporto de 

Jacarepaguá conquistou 

o topo do ranking como 

o destino mais buscado 

em 2023. A companhia, 

que atende a mais de 60 

cidades, sendo mais da 

metade delas com po-

pulação inferior a 100 mil 

habitantes.

Agentes do Segurança 

Presente prenderam em 

flagrante um homem, de 
24 anos, por tráfico de dro-

gas na altura da Praça do 

Pomar, na Barra da Tijuca. 

Com o detido, os policiais 

encontraram sete sacolés 

de haxixe e mais de R$ 

600 em espécie, além de 

um aparelho celular. 

Em novembro de 2022, 

empresa, braço da Azul, 

inaugurou uma rota es-

tratégica ligando os ae-

roportos de Congonhas 

e Jacarepaguá. A frequ-

ência de voos inclui sete 

operações diárias de se-

gunda a sexta-feira, além 

de quatro aos sábados e 

seis aos domingos. 

De acordo com o Barra 

Presente, os agentes es-

tavam em ronda, quando 

viram uma motocicleta 

passando em alta veloci-

dade pela Avenida Lúcio 

Costa. Os policiais abor-

daram os dois ocupantes 

e um deles estava com a 

droga. O acusado foi en-

caminhado para a 16ª DP. 

Divulgação

Bloco Céu da Terra fará ensaios na casa de shows

Estações do Sambódromo ficarão abertas até meia-noite

POR MARCELO PERILLIER

Carnaval de Rua 2024 terá, no 
mínimo, desfile de 453 blocos
São estimados dez cortejos de megablocos, todos no Centro 

A Marina da Glória foi o 
palco da apresentação do esque-
ma do Carnaval de Rua do Rio 
de Janeiro deste ano. A previsão 
inicial são de 453 blocos desfi-
lando e um público esperado de 
5 milhões de foliões. A maioria 
será no Centro (128), seguido 
por Zona Sul (98) Zona Oeste 
(29) e Barra/ Recreio/ Vargens 
(12). Os foliões também vão ter 
nove blocos em Jacarepaguá. As 
ilhas de Paquetá e do Governa-
dor vão ter 34 desfiles oficiais.

A organização seguirá o 
mesmo esquema do ano passa-
do para os megablocos, aqueles 
com previsão de mais de 100 
mil pessoas. Para 2024, há es-
timativa de dez: Carrossel de 
Emoções, Chá da Alice, Bloco 
da Gold, Bloco da Lexa, Chora 
Me Liga, Cordão da Bola Preta, 
Fervo da Lud, Bloco da Anitta 
e Monobloco. A novidade é a 
volta de Preta Gil às multidões, 
onde receberá uma homena-
gem ao Bloco da Preta, durante 
o Bloco da Favorita.

“Nosso planejamento acon-
tece sempre com muita antece-
dência. Os órgãos da Prefeitura 
vêm se reunindo semanalmente 

há quatro meses para que pos-
samos entregar um carnaval de 
rua organizado e com seguran-
ça. Temos muito orgulho de fa-
zer essa que é a maior festa do 
planeta, o Carnaval do Rio de 
Janeiro”, afirmou o presidente 
da Riotur, Ronnie Costa.

Outra novidade para este 
ano é a antecipação do aplicati-
vo da folia. A partir do dia 12, 
todas as plataformas digitais já 

estarão com o dispositivo, que 
ajudará a logística do folião, 
com datas e horários dos blo-
cos. Além disso, o Carnaval de 
Rua 2024 terá um site especial, 
para facilitar ainda mais a vida 
do turista e morador da cidade 
durante a folia. 

“Todos os anos temos o 
aplicativo oficial do carnaval 
de rua. E este ano teremos a 
novidade do site, com toda a 

programação dos blocos”, dis-
se o vice-presidente da Riotur, 
Gustavo Mostof.

Como forma de conscien-
tizar ainda mais a população, a 
Riotur espalhará 450 galharde-
tes pela cidade, com  informa-
ção sobre os desfiles em dife-
rentes mídias digitais, além de 
painéis em bancas de jornais, 
empenas, circuito de tevês em 
ônibus e edifícios.

Alexandre Macieira

Ronnie Costa, presidente da Riotur, afirmou que há quatro meses planeja a folia

Firjan quer ajudar microempresas
Entidade descobre que muitas não participam de licitações

A pesquisa Mapeamento 
de Compras Públicas dos 92 
municípios fluminenses, rea-
lizada pela Firjan, aponta que 
a maioria das micro e peque-
nas empresas não participa 
das licitações públicas. Entre 
as razões, os empresários des-
tacam o desconhecimento do 
processo, curtos prazos entre 
a publicidade dos editais e a 
apresentação de documentos, 
além do temor pela demora ou 
até ausência do pagamento dos 
serviços contratados. 

Ao longo do ano, a Firjan 
promoverá apresentações ao 
redor do estado para esclarecer 
micro e pequenos empresários 
sobre a participação em licita-
ções para compras públicas. 

“A maioria dos micro e pe-
quenos empresários ouvidos, 
entre junho e outubro de 2023, 
sente dificuldade em concor-
rer nas licitações por falta de 
conhecimento do processo e 
pela dificuldade de lidar com os 
prazos estipulados. Existe uma 
demanda por capacitação nessa 
área”, afirma Felipe Meier, presi-
dente do Conselho Empresarial 
de Competitividade da Firjan. 

As micro e pequenas empre-
sas são responsáveis por 79% 

dos postos de trabalho no Bra-
sil e por um terço do PIB nacio-
nal, enquanto no Rio de Janeiro 
respondem por 97% dos esta-
belecimentos e 40% dos empre-
gos. Felipe Meier aponta a ne-
cessidade de aumentar o acesso 
desses empresários às licitações. 
De 71 empresas ouvidas na pes-
quisa, apenas 23,9% já haviam 
participado de uma concorrên-
cia para compras públicas. 

O estudo aponta ainda que 

o baixo número de empresas 
participantes se deve à per-
cepção da complexidade do 
processo. Dos participantes 
do estudo, 77,5% têm interes-
se em capacitação voltada para 
editais em Compras Públicas, 
tratando de acompanhamento 
do processo licitatório, estraté-
gia para formação de preços e 
elaboração de propostas, entre 
outros pontos. 

A coordenadora de Análise 

e Suporte à Competitividade 
Empresarial da federação, Jú-
lia Nicolau, destaca que há um 
mercado de R$ 8 bilhões de 
oportunidades ao ano para a 
indústria fluminense em licita-
ções do governo estadual e das 
prefeituras. 

“As empresas precisam co-
nhecer este mercado, a legisla-
ção e os processos. A Firjan da 
Pequena Empresa oferece esta 
orientação e vamos organizar 
rodadas de apresentações pelo 
interior do estado para difun-
dir esse conhecimento entre 
os empresários fluminenses”, 
salienta Júlia. 

Segundo ela, desde 2022, a 
Firjan faz o mapeamento das 
Compras Públicas dos 92 mu-
nicípios e do governo estadual, 
informando semanalmente so-
bre as oportunidades de negó-
cios para a indústria. 

“Uma empresa pequena 
não conta com um departa-
mento específico para cumprir 
essas exigências. Se tem pen-
dências, como acertar dívidas 
com órgãos previdenciários, 
por exemplo, há pouco tem-
po para tirar os certificados 
comprovando os pagamentos”, 
pondera a coordenadora

Divulgação/ Joyce Toh

Microempresários terão ajuda para participar de pregões

Projeto dos Botinhos 
tem inscrições abertas 
Por: déborah Gama

Já estão abertas as ins-
crições para a tradicional 
colônia de férias do Corpo 
de Bombeiros do Rio. Nes-
te verão, o Projeto Botinho 
vai oferecer 5 mil vagas para 
crianças e adolescentes de 
7 a 17 anos em todo o esta-
do, com mil a mais do que 
a quantidade oferecida nos 
anos anteriores.

Com as inscrições on-line 
— uma novidade — abertas 
desde 4 de janeiro, a colônia 
de férias gratuita do Corpo 
de Bombeiros completa mais 
de 60 anos. Esta edição acon-
tece entre os dias 15 e 26 de 
janeiro, em parceria com o 
Sesc RJ, das 8h às 11h. 

Para realizar as inscrições, 
os interessados devem acessar 
o site da corporação, para o 
preenchimento de fichas e 
envio de documentos. 

“A próxima edição do Bo-
tinho será ainda maior e mais 
inclusiva. Todos poderão se 
inscrever de casa ou do pró-
prio celular. E quem não tiver 
acesso à internet pode recor-
rer a um quartel do Corpo 
de Bombeiros para suporte. 
O projeto é uma referência 
nacional e internacional de 
interação social, educação 
ambiental e prevenção a afo-
gamentos”, disse o coronel 
Leandro Monteiro, secretá-
rio Estadual de Defesa Civil 
e comandante-geral do CB-
MERJ. 

educação vai capacitar 
os novos professores

Em janeiro pode não ter 
aula, mais a Secretária de Esta-
do de Educação vai por os pro-
fessores em sala, com cursos de 
capacitação para os docentes 
que ainda não completaram 
12 meses na rede. Todos os 
concluintes dos cursos serão 
certificados. 

O projeto faz parte das 
ações de Acolhimento da se-
cretaria e visa contribuir com 
a formação dos educadores nas 
diferentes áreas que permeiam 
o contexto escolar, possibilitan-
do ao docente conhecer novos 
conceitos, reciclar seus conhe-
cimentos e aprimorar a apren-
dizagem do alunado. 

“Ser professor é muito mais 
do que apenas ensinar conteú-
dos. A profissão exige que o 

educador esteja sempre apro-
fundando seus conhecimentos.  
Por isso, estamos oferecen-
do esta capacitação, para que 
os novos professores da rede 
possam ter acesso a diversos 
conteúdos e práticas. Estamos 
falando do que deve ser um im-
portante passo para a melhoria 
dos resultados da educação”, 
afirmou a secretária Roberta 
Barreto. 

Serão oferecidos os cursos 
“Jornada da integração: conhe-
cendo as competências socioe-
mocionais” e “Comunicação 
não violenta no dia a dia da 
Educação” com carga horária 
de 80 e de 60 horas, respecti-
vamente. As aulas serão minis-
tradas no período de 8 a 31 de 
janeiro, na plataforma LabEad. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Prefeitura de Caxias inicia 

obras no Canal Rui Barbosa

Lançamento contou com a participação de diversas autoridades

Aconteceu, na manhã desta 
última quinta-feira (04), mais 
um importante lançamento de 
obras de infraestrutura em Du-
que de Caxias. A Prefeitura e o 
Governo do Estado, em mais 
uma parceria, vão aumentar a 
capacidade de vazão das águas 
no Canal Rui Barbosa, no bair-
ro Jardim Gramacho.

Estiveram presentes o pre-
feito Wilson Reis; o secretário 
Municipal de Obras e Defesa 
Civil, Valber Januário; o sub-
secretário de Transportes do 
Estado, Joao Carlos Grillo; o 

deputado estadual Rosenverg 
Reis; o deputado federal Gu-
temberg Reis; o deputado fe-
deral Marcos Tavares, além de 
outras autoridades do Estado e 
de vereadores locais.

A obra, orçada em mais de 
R$ 22 milhões, vai garantir a 
segurança da população em 
dias de chuva forte. Serão ins-
taladas, na extensão de 960m 
do córrego, galerias fechadas de 
6m x 3m e, em todo o trecho, 
será feita urbanização, com a 
instalação de equipamentos de 
lazer e jardins para o bem-es-

tar dos moradores da populo-
sa região, já contemplada com 
outros serviços realizados pela 
Prefeitura.

O prefeito Wilson Reis 
falou da alegria de estar ofe-
recendo à população mais 
uma grande obra. “A popu-
lação do Jardim Gramacho 
merece este cuidado. Essa 
canalização irá aumentar a 
capacidade de recebimento 
das águas da chuva, acabando 
com o risco de enchentes. Eu 
tenho certeza que o povo de 
Jardim Gramacho irá voltar a 

sorrir, pois muitas coisas boas 
virão para Duque de Caxias”, 
declarou o prefeito.

O secretário Municipal de 
Obras e Defesa Civil, Valber 
Januário, destacou a impor-
tância da obra. “Essa é mais 
uma grande obra que estamos 
trazendo pra cá, para o Jardim 
Gramacho. A canalização do 
canal Rui Barbosa vai valorizar 
muito essa região. Estamos com 
uma grande expectativa na rea-
lização dessa obra, em cima de 
tudo que já foi feito por Duque 
de Caxias”, disse o secretário.

Divulgação

Autoridades do município e do estado no lançamento de obras no Canal Rui Barbosa, localizado em Jardim Gramacho

Carnaval 2024: Escola império da 
Uva abre inscrições para desfile

Grande notícia para os fãs 
de Carnaval: as inscrições para 
participar do desfile do Grêmio 
Recreativo Escola de Samba 
Império da Uva estão abertas 
até o dia 15 de janeiro. E as 
fantasias serão distribuídas de 
forma gratuita. Os interessados 
em compor as alas de Japeri no 
Carnaval 2024 precisam en-
viar suas informações pessoais 
(nome completo, idade e tele-
fone) para o e-mail japericar-
naval@gmail.com. Para parti-
cipar é necessário ser maior de 
18 anos. 

O próximo ensaio de rua 
ocorrerá no dia 7 de janeiro às 
16h, na Rua Savero José Bruno, 
355 - Moquetá, Nova Iguaçu. 
A concentração será em frente 
a Universidade Rural de Nova 
Iguaçu. O primeiro ensaio de 
rua ocorreu no dia 8 de dezem-
bro na Avenida Leni Ferreira 
durante as comemorações da 
Festa da Padroeira. O desfile 
ocorrerá no dia 13 de fevereiro. 

O G.R.E.S Império da Uva 
irá homenagear Japeri no Car-
naval de 2024 com o enredo 
“Dos trilhos do passado a Um 
Novo Tempo: Japeri!”, que ver-

sa sobre a trajetória do muni-
cípio, como sua criação, eman-
cipação, atrativos turísticos e a 
chegada de ‘Um novo tempo’. 

O secretário municipal de 
Cultura, Jorge Braga Jr., destacou 
a importância da participação da 
população japeriense no desfile. 
“É uma oportunidade ímpar para 
o japeriense participar de um mo-
mento como esse, onde a história 
da cidade será contada. Será uma 

grande chance de celebrar a di-
versidade cultural do município e 
festejar!”, disse o gestor. 

O Presidente de Honra 
da Império da Uva, Hernal-
ton Portuga, não escondeu a 
animação e expectativa para o 
grande desfile. “Nossa função 
é mostrar a cultura da cidade. E 
Japeri tem uma história muito 
linda com atrativos incríveis. 
Vamos fazer o melhor carnaval 

da história! Temos que traba-
lhar muito, com alegorias mui-
to maiores e a qualidade que já 
temos”, enfatizou.  

A japeriense Natássia Fer-
reira, representar a cidade de Ja-
peri no Carnaval é uma grande 
honra. Minhas expectativas são 
as melhores! Vou representar 
Japeri em um momento muito 
importante e vamos divulgar as 
belezas da cidade’’, comentou.

Divulgação

Esquentando os tamborins: Império da Uva vai homenagear Japeri no Carnaval 2024

A Prefeitura de Nova Iguaçu 
divulgou, nesta quinta-feira (4), 
a prorrogação das inscrições para 
o Bolsa Atleta do município. Por 
meio do programa, a Secretaria de 
Esporte e Lazer vai ajudar finan-
ceiramente atletas e paratletas da 
cidade a partir de 14 anos a parti-
ciparem de competições nacionais 
e internacionais. O projeto tem 
cinco cotas distintas de benefício 
para as categorias olímpico ou pa-
raolímpico, internacional, nacio-
nal, estadual e estudantil.

As inscrições acontecem na 
sede da Secretaria, na Rua Irace-
ma Soares Pereira Junqueira 65, 

Centro, das 10h às 13h e das 14h 
às 16h. O valor do repasse será li-
berado mensalmente e creditado 
na conta corrente do atleta ou de 
seu representante legal. Os valo-
res das bolsas variam de R$ 440 
(categoria estudantil) a R$ 2.350 
(olímpico ou paraolímpico).

Os candidatos devem apresen-
tar documentos de identificação 
no ato da inscrição, assim como a 
declaração em papel timbrado da 
Entidade Nacional de Adminis-
tração do Esporte (Confederado) 
– específica para atletas/paratletas 
de modalidades olímpicas e pa-
raolímpicas.

Nova iguaçu: Bolsa atleta é prorrogado

CORREIO DA BAIXADA

Seropédica realiza primeiro 
concurso para o SEROPREVI

Educação: Guapimirim abre 
inscrições na rede municipal

Chuvas Enchentes

Bolsões

Beija-Flor

Prevenção

Mesquita

Ainda no ano de 2022, o 
Prefeito de Seropédica, 
Professor Lucas, sancionou 
uma importante Lei que 
marca a história do muni-
cípio. Trata-se da Lei Muni-
cipal N° 786/2022, que criou 
os cargos permanentes do 
Instituto de Previdência 
dos Servidores Municipais 
de Seropédica (SEROPRE-
VI). A Lei foi criada em 2022, 
e na terça-feira (2), os 13 no-

vos e primeiros servidores 
efetivos da história do Se-
roprevi tomaram posse de 
seus cargos. Vale destacar 
que nenhuma outra gestão 
realizou concurso para pro-
vimento de cargos no Ins-
tituto, apesar do Seroprevi 
possuir 14 anos de existên-
cia, sendo assim, mais uma 
promessa de governo cum-
prida pelo atual prefeito do 
município.

Começa na próxima segun-
da-feira (8), as matrículas 
2024 para a rede munici-
pal de ensino da cidade de 
Guapimirim. Primeiro, é ne-
cessário realizar a  matrícula 
online, e depois, se dirigir 
até a unidade escolar esco-
lhida para assinatura e con-
solidação da vaga. É preciso 
estar munido dos seguintes 
documentos: protocolo de 
encaminhamento, emitido 
no ato da inscrição; certidão 
de nascimento do aluno 
original e cópia; RG e CPF 
ou protocolos do aluno, 

original e cópia; laudo/ pa-
recer médico comprobató-
rio da deficiência do aluno, 
quando for o caso (original 
e cópia); Comprovante de 
residência no município de 
Guapimirim ou contrato de 
locação em nome do res-
ponsável legal, ou declara-
ção de residência, emitida 
pelo proprietário do imóvel, 
original e cópia, acrescido 
do comprovante em nome 
do proprietário; Carteira de 
vacinação original e cópia, 
além de cartão de vacina-
ção do SUS e foto 3X4.

A Defesa Civil de Jape-
ri está nas ruas desde a 
noite de quarta-feira (03), 
auxiliando moradores nas 
ocorrências provocadas 
pela chuva que atingiu o 
município. Não há regis-
tros de desabrigados. Os 
bairros mais afetados fo-
ram Jardim Willians, Cen-
tro, Marajoara e Primavera. 

A forte chuva também 
causou impactos e trans-
tornos em diversas cida-
des da Baixada. Além de 
Japeri, os municípios de 
Nova Iguaçu, Mesquita e 
Nilópolis, ficaram debaixo 
d’água. Em Nilópolis, o re-
cém-inaugurado calçadão 
da Mirandela, virou um 
‘piscinão’.

Bolsões de água se for-
maram em algumas vias 
da cidade de Mesquita, 
principalmente na Rua 
Cosmorama, na altura 
da Via Light, e também 
na Rua Heitor da Costa 
Val, e na Avenida Presi-
dente Costa e Silva, em 
ambos os sentidos da 
pista. 

A Beija-Flor de Nilópolis re-
tomou nesta quinta-feira 
(04) seus ensaios de qua-
dra, após as festas de fim 
de ano. O primeiro ensaio 
da comunidade em 2024 
foi marcado pela empol-
gação dos componentes, 
e a presença maciça da 
comunidade nilopolitana. 
Nota dez!

É comum o forte impac-
to das chuvas de verão. É 
evidente que a força da 
natureza prevalece em 
determinadas situações. 
Mas as cidades precisam 
estar preparadas para 
esses episódios, espe-
cialmente se tratando de 
pontos de alagamentos. 
Algo precisa ser feito!

Ainda sobre as chuvas na 
Baixada, Mesquita chegou 
a registrar 118 mm de chu-
va na Chatuba. Essa quan-
tidade foi cerca de oito 
vezes mais que os 15 mm 
que estavam previstos. No 
Centro, o volume de água 
chegou a 95 mm, enquan-
to a Jacutinga recebeu 47 
mm de chuva.

Divulgação 

Reprodução

Seropédica: novos servidores efetivos tomaram posse

Guapimirim: rede municipal abre inscrições na segunda (8)

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Divulgação

Nova Iguaçu prorroga inscrições para o Bolsa Atleta
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Por leandra lima 

 
A Prefeitura de Petrópolis 

recebeu a autorização do Con-
selho Regional de Psicologia, 
para iniciar o serviço de telea-
tendimento psicológico, no 
município. O Centro de Saúde 
Coletiva Professor José Manoel 
Ferreira já começou a oferecer o 
serviço, se tornando a primeira 
unidade da rede pública muni-
cipal a ofertar atendimento re-
moto aos pacientes. A iniciativa 
da prefeitura visa dar mais agili-
dade nas consultas, facilitando o 
acesso aos serviços de saúde.

De acordo com o Secretário 
de Saúde Marcus Curvelo, os pa-
cientes que serão atendidos por 
meio da nova modalidade foram 
encaminhados à unidade pelo se-
tor de Regulação da Secretaria de 
Saúde. Além disso, eles passaram 
por uma triagem pelo profissio-
nal, para ver a disponibilidade 
de receberem as consultas neste 
formato. Os atendimentos serão 
semanais, com horários agenda-
dos e de forma online.

A ação despertou para um 

ponto importante no meio social 
ultimamente, o estado psicológi-
co dos indivíduos. Tornar acessí-
vel o tratamento colabora para a 
qualidade mental das pessoas, já 
que se tornou uma pauta impor-
tante na sociedade global atual. 
Segundo a Organização Mun-
dial de Saúde (OMS) a saúde 
mental é um componente inte-
gral da saúde e do bem-estar que 
sustenta as capacidades indivi-
duais e coletivas para tomar deci-
sões, construir relações e moldar 
a visão de mundo, sendo crucial 
para o desenvolvimento pessoal, 
comunitário e socioeconômico. 

Conforme estudos feitos 
pela a OMS, o enfraquecimen-
to da psique causa um distúrbio 
na vida das pessoas que sentem 
dificuldades em lidar com as 
tarefas e interações sociais do 
dia a dia, levando aos mesmos 
a desenvolver outras condições 
mais sérias, como depressão. 
Para a psicóloga Maria Josélia 
Miranda, é crucial prestar aten-
ção aos sinais que indicam pos-
síveis desafios na saúde mental. 
“Alguns indicadores incluem 
mudanças no padrão de sono, 
alterações no apetite, dificul-
dades de concentração, senti-

mentos persistentes de tristeza 
ou ansiedade, bem como isola-
mento social”, explicou ela.

A profissional fala ainda que 
a saúde mental é um componen-
te essencial do bem-estar glo-
bal, tanto quanto a saúde física. 
“Como especialista, vejo a im-
portância de cuidar do psíquico 
como um investimento na quali-
dade de vida e no funcionamento 
diário. Assim como cuidamos do 
nosso corpo, a mente também 
merece atenção e cuidados regu-
lares.”, disse. E continuou desta-
cando, que é fundamental pro-
mover uma cultura de abertura 
e compreensão em relação a este 
assunto. Reduzir o estigma em 
torno das questões emocionais 
cria um ambiente mais propício 
para as pessoas buscarem ajuda 
sem receio de julgamentos. 

Sobre os atendimentos no 
Centro de Saúde Coletiva Pro-
fessor José Manoel Ferreira, o 
Secretário de Saúde, declarou 
que se o município alcançar os 
resultados esperados, a prefeitu-
ra vai ampliar o serviço para ou-
tras unidades da rede municipal.

Centro de Saúde oferecerá 
consultas online em psicologia

Arquivo TVC

Atendimento pode ser ampliado para outras unidades 

Prefeitura de Petrópolis é 
denunciada ao MPRJ por 
sonegar informações
Transparência Brasil apontou descumprimento da LAI

Por luana Motta

A 
Transparência 
Brasil entrou 
com uma re-
pre s enta çã o 
contra a Pre-

feitura de Petrópolis no Mi-
nistério Público do Estado do 
Rio de Janeiro (MPRJ) por 
descumprimento sistemático 
à Lei de Acesso à Informação 
(LAI). Na denúncia, a entidade 
detalha todas as irregularidades 
e ilegalidades cometidas pela 
Prefeitura nas respostas e no 
sistema de acesso à informação 
e transparência disponibilizado 
no site do município. A Trans-
parência Brasil classificou o 
Sistema de Informações da Pre-
feitura como um “ilegal e con-
veniente dispositivo de sonegar 
informações à sociedade”. A de-
núncia corre na 2ª Promotoria 
de Justiça de Tutela Coletiva do 
Núcleo Petrópolis.

Em 2023, a Transparência 
Brasil e a Abraji - Associação 
Brasileira de Jornalismo Inves-
tigativo, por meio do projeto 
Achados e Pedidos, fez uma 
série de questionamentos às Se-
cretárias da Prefeitura de Petró-
polis, entre agosto e setembro de 
2023, sobre os gastos com os re-
cursos utilizados para a recupe-
ração da cidade após as tragédias 
de fevereiro e março de 2022. As 
informações, no entanto, foram 
sonegadas ou o seu acesso foi 
dificultado ao extremo, desres-
peitando uma série de artigos da 
lei federal nº 12.527/201, que 
criou e regulamentou a Lei de 
Acesso à Informação.

Na denúncia, a entidade 
aponta que a Prefeitura sonega 
informações sobre a execução 
orçamentária a título de trans-
parência ativa - caso em que o 
município deve disponibilizar 
espontaneamente em portal 
próprio as informações à po-
pulação. A Prefeitura apresenta 
dados resumidos, impossibili-
tando que o cidadão comum 
acompanhe os gastos com pro-
gramas, ações e até mesmo obras 
feitas com o dinheiro público.

Em outros questionamen-

tos feitos pelas entidades, a Pre-
feitura se recusou a informar 
dados detalhados, como a re-
lação nominal e os respectivos 
valores pagos aos beneficiários 
do Programa Aluguel Social. 
E também se negou a respon-
der as informações relativas aos 
beneficiados pela lei municipal 
nº 8.296/2022, que garantiu 
isenção de IPTU e taxa de co-
leta de lixo aos proprietários de 
imóveis atingidos pela tragédia.

As situações consideradas 
mais graves pelas entidades são a 
impossibilidade de contestação 
por parte do cidadão, e o des-
respeito aos prazos de resposta 
estabelecidos pela legislação. 
A Lei de Acesso à Informação 
prevê que em caso de resposta 
incompleta ou insatisfatória, o 
cidadão tenha a possibilidade 
de abrir um recurso para contes-
tar a resposta, prática que não é 
obedecida pela Prefeitura.

“Em que pese o amplo e pa-
cificado entendimento de que a 
Lei de Acesso garante o recur-
so por resposta insatisfatória, 
e apesar da Lei Municipal nº 
8.565/2023 expressamente asse-
gurar recursos nas decisões pro-
feridas em processos administra-
tivos na prefeitura de Petrópolis, 
o poder Executivo da mesma 
optou por apenas conhecer re-
cursos relativos a pedidos com 
respostas indeferidas, contra-
riando a própria legislação”, diz 

um trecho da denúncia.
Além da ilegalidade apon-

tada pela denúncia, há a implí-
cita má vontade em fornecer as 
informações. Em outro pedido 
apontado pela Transparência 
Brasil, foi solicitado à Procura-
doria Geral do Município a re-
lação de processos judiciais nos 
quais a municipalidade é parte 
ré ou requerida em razão das 
fortes chuvas que acometeram 
a cidade no início de 2022. Em 
resposta, assinada pelo procu-
rador-geral, Miguel Barreto, o 
município indicou o portal do 
Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro para consulta.

“No entendimento da 
municipalidade, respostas do 
poder público a pedidos de 
acesso à informação, indepen-
dentemente de seu teor, não 
são passíveis de contestação. 
Exemplificando: se um cidadão 
solicitar dados do orçamento 
da Secretaria de Educação, mas 
o município informar os da Se-
cretaria da Saúde, não haveria - 
no entendimento do Executivo 
local - previsão legal de recurso, 
o que ocorreria apenas caso o 
órgão demandado expressa-
mente negasse o acesso”, explica 
a denúncia.

E a Transparência Brasil 
prossegue: “A prefeitura de Pe-
trópolis criou, assim, um ilegal 
e conveniente dispositivo de so-
negar informações à sociedade: 

basta responder a um pedido de 
acesso à informação, com qual-
quer conteúdo, inclusive alheio 
ao que foi solicitado, que encer-
ra-se unilateralmente a demanda, 
dada a alegada ausência de meios 
recursais. Conforme é possível 
ver nos casos de descumprimen-
to já expostos anteriormente, 
esse artifício é recorrentemente 
utilizado para o fornecimento de 
respostas incompletas a pedidos 
de informação”, diz um trecho do 
documento.

Lei de Acesso à 
Informação

A lei nº 12.527/2011 co-
nhecida como Lei de Acesso à 
Informação, entrou em vigor 
em 2012, e tem sido durante 
esses anos o principal instru-
mento de acesso à informações 
e documentos de assuntos de 
interesse público produzidos 
e armazenados por entes fede-
rais, estaduais e municipais. É 
um instrumento que pode ser 
utilizado por qualquer cidadão 
para ter acesso à informações de 
interesse público e seu particu-
lar, com exceções exigidas para 
a própria segurança da socieda-
de e do Estado.

O que diz a Prefeitura
Questionada sobre a denún-

cia, a Prefeitura de Petrópolis 
não respondeu até o fechamen-
to desta edição.

Reprodução/Alerj

O governo municipal violou seis aspectos diferentes da legislação, segundo a entidade.

PETROPOLITANAS

Moradores reclamam de troca 
de horário surpresa

Itaú assume a folha de 
pagamento dos servidores

IPTU 2024 está disponível

Emendas para Petrópolis

Moradores de Petrópolis 

que utilizam a linha de 

ônibus 070 (Posse Gaby) 

da empresa TURP estão 

reclamando da instabili-

dade dos horários dos ôni-

bus. Sem nenhuma expli-

cação, a empresa tirou 

dois veículos que estavam 

operando, consequente-

mente, quatro horários 

da linha foram removidos. 

Por lei municipal, a mu-

dança no quadro de horá-

rios deveria ser divulgada 

pela Companhia Petropo-

litana de Trânsito e Trans-

portes e pela empresa 

responsável pelo veículo. 

No entanto, ao entrar no 

site oficial da Companhia, 
os horários permanecem 

os mesmos. Entramos em 

contato com a CPTrans e 

a TURP, mas mais uma 

vez, não responderam.

O Itaú é o novo banco dos 

servidores públicos mu-

nicipais de Petrópolis. A 

Instituição financeira foi 
contratada pela Prefeitura 

Municipal após ganhar a 

licitação com o lance de 

R$ 20.700.000,00. O ban-

co ficará responsável pela 
prestação de serviços de 

processamento dos paga-

mentos da folha de salários 

dos servidores ativos efeti-

vos, contratados, comissio-

nados, inativos, aposen-

tados e pensionistas dos 

órgãos da administração 

direta e indireta do Poder 

Executivo do município. 

O contrato é de 60 meses, 

podendo ser prorrogado, 

desde que demonstrado o 

interesse público e a crité-

rio do contratante. 

A prefeitura de Petrópolis 

liberou para impressão no 

site o carnê do IPTU 2024. 

Para acessar basta aces-

sar o endereço www.pe-

tropolis.rj.gov.br e, na pá-

gina principal, clicar em 

“IPTU 2024”. Para emitir 

o boleto, o contribuinte 

precisa digitar o CPF ou 

o número de inscrição do 

imóvel. A previsão é que 

os carnês físicos do IPTU 

cheguem aos contribuin-

tes até o dia 12 de janeiro. 

Já a data de vencimento – 

tanto da cota única (com 

desconto de 10%) quanto 

da primeira parcela (para 

quem optar por pagar 

parcelado) – é dia 22 de 

janeiro. O pagamento (no 

carnê virtual ou no carnê 

impresso) pode ser feito 

pelo código de barras ou 

via Pix.

O vereador Eduardo do 

Blog  e o deputado fe-

deral licenciado, atual 

secretário de Economia 

e Energia do Mar do Es-

tado, Hugo Leal, se reu-

niram nesta semana para 

falar sobre as emendas 

parlamentares liberadas 

para Petrópolis. O vere-

ador agradeceu as agra-

deceu a o valor de R$ 1,37 

milhões, que serão utiliza-

dos na Saúde e na Assis-

tência Social.  

“Precisamos sempre des-

ses recursos federais e 

muitas vezes o deputado 

sequer é citado quando 

há eventos da prefeitura, 

seja durante a inaugura-

ção de alguma obra ou de 

aquisição de equipamen-

tos que só foram possíveis 

através de suas emendas. 

Por isso fiz questão de fa-

zer este gesto de agrade-

cimento pelo constante 

carinho com nossa cida-

de”, disse o vereador.

Wellington Freitas

Divulgação

Ônibus da Turp atende a linha 070 Posse Gaby

Instituição foi a vencedora da licitação

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Chuva deixa três desabrigados 

Família já foi assistida

A Escola Municipal Pro-
fessor Sylvio Amaral dos 
Santos, na Granja Gua-
rani, adotou um cachor-
rinho que foi abandona-
do na porta da unidade. 
Os alunos batizaram o 

novo mascote da esco-
la de “Serelepe”, que já 
foi vacinado, vermifu-
gado, e recebeu doação 
de comedouro, ração e 
brinquedos da comuni-
dade.

Um grande volume de 
chuva atingiu a cidade 
na madrugada do último 
dia 04, os bairros mais 
afetados foram o Corta 
Vento, com 63 mm em 
1h; Caleme, com 29,2 mm 
em 1h; Barroso, com 25 

mm em 1h; e Meudon, 
com 21,07 mm em 1h. 
Uma ocorrência foi regis-
trada pela Defesa Civil, 
no Vale da Revolta, um 
deslizamento deixou três 
pessoas de uma família 
desabrigadas.

A família foi atendida pela 
equipe técnica do CRAS 
Meudon, acompanhada 
da secretária da pasta, 
Margareth Rosi. Os desa-
lojados estão na casa de 
parentes, já receberam 

cesta básica e estão sen-
do encaminhados para 
receber o aluguel social. 
Também foram orienta-
dos a procurarem o CRAS 
para atualizar o Cadastro 
Único.

Divulgação/Redes sociais

Acolhido, Serelepe já faz a festa das crianças

Escola municipal tem
novo mascote

CORREIO SERRANO

Prazo

Drenagem

Concurso público em são José 

Manuntenção

Convênio 

INCLUSÃO

Segundo determina-
ção do Ministério da 
Saúde, que incluiu 
a vacinação contra 
Covid no calendário 
nacional de imuni-
zação infantil, a Pre-
feitura de Três Rios, 
através da Secretaria 
Municipal de Saúde, 
também efetivou a 
mesma no calendário do 
município. A vacinação contra Covid, que não constava no 
calendário infantil, será realizada no Posto Central, que fica 
na Rua da Maçonaria, das 07h às 16h,todas as sextas-feiras. A 
vacina é destinada para crianças de 6 meses a 4 anos.

A Prefeitura de Paraíba do 
Sul informou que o prazo 
para retirar a autorização 
para as escolas de sam-
ba desfilarem no carnaval 
2024 na Fundação Cultural 
vai até o dia 19 de janeiro. O 
órgão reforçou que blocos 
carnavalescos só poderão 
se apresentar com aval.

Em Três Rios a Secretaria 
de Drenagem Urbana está 
realizando a manutenção 
no córrego da Vila Isabel. 
Essas ações de manuten-
ção são de grande impor-
tância para evitar acúmulo 
de materiais que possam 
diminuir, ou até mesmo 
impedir a vazão da água.

A Câmara Municipal de 
São José do Vale do Rio 
Petro aprovou o processo 
que trata do concurso pú-
blico para provimento de 
cargos efetivos do Qua-
dro de Pessoal do Poder 
Legislativo, previsto para 
ser realizado em 2024. O 

processo prevê a realiza-
ção de concurso para Ofi-
cial Legislativo, Auxiliar de 
Serviços Gerais, Motorista, 
Analista Contábil e Ana-
lista Jurídico, alguns com 
vagas de provimento efe-
tivo e outros para cadas-
tro de reserva.

A equipe de jardins e pra-
ças de Três Rios segue fa-
zendo manutenção em 
todas as praças e jardins da 
cidade. Além do Centro, o 
grupo está percorrendo to-
dos os bairros e distritos do 
município. O trabalho já foi 
realizado nos parques in-
fantis do centro da cidade.

Na última quarta-feira(3) o 
Secretário de Agricultura 
de Areal, Samuel Sanseve-
rino esteve presente na as-
sinatura do convênio entre  
Ministério do Desenvolvi-
mento Agrário e Agricultura 
Familiar e a  Seappa, cujo 
objetivo é impulsionar o se-
tor de todo o Estado. 

Prefeitura de Três Rios 

 Vacina estará na caderneta 

Obra da Feirarte deve ser 

concluída neste semestre
Após atrasos, intervenções foram retomadas a todo vapor

Prevista para ser entregue em 
janeiro de 2023, as obras de re-
vitalização da Feirinha do Alto 
(Feirarte), na praça Higino da 
Silveira, seguem sem conclusão. 
O projeto de remodelação e de 
requalificação dos 20 mil metros 
quadrados da praça foi concebi-
do pela prefeitura de Teresópolis 
e faz parte do programa “Terê 
Tão Bela”, que propõe o resgate 
da identidade de Teresópolis e 
do sentimento de pertencimen-
to da população, por meio de 
intervenções urbanas estratégi-
cas. Apesar de ser idealizado pela 
prefeitura de Teresópolis, a ver-
ba vem do Governo do Estado, 
que  aprovou o projeto, e através 
da Empresa de Obras Públicas 
do Estado do Rio de Janeiro 
(EMOP-RJ), fiscaliza a cons-
trutora contratada e os eventuais 
ajustes do projeto durante a exe-
cução. 

Com início em julho de 
2022, as obras já tiveram o seu 
início retardado por conta de 
recurso apresentado por uma 
das participantes da licitação 
que escolheu a empresa respon-
sável pela reforma. Segundo a 
secretária municipal de Turismo, 
Elizabeth Mazi, além da chuva, 
que diminui o ritmo no início 
das obras em uma das fases mais 
complexas do projeto, a inter-
rupção do repasse da verba pelo 
Governo Estadual foi um dos 
responsáveis pelo atraso. “Nós 
ficamos de novembro do ano re-
trasado até julho do ano passado 
sem repasse do governo do Esta-
do, que é responsável pelo cus-
teio da obra. Foi uma coisa fora 
do que a gente esperava. Mesmo 
assim a EMOP-RJ conseguiu, 
graças a intervenção do prefei-
to, manter a obra funcionando 
(mesmo que em um ritmo mais 
lento), e ficamos apenas 15 dias 
com a obra parada, mas o can-
teiro de obras ficou montado. 
Fomos tentando adiantar ao 
máximo, e agora conseguimos 

retornar com força total”.
Em visita ao local, a repor-

tagem do Correio presenciou o 
trabalho de funcionários no can-
teiro de obras. Segundo a Asso-
ciação Livre da Feirinha do Alto 
(Alfa), que representa os cerca 
de 540 expositores da Feirarte, 
apesar de um pequeno recesso 
de ano novo, os funcionários 
têm trabalhado ininterrupta-
mente, inclusive aos sábados e 
domingos, mas sem prejudicar o 
funcionamento da Feira. Nesta 
fase, as obras estão sendo feitas 
na área da praça de alimenta-
ção, onde funcionava a antiga 
estação de trem do Alto. “A área 
de alimentação que é a constru-
ção mais complexa está indo a 
passos largos. Tem algumas coi-
sas bem detalhadas, fluxo de ar 
para exaustão, bombeiros, toda 
a parte vai ficar com uma assep-
sia muito mais fácil, será uma 
área de alimentação muito mais 
convidativa e vai elevar bastante 
o patamar do consumidor que 
vai buscar a Feirinha”, afirmou, 
Elizabeth Mazi, secretária de Tu-
rismo.

Dividida em fases e quadran-
tes, para não prejudicar ainda 
mais a rotina da Feira, a cons-

trutora já liberou, parcialmente, 
o setor 3, que está em processo 
de acabamento. As barracas, que 
durante as obras ficaram na qua-
dra de esportes, já retornaram 
para seus lugares, assim como o 
espaço destinado para um mer-
cado orgânico, que já está em 
processo de acabamento e paisa-
gismo. 

O presidente da Alfa, Jaime 
Palmares, acredita que apesar das 
dificuldades enfrentadas durante 
as obras, os expositores serão re-
compensados com a nova estru-
tura. “Teremos um impacto im-
portantíssimo ao final das obras. 
Para vocês terem uma ideia, as 
pessoas que passam hoje por esse 
setor que foi entregue, mesmo 
que parcialmente, têm ficado 
encantadas. Os novos banhei-
ros, por exemplo, que também 
já estão funcionando, vêm sendo 
bastante elogiados pelas pessoas, 
o que é muito importante, pois 
aqui o perfil de frequentadores é 
de famílias inteiras, de avós aos 
netos. O entorno da feira tam-
bém será beneficiado, os imóveis 
serão valorizados e a Feirarte vai 
se consolidar ainda mais como o 
principal ponto de referência tu-
rística da cidade, atraindo novos 

visitantes e trazendo dinheiro 
novo para o município”, afirmou 
Jaime. 

A previsão é que as obras se-
jam concluídas ainda esse ano. 
“Realmente falta bastante coisa 
ainda. Temos a parte dos dois 
quadrantes de cima para serem 
iniciadas, pois a obra foi dividida 
em fases para tentar minimizar o 
prejuízo dos expositores. A pri-
meira parte foi a mais complexa, 
onde os desafios foram maiores, 
pois toda a parte de estrutura hi-
dráulica e elétrica foram enten-
didas ali e agora já estamos indo 
para os 40%”, destacou a secretá-
ria de Turismo, Elizabeth Muzi. 

A Empresa de Obras Públi-
cas do Estado do Rio de Janeiro, 
responsável pelas obras, afirmou 
que a conclusão está próxima. “A 
EMOP-RJ informa que a obra 
na Feirinha de Teresópolis está 
em andamento. A reforma vem 
sendo realizada em quadrantes, 
com o objetivo de manter as 
atividades da feirinha. A revita-
lização da Feirinha de Teresópo-
lis teve início em 07 de julho de 
2022. O investimento nas me-
lhorias é de R$ 12,9 milhões. A 
previsão de entrega é para abril 
de 2024”. 

Bruno Bacil

Obra na praça de alimentação está em andamento

‘emprega Terê’: Sine divulga 154 vagas
Quem busca emprego deve 

estar atento, pois o SINE Teresó-
polis está disponibilizando 154 
vagas até o dia 12 de janeiro. São 
140 oportunidades para profis-
sionais com experiência (ajudan-
te de eletricista, armador de ferro, 
auxiliar de serviços de importação 
e exportação, carpinteiro, chapei-
ro, garçom, recreador, serralheiro 
e vidraceiro, entre outras); 13 

para candidatos sem experiência 
(ajudante de motorista, embala-
dor a mão, operador de vendas) e 
uma vaga para estagiário (auxiliar 
administrativo).

Atendimento

O atendimento presencial 
acontece de segunda a sexta, das 9h 
às 17h, no SINE Teresópolis, no 
1º piso da Prefeitura (Av. Feliciano 

Sodré, 675), na Várzea, e na Casa 
do Trabalhador (Rua Luiz Noguet 
Jr, 100), no bairro de São Pedro.

 Documentos
Os interessados devem ter 

em mãos RG, CPF e número do 
PIS - se não tiver, o cadastro é ge-
rado na hora. Também é preciso 
apresentar a carteira de trabalho, 
mas caso o candidato não possua, 

é possível solicitar a versão digital 
pelo Portal do Trabalhador.

 On-line
Pelo link www.teresopolis.

rj.gov.br/portal-do-trabalhador é 
possível agendar o atendimento 
presencial no SINE Teresópolis, 
conferir as vagas disponibilizadas, 
cadastrar currículos e solicitar a 
emissão do seguro-desemprego.

Por raphaela Cordeiro

O verão é a época em que as 
pessoas mais buscam cachoeiras, 
rios e praias. As águas geladas das 
cachoeiras são um grande atrativo 
para refrescar o calor escaldante, 
que costuma fazer no verão brasi-
leiro. Porém, essa também é uma 
época de muita chuva, por isso, 
banhistas devem redobrar cuida-
dos nas cachoeiras durante a tem-
porada mais quente do ano.

Para muitas pessoas, poder 
desfrutar de momentos de lazer 
ao ar livre é um luxo nos dias 
atuais. As cachoeiras são uma das 
melhores formas de relaxar e des-
cansar da rotina. Entretanto, por 
mais que a natureza seja conside-
rada sinônimo de tranquilidade, 
conhecer os atrativos sem se preo-
cupar com a segurança pode ser 
perigoso. No verão, as tempesta-
des são mais comuns, o que pode 
ser um risco para quem está nas 

cachoeiras. É muito importante 
verificar a previsão do tempo an-
tes de sair de casa. Caso a previsão 
confirme a possibilidade de chu-
va, é melhor adiar o passeio.

“Um risco específico que nós 
temos nas cachoeiras é a cabeça 
d’água, que é quando chove for-
te na cabeceira do rio, que pode 
ficar a quilômetros de onde você 

está. Se você estiver na água e ob-
servar o aumento no número de 
galhos, a mudança na cor da água 
e a correnteza ficar mais forte, saia 
imediatamente de onde você está, 
pois provavelmente é uma cabe-
ça d’água”, explicou o Major do 
Corpo de Bombeiros do Estado 
Fábio Contreiras.

Além disso, por conta do 

calor e por se tornar um passeio 
para lazer, muitas pessoas costu-
mam ingerir bebidas alcóolicas 
nos passeios às cachoeiras, o que 
também pode se tornar um fator 
de risco. “A gente perde o refle-
xo e o equilíbrio, ficando muito 
mais vulnerável a sofrer uma 
queda e se machucar seriamen-
te. Essas lesões tanto na cabeça, 
quanto na coluna, podem levar 
a situações de paraplegia, tetra-
plegia ou até mesmo a morte, 
dependendo de onde ocorreu a 
lesão”, disse.

O Major complementa: 
“Jamais mergulhe nem de pé e 
nem de cabeça em águas desco-
nhecidas por você. Além disso, 
mesmo que você seja frequen-
tador do local, alguns galhos e 
pedras podem ter se movido de 
um dia para o outro, por isso é 
importante avaliar o local antes 
com muito cuidado”, disse o 
Major Fábio.

Bombeiros alertam para cuidados 
redobrados com cachoeiras no verão 

Ascom/PMP

Cachoeiras são uma opção de lazer, mas requerem cuidados

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Volta Redonda, Resende e Angra 
estão com orçamentos robustos
Jordão está com previsão orçamentária de mais de R$ 2 bilhões, 
enquanto Neto e Balieiro têm, cada um, mais de R$ 1 bilhão

Os prefeitos de Volta Redon-
da, Antonio Franscico Neto, do 
PP, de Resende, Diogo Balieiro, 
do PL, e de Angra dos Reis, Fer-
nando Jordão, também do PL, 
vão administrar orçamentos ro-
bustos em 2024. O Orçamento 
Fiscal de Volta Redonda para esse 
ano estima a Receita e fixa a Des-
pesa em R$ 1.774.000.000,00. 
No ano passado, o valor foi de R$ 
1,593 bilhão. 

Resende está com orçamen-
to de R$1.015.306.700,00,   um 
aumento de R$ 36 milhões em 
relação ao do ano passado, en-
quanto a previsão orçamentá-
ria de Angra dos Reis é de R$ 
2.397.574.000,00, o maior da 
história. 

Cidade do Aço
Neto poderá abrir créditos 

adicionais suplementares até o li-
mite de 39% do total das despesas 
fixadas na Lei, aprovada pela Câ-
mara Municipal. Com relação ao 
orçamento destinado ao Legisla-
tivo, o prefeito terá o mesmo per-
centual - 39% - para abrir créditos 
adicionais.

O Orçamento foi aprova-
da com um número recorde de 
emendas: em torno de 200, algu-
ma delas impositivas.

Resende
Em Resende, a pasta com 

previsão de receber maior verba 
orçamentária é a Saúde: o inves-
timento no setor vai ultrapassar 
R$ 650 milhões. A Santa Casa de 
Misericórdia, por exemplo, terá 
uma verba para a compra de um 
aparelho de endoscopia pediátri-
ca por conta da indicação do ve-
reador Sandro Ritton. Henrique 
Lima pediu um eletrocardiógrafo 
para a unidade e  os vereadores 
Roque Cerqueira e Soraia Baliei-
ro solicitaram um veículo para o 
Centro de Atenção Psicossocial 
para Infância e Adolescência.

Outra área com destaque é a 
de Obras: R$ 134,5 milhões. A 
aprovação ocorreu na sessão do 
dia 18 de dezembro, com emen-
das parlamentares impositivas 
será de R$ 8.697.384,00 – quase 
R$ 408 mil acima do montante 
alcançado em 2023. 

O presidente da Câmara 
de Resende, Sandro Ritton, 
afirmou que o Orçamento Im-
positivo é uma das principais 
ferramentas à disposição dos 
vereadores para fazer a diferença 
na vida da população. 

“O vereador está em contato 
direto com o povo e conhece bem 
as suas necessidades. As emendas 
impositivas são uma forma de ga-
rantir que essas demandas sejam 
de fato atendidas”, disse Sandro 
Ritton.

Também estão previstas no 
Orçamento Impositivo compras 
de compressor torácico, uma 
iniciativa do vereador Reginal-
do Engenheiro Passos; material 
de consumo para o Hospital do 
Câncer, a pedido da vereadora 
Marcia Lima; equipamentos de 

fisioterapia, solicitados pelo ve-
reador Edson Peroba, para a Cen-
tral de Ambulância, iniciativa de 
Hick Sene; e de canabidiol para 
uso medicinal, pedido feito por 
Matheus Oliveira). 

As emendas impositivas irão 
viabilizar, ainda, a construção 
de cobertura do PSF da Vargem 
Grande, solicitada pelo vereador 
Fábio Lucas e da base do SAMU 
na Cidade Alegria, por iniciativa 
do vereador Paulinho Futsal.

Na Educação, o destaque são 
as emendas impositivas que vão 
permitir a compra de equipa-
mentos para a Escola Municipal 
Professor Carlinhos, de autoria 
do vereador Tiago Forastieri e 
de instrumentos musicais para o 
projeto Gente Eficiente, com  au-
toria do vereador Kael. 

Na área social, o Núcleo Inte-
grado de Atendimento à Mulher 
(NIAM) vai ser beneficiado com 
verba para a compra de material 
de consumo e permanente, como 
resultado de emenda de autoria 
do vereador Professor Wilson. 

No que diz respeito aos even-

tos, há emendas para a realização 
de festas na zona rural, de autoria 
dos vereadores Zé Antônio e Nel-
sinho Diniz. 

Quanto ao Esporte e Lazer, 
vale registrar as emendas que vão 
permitir a construção de quadras 
de areia para futevôlei e beach 
tennis, de autoria do vereador Re-
nan Marassi.

Angra dos Reis
Em Angra dos Reis, o orça-

mento foi aprovado pela Câmara 
Municipal sem emendas. A pasta 
com previsão de receber maior 
verba orçamentária é a Saúde. So-
mando os orçamentos da Secre-
taria Municipal de Saúde, Fundo 
Municipal de Saúde e Hospital 
Municipal da Japuíba, o investi-
mento no setor vai ultrapassar R$ 
650 milhões. 

A maior parte será destinada à 
saúde primária, mas há novidades 
também para a média e alta com-
plexidade, como o início da cons-
trução do Hospital dos Olhos e a 
abertura da Angra Imagem.

Outra área que mereceu des-
taque na discussão do orçamento 
foi a de obras. Esse ano, estão pre-
vistos R$ 134,5 milhões a serem 
utilizados em intervenções que 
garantam uma melhor infraes-
trutura para a cidade. Entre os 
projetos a serem executados está a 
segunda fase da Itinga, onde mais 
de 70 ruas receberão drenagem e 
pavimentação.

Já a área da Cultura, somando 
o Fundo Municipal de Cultura e 
os recursos destinados à Secreta-
ria de Cultura e Patrimônio, terá 
no próximo ano quase R$ 12 mi-
lhões. O orçamento previsto para 
a Educação é R$ 333,6 milhões. 

A Secretaria de Esporte e 
Lazer terá à disposição R$ 9,5 
milhões para investir em projetos 
esportivos e auxiliar os atletas an-
grenses nas disputas de campeo-
natos pelo Brasil e o mundo.

Divulgação

empreendedores atendidos 
A Casa do Empreendedor 

Délio Avellar, da Prefeitura de 
Volta Redonda, conquistou em 
2023 o primeiro lugar do Médio 
Paraíba no ranking de atendi-
mentos aos Microempreendedo-
res Individuais (MEIs) realizado 
pelo Sebrae (Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas). O município ficou 
na quintaposição no ranking do 
estado do Rio de Janeiro.

De acordo com levantamen-

to da Casa do Empreendedor de 
Volta Redonda, desde quando o 
prefeito Antonio Francisco Neto 
reassumiu a prefeitura, em 2021, 
houve um crescimento anual no 
número de MEIs atendidos pela 
unidade. 

Foram realizados 13.377 
atendimentos durante o ano 
passado, número 30% maior 
que o registrado em 2022 
(10.227). Se comparado a 
2021, quando foram contabi-

lizados 4.035 atendimentos, o 
aumento foi de 231%.

O balanço da unidade mu-
nicipal também mostra que em 
Volta Redonda, de acordo com 
dados da Receita Federal, existem 
24.165 microempreendedores 
individuais, sendo mais mulhe-
res (12.572) do que homens 
(11.593). A Casa do Empreende-
dor atende, além do MEI, os mi-
croempreendedores e as empresas 
de pequeno e de grande porte. 

Cúria inicia sensibilização 
para Campanha de 2024

Tradicional evento na Dio-
cese de Barra do Piraí – Volta 
Redonda, a Sensibilização da 
Campanha da Fraternidade 
2024, acontecerá no dia 3 de 
fevereiro, das 8 às 12 horas, no 
Santuário Mariano da Medalha 
Milagrosa, em Volta Redonda.

Neste ano, a  Campanha é 
inspirada na Encíclica do Papa 
Francisco, Fratelli Tutti e tem 
como tema: “Fraternidade e 
Amizade Social” e o lema: “Vós 
sois todos irmãos e irmãs” (Mt. 
23, 8). 

Para a Sensibilização da 
Campanha, o assessor será 
Tobias Tomines Faria, Articu-
lador da Campanha da Frater-
nidade e Assessor das Pastorais 
Sociais do Regional Leste I da 
CNBB (Rio de Janeiro). O ano 
de 2024 marca os 60 anos de 
mobilização da Campanha da 
Fraternidade em todo o Brasil. 
O tema escolhido para a oca-
sião é “Fraternidade e amizade 

social” e o lema “Vós sois todos 
irmãos e irmãs” (Mt 23,8).

O texto base é o principal 
material da campanha, a refle-
xão fundamental que sustenta 
o caminho da CF. De acor-
do com a editora, “ele propõe 

despertar, de acordo 
com o tema e o lema, 
a beleza da fraternida-
de humana aberta a 
todos, para além dos 
nossos gostos, afetos 
e preferências, em um 
caminho de verdadei-
ra penitência e con-
versão”.

Os lançamen-
tos sobre a Cam-
panha  conta com 
subsídios que fazem 
parte das publica-
ções, como roteiros 
para círculos bíbli-
cos, na Catequese na 
Escola. Também são 

apresentadas novidades, 
como o roteiro com as medita-
ções da Via Sacra e da Via Lu-
cis, o Terço da Amizade Social 
e o subsídio com roteiros para 
Adoração Eucarística, Celebra-
ção Penitencial e Celebração 
Ecumênica. 

Assessoria Cúria

Dom Luiz Henrique já prepara 
campamha deste ano

No fim de 2023, através de 
uma auditoria governamental 
de levantamento, o Tribunal de 
Contas do Estado do Rio de Ja-
neiro constatou que a Controla-
doria Geral de Barra do Piraí tem 
a 4ª melhor estrutura dentre os 91 
municípios avaliados.

A pesquisa foi realizada por 
meio de um questionário e abar-
cou o período de 16/01/2023 a 
12/05/2023 com o objetivo de 
recolher informações acerca da 
estrutura, organização e o funcio-
namento das Unidades Centrais 
de Controle Interno. 

A partir da classificação dos 
municípios, Barra do Piraí foi de-
finida como de médio porte, sen-
do que ficou com a melhor nota 
dentre os 10 estipulados. Ao lon-
go do ano de 2023, graças a sua es-
trutura, a Controladoria foi capaz 
de promover capacitações para 
os servidores, compor com êxito 
o Plano de Contratações Anual 
(PCA) e outras atividades.

O controlador geral do muni-
cípio, Wendel Caruzo, ressaltou a 
conquista. “Esse êxito é um marco 
para a gestão municipal de Barra 
do Piraí”, disse. 

O prefeito de Barra do Piraí, 
Mario Esteves, exaltou o trabalho 
desenvolvido pela Controladoria 
Geral e, logo após, frisou como o 
órgão exerce um papel essencial 
para administração municipal. “A 
Controladoria está realizando um 
excelente trabalho. O TCE viu 
isso e estamos orgulhosos, pois, 
no fim, são os cidadãos que serão 
beneficiados”, disse o prefeito.

Controladoria 
é destacada 
em análise do 
Tribunal

CORREIO DO VALE

Vereador pede casa de 
repouso para servidores

Paraty discute projetos 
para a juventude e turismo

Cefet é pioneiro no município

Princípio das Nações Unidas

Muro

Outra proposta é rateio do Fundeb

Fluxo

Uma proposta de autoria 

do vereador de Resende, 

Renan Marassi (PL), quer 

garantir que o funciona-

lismo municipal da pre-

feiitura  receba o amparo 

necessário após a aposen-

tadoria. Trata-se da indi-

cação n.º 7.189/2023, que 

pede a construção de 

uma casa de acolhimen-

to para esse público. O 

vereador argumenta que 

a medida é uma antiga 

reivindicação dos funcio-

nários públicos do muni-

cípio, que se preocupam 

com as dificuldades que 
podem enfrentar na ter-

ceira idade.  “O objetivo é 
que, diante da impossibi-

lidade de morar sozinho, 

o servidor tenha um local 

adequado para viver”, re-

força o vereador, ao apre-

sentar o projeto.

O prefeito de  Paraty, Lu-

ciano Vidal, do MDB, co-

meçou o ano discutindo 

projetos voltados para 
os jovens e a criação do 
Centro de Referência de 

Apoio ao Turista. As pro-

postas foram debatidas 

durante reunião, realizada 

anteontem, com a Coor-

denadora Municipal da 

Juventude, Natália Braga, 

o Secretário Municipal de 

Esportes, Fabrício Oliveira, 

e Daniel Calarco -conse-

lheiro do Pacto Global da 

ONU e representante bra-

sileiro na Fundação Oba-

ma. Luciano Vidal focou 

na implementação do 

Observatório da Juventu-

de no município. 

Após a reunião, foi reali-

zado uma visita técnica 

ao Cefec (Centro de For-

mação e Economia Cria-

tiva), junto à secretaria de 
Cultura, com o secretário 

José Sérgio, a fim de pro-

por futuras parcerias. De-

talhe: Paraty foi o primei-

ro município do Estado 

do Rio a receber o Cefet. 

A prefeitura firmou con-

vênio com o Instituto Fe-

deral de Educação do Rio 

para instação do centro 

em agosto de 2023. 

O Pacto Global da ONU, 

que está sendo aciona-

do pelo prefeito Luciano 

Vidal, é uma iniciativa 

empresarial baseada em 

princípios e ancorada nas 

Nações Unidas, que apoia 

empresas a trabalharem 

de forma estratégica com 

sustentabilidade e com os 

Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável (ODS). 

O Pacto é composto atu-

almente por mais de 11 mil 

companhias de 156 países 

diferentes.

Já foram iniciadas as obras 

de manutenção do muro 

de contenção da linha fér-

rea que é paralela à Rua 
São Francisco, no bairro 

Fátima, em Barra Mansa. 

Segundo o secretário, An-

tônio Sebastião da Silva, 

na primeira etapa os pro-

fissionais estão fazendo as 
análises do local.

Renan também é o autor 

de uma solicitação recente 

em defesa dos funcioná-

rios da Educação. Por meio 

da indicação nº 7.227/2023, 

ele pediu à prefeitura a cria-

ção de uma lei, decreto ou 

qualquer outra ferramen-

ta que permita o rateio do 

Fundeb. Para o vereador, a 

iniciativa seria uma forma 

de reconhecer a importân-

cia do trabalho feito pela 

categoria. “Temos conheci-
mento de que os recursos 

do referido Fundo sobram 

com frequência ao final de 
cada exercício. Assim sen-

do, nada mais justo do que 
destinar essa quantia à va-

lorização dos profissionais 
da Educação”, disse.

Silvinho ainda explica 

que através do apoio da 

Guarda Civil Municipal, o 

trecho da Via entre a es-

quina com Rua 15, até a 

esquina com a Rua Acre, 

ficará com o fluxo de ve-

ículos interrompido até 

a conclusão da obra, que 

tem previsão de duração 

de 90 dias.

Divulgação

Divulgação

Renan Marassi apresenta projeto para aposentados

Vidal e Daniel Calarco, do Pacto Global da ONU

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Fernando Jordão terá Orçamento de mais 
de R$ 2 bilhões para o município de Angra
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CORREIO VALE PARAÍBA

Ordem Pública recupera 
placas perdidas em chuva

Zoológico de Volta Redonda 
oferece programação especial

Roteiro de atividades

Fábrica de óculos faz entrega

Projeto

Combate

Projeto II

Combate II

A Secretaria de Ordem 
Pública (Semop) de Vol-
ta Redonda, por meio da 
Guarda Municipal, recu-
perou placas veiculares 
perdidas durante a forte 
chuva que atingiu a cida-
de na noite desta quar-
ta-feira (3). Ao todo, sete 
placas foram encontradas 
sob a Ponte Pequetito 
Amorim, interditada por 

alagamento. As placas 
recolhidas podem ser re-
tiradas na sede da Guarda 
Municipal, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 12h 
e das 14h às 18h. A retira-
da exige a apresentação 
do documento do veículo 
em que consta o registro 
da placa e um documen-
to de identificação pesso-
al do proprietário.

O Zoológico Municipal 
iniciará o projeto “Férias 
no Zoo” na próxima terça-
-feira (9). A programação, 
que vai até o dia 31 de ja-
neiro, oferecerá atividades 
infantis gratuitas duran-
te manhãs, das 9h30 às 
11h30, e tardes, das 13h30 
às 15h30. A participação 
do evento não requer ins-

crições, e é destinada à 
faixa etária dos três aos 13 
anos. Os recreadores do 
evento promoverão brin-
cadeiras lúdicas utilizan-
do materiais como bam-
bolês, cordas e baldes, 
além de oficinas que pro-
movem interação social e 
desenvolvem criatividade 
e estimulam a arte.

Com o tema “Viva as Fé-
rias”, a primeira semana 
de atividades acontecerá 
entre a terça-feira (9) e o 
próximo dia 12. A segunda 
semana, com o tema “Sou 
um Artista”, que incenti-
vará a criação de arte, está 

agendada entre 16 e 19 de 
janeiro. Em seguida, entre 
os dias 23 e 26, será a vez 
da “Aventura na Nature-
za”, com diversas ativida-
des ao ar livre. A última 
semana terá atividades 
nos dias 30 e 31 de janeiro.

A primeira cerimônia de 
entrega da Fábrica de 
Óculos de Barra Mansa 
em 2024 foi conduzida 
nesta semana pela vice-
-prefeita Fátima Lima. O 
gerente da fábrica, Joel 

Valcir, prevê que serão en-
tregues de cerca de 400 
óculos na cidade até o fim 
do mês. Quem não com-
pareceu na cerimônia 
pode retirar seus óculos 
no decorrer do mês. 

O lançamento do site do 
Angra Parque Tecnológi-
co do Mar foi realizado du-
rante a feira Angra Tech. O 
objetivo do projeto é di-
versificar e impulsionar a 
matriz econômica do mu-
nicípio, oferecendo um 
espaço dedicado à ciência 
e tecnologia.

Uma força-tarefa de com-
bate ao mosquito Aedes 
aegypti foi montada em 
Volta Redonda. As equi-
pes farão vistorias em ca-
sas para eliminar criadou-
ros do mosquito. O bairro 
Sessenta será o primeiro a 
receber a ação neste sá-
bado (6), a partir das 8h.

O site https://parquete-
cmar.angra.rj.gov.br/ está 
aberto para envio de pro-
jetos e cadastramento de 
empresas interessadas 
em fazer parte do com-
plexo tecnológico. Em 
breve, serão divulgados 
três chamamentos públi-
cos para o parque.

A ação contará com esfor-
ços de 80 profissionais da 
Secretaria de Infraestru-
tura, além de agentes da 
Vigilância Ambiental, que 
farão as vistorias. Tam-
bém haverá caçambas 
para descartar materiais 
que possam servir como 
criadouro do mosquito.

Divulgação

Divulgação

Materiais estão na sede da Guarda Municipal

Evento terá atividades gratuitas entre manhãs e tardes

Prefeituras da região estão 
em alerta após forte chuva
V.Redonda registrou transbordamento de córregos em quatro pontos

A chuva que atingiu a região 
entre a noite de quarta-feira (3) e 
a manhã de quinta (4) causou es-
tragos em diversas cidades do Sul 
Fluminense e da Costa Verde.  

Em Volta Redonda foi regis-
trado transbordamento de córre-
gos em quatro pontos da cidade. 
As equipes da Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura trabalharam 
na limpeza e desobstrução de vias. 
Os esforços foram concentrados 
na seguintes regiões: 209, Rua 33, 
Sessenta, Siderópolis e imedia-
ções.

A Defesa Civil registrou quase 
dez horas de chuva na cabeceira 
do Córrego Brandão, o que aju-
dou a acarretar os alagamentos. 
Duas interdições de residências 
foram feitas de maneira preventi-
va: uma no Roma e outra no Vila 
Brasília.

O nível do Rio Paraíba do Sul 
chegou a ficar 1.70m acima do 
normal, obrigando o fechamento 
da via que passa embaixo da Ponte 
Pequetito Amorim.

Bracuí
Todas as equipes da Prefeitura 

de Angra acompanharam de per-
to, desde os primeiros momentos 
da chuva de quarta-feira (3), a 
situação no bairro Bracuí. Segun-
do a Defesa Civil Municipal, o 
aumento repentino no volume de 
água do rio da localidade foi cau-
sado por um núcleo de chuva no 
município de Bananal (SP). 

Até o fechamento desta edi-
ção, não havia registros de desabri-
gados ou desalojados. Cerca de 50 
residências foram atingidas sem 
gravidade pelo transbordo do rio, 
sendo que parte delas já estava in-
terditada por conta das chuvas do 
dia 8 de dezembro de 2023.

As equipes das Secretarias 
de Desenvolvimento Regional 
e Serviço Público começaram a 
trabalhar na limpeza e desobstru-
ção das vias do Bracuí na manhã 
de quinta. Além disso, o Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto dis-
ponibilizou caminhões pipa para 
abastecer a população da região, 
já que a água ficou imprópria para 
consumo após as chuvas. 

Na próxima segunda-feira 

(8), a Secretaria de Infraestrutura 
e Obras Públicas do município 
inicia o trabalho de enrocamen-
to, drenagem pluvial da estrada 
e regularização de pavimento ao 
longo de dois quilômetros de via. 
A previsão é que a ação, custeada 
100% pela Prefeitura, seja con-
cluída em quatro meses. 

Em Angra dos Reis, mais 
de 40 mil pessoas estão cadas-
tradas no sistema de aviso por 
SMS, que é gratuito. Para re-
ceber as mensagens preventivas 
quanto ao cenário meteorológi-

co, é necessário enviar um SMS 
para o número 40199, infor-
mando apenas o CEP da resi-
dência, pousada, hotel, local de 
trabalho etc. Mesmo sem crédi-
tos, o cidadão inscrito recebe as 
mensagens.

Cheia no córrego 
Cachimbal

Por conta das fortes chuvas, 
houve uma cheia no Córrego 
Cachimbal, situado ao longo 
da Rodovia Benjamin Cons-
tant, na área rural de Pinheiral. 

De acordo com a Defesa Civil 
da cidade, o aumento do nível 
de água foi causado por chuvas 
provenientes de Arrozal.

Segundo informações do 
Centro Nacional de Monito-
ramento e Alertas de Desastres 
Naturais (CEMADEN), foram 
registrados 71,8 milímetros de 
chuva na região em um período 
de 24 horas.

Barra do Piraí em 
alerta

A Secretaria de Assistência 
Social da Prefeitura de Barra do 
Piraí está realizando checagens 
aos chamamentos de famílias 
que estão desalojadas após a 
cheia do rio Paraíba do Sul. 
Até esta quinta, cerca de oito 
pessoas tiveram que deixar as 
suas casas; nenhum deles desa-
brigados. Todos foram encami-
nhados para casa de familiares 
e amigos. A orientação é que, a 
qualquer situação de anormali-
dade, busquem pelo Centro de 
Referência em Assistência So-
cial (Cras), no Centro de Barra 
do Piraí.

As equipes estão percorren-
do os bairros mais vulneráveis, 
para avaliar e oferecer informa-
ções à população, bem como 
encaminhamentos à Secretaria 
de Assistência Social, em alguns 
casos pontuais já detectados. 

Ana Luiza Rossi/CSF

As equipes da SMI estiveram nas ruas na manhã desta quinta (04)

A quinta-feira, dia 04, co-
meçou com muito trabalho das 
equipes da Prefeitura de Barra 
Mansa. As ações realizadas pelo 
Serviço Autônomo de Água e 
Esgoto (Saae-BM) e pela Secre-
taria Municipal de Manuten-
ção Urbana (SMMU) tiveram 
o objetivo de solucionar os 
transtornos causados pelas chu-
vas que atingiram a cidade des-
de a noite de quarta-feira (03) 
e consistiram, sobretudo, na re-
tirada de lama, lixo e galhos em 
vias públicas.

Segundo a Coordenado-
ria de Proteção e Defesa Civil 
(Compedc), a expectativa era 
de um volume de 60 milíme-
tros, conforme alerta emitido 
pelo Inmet (Instituto Nacional 
de Meteorologia); no entanto, 
choveu o dobro do esperado 
(120,2 milímetros).

Os bairros mais afetados com 
alagamento foram Boa Sorte, 
Nova Esperança, Colônia Santo 
Antônio, entre outros. A Rua 
Florianópolis, no bairro Nova 
Esperança, foi uma das mais 
prejudicadas e passou por um 
intenso trabalho de desobstru-
ção e limpeza. O gerente da CRS 
(Coordenadoria de Resíduos Só-
lidos), Vinícius Paiva, destacou a 
prontidão dos serviços.

- Estamos atuando para 
ajudar os moradores que fo-
ram atingidos pela forte chuva 
e continuaremos trabalhando. 
Está sendo feita remoção de 
lama, desobstrução de bueiros 
e entrega de materiais de limpe-
za aos moradores, como cloro 
e água sanitária – ressaltando 
ainda que o mesmo trabalho 
aconteceu na Rua Albo Chiesse 
e nos bairros Vila Independên-
cia, Boa Sorte, entre outros.

Na Região Leste, as equipes 
também atuaram para mini-
mizar os transtornos aos mo-

radores. Na Rua A, do bairro 
Metalúrgico, foi retirada uma 
árvore que havia caído sobre a 
rede elétrica; além disso, hou-
ve limpeza, retirada de lama e 
desobstrução de manilhas em 
várias localidades da região, 
dentre elas Boa Vista I e II.

Atendimento
Até o final da manhã desta 

quinta-feira, dois imóveis haviam 
sido interditados: um no bairro 
São Luiz e o outro no Boa Vista 
I, sendo que seis pessoas ficaram 
desalojadas. A informação foi 

passada pela Defesa Civil para a 
Secretaria de Assistência Social e 
Direitos Humanos, que prosse-
guirá com os trâmites para que es-
ses moradores sejam inseridos no 
Aluguel Social.

Previsão
De acordo com o coorde-

nador da Defesa Civil de Barra 
Mansa, João Vitor da Silva Ra-
mos, a previsão é de chuva mo-
derada a forte até sábado (06). 
O órgão segue em estado de 
alerta e monitorando áreas de 
risco da cidade. Vários bairros 
possuem sirenes de emergência, 
mas a Defesa Civil alerta os mo-
radores próximos a encostas que 
se abriguem em locais seguros ao 
observar sinais de água escoan-
do pelos morros ou rachaduras.

Durante este período de 
chuvas, as equipes das Secreta-
rias de Ordem Pública, de Ma-
nutenção Urbana e de Assistên-
cia Social e Direitos Humanos 
atuam em sistema de plantão 
atendendo as ocorrências cau-
sadas pelas chuvas.

A Defesa Civil pode ser 
acionada através dos telefones 
199, (24) 3028-9370 ou ainda 
pelo WhatsApp (24) 98121-
3427. Já o Corpo de Bombeiros 
atende pelo número 193.

Barra Mansa realiza limpeza em 
vários bairros afetados pelas chuvas

Felipe Vieira/PMBM

Saae e equipes da prefeitura intensificaram os trabalhos
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Wagner Gusmão/PMAR

Equipes trabalham na limpeza e desobstrução das vias 
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CCBB inaugura 
programação para as 
férias da molecada

Atividades 

gratuitas 

acontecerão 

às segundas, 

quartas, 

quintas, 

sábados, 

domingos e 

feriados

A 
p r o g r a m a ç ã o 
gratuita de férias 
do CCBB Edu-
cativo do Rio de 
Janeiro (Centro 

Cultural Banco do Brasil) co-
meçou na última quarta-feira 
(3), com a atividade Livro Vivo, 
que ganha novos dias e horários 
neste mês de janeiro para aten-
der a toda a criançada. 

A ação vai ocorrer às segun-
das, quartas e quintas-feiras, às 
13h e 16h, além de sábados, do-
mingos e feriados, às 15h. Na 
atração, os visitantes são convi-
dados a conhecer histórias con-
tadas por meio de livros artesa-
nais confeccionados no projeto 
Manos Que Cuentan.

O trabalho é feito por arte-
sãs e bordadeiras peruanas, que 
costuram e bordam retalhos de 
tecidos para contar histórias da 
cultura de seu país. Contação 
de histórias, laboratório de arte 
são outras atrações que atraem 
o público infantil, em especial, 
nas férias, e estão ligadas às ex-
posições atualmente em cartaz 
no local: Tesouros Ancestrais 
do Peru e a 1ª Mostra Nacional 
de Criptoarte.

Anna Bella Geiser
Já a atividade Cartografias 

Afetivas será aberta no dia 13 
pela artista Anna Bella Geiser, 
às 16h. O coordenador peda-
gógico do CCBB Educativo no 
Rio, Alexandre Diniz, explicou 
que trata-se de um ateliê aberto. 
“É um espaço para os visitantes 
experimentarem a arte contem-
porânea e diversas linguagens 

Divulgação

CCBB Educativo do Rio inicia programação gratuita de férias, no Centro Cultural Banco do Brasil

Um grupo de sete bugios-
-ruivos (Alouatta guariba) foi 
solto na última terça-feira (2) no 
Parque Nacional da Tijuca, no 
Rio de Janeiro. Essa é a segunda 
reintrodução da espécie no local, 
parte de um projeto iniciado em 
2015 e que vem dando muito 
certo na cidade. 

Os bugios-ruivos eram nati-
vos do parque, área de conserva-
ção federal e uma das duas gran-
des regiões de Mata Atlântica da 
cidade do Rio de Janeiro, mas es-
tavam extintos do local há cerca 
de 200 anos. 

Em 2015, um casal de bu-
gios-ruivos foi solto no local. Eles 
se reproduziram e deram origem 
à população atual, que tem oito 
animais. O novo grupo, que veio 
do Centro de Primatologia do 
Rio de Janeiro (CPRJ), é com-
posto por um macho e seis fê-
meas, com idade entre oito meses 
e 15 anos. 

A expectativa é que eles inte-
rajam com a família que já vive 
no parque e possam garantir a di-
versidade genética da espécie no 
local, facilitando a reprodução 
natural dos bugios na região. 

“Esse novo grupo, que está 
sendo reintroduzido agora, prati-
camente dobra o patrimônio ge-
nético dessa população, então as 
chances de a população se man-
ter e crescer são muito maiores”, 
afirma a veterinária Silvia Baha-
dian Moreira, do CPRJ, órgão 
vinculado ao Instituto Estadual 

do Ambiente (Inea). 
Segundo o biólogo Marcelo 

Rheingantz, do projeto Refau-
na e pesquisador da Universi-
dade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), o projeto de reintro-
dução de bugios teve que ser in-
terrompido em 2017, devido à 
epidemia de febre amarela entre 
primatas. 

Em 2020, os bugios já esta-
vam vacinados contra a febre 
amarela e prontos para a soltu-
ra, mas a pandemia de covid-19 
adiou mais uma vez o projeto. 

“Ano passado, a gente come-
çou o processo todo de novo, 
porque os três animais [iniciais] 
viraram sete, então tivemos que 
vacinar os quatro novos”, conta 
Rheingantz. 

Segundo o biólogo, está pre-
vista a reintrodução de novos 
animais. A meta é que a popula-
ção de bugios na floresta chegue 
a 100. “Isso é fundamental para 
que a gente tenha uma popula-
ção estabelecida num longo pra-
zo, ou seja, com pelo menos dez 
grupos de bugios andando pela 
floresta”, diz Rheingantz, desta-
cando que os bugios são um dos 
25 primatas mais ameaçados do 
mundo. 

As solturas dos primatas são 
parte do projeto Refauna, ini-
ciado em 2009, 150 anos após o 
início do reflorestamento do Ma-
ciço, com o objetivo de ampliar a 
população da floresta da Tijuca. 
Além dos bugios, já foram rein-
troduzidas no parque cutias-ver-

melhas, jabutis-tinga e trinca-fer-
ro. Nos anos 1970, a gestão do 
Parque realizou solturas de ani-
mais apreendidos que resultaram 
no volta de populações de espé-
cies como o Tucano-de-bico-pre-
to, Araponga, Sabiá-laranjeira e 
Saíra-sete-cores.

“A floresta da Tijuca é mara-
vilhosa, mas empobrecida de bi-
chos. Nossa ideia é reconstruir a 
fauna e, com isso, o funcionamen-
to do ecossistema, porque vamos 
reconstruir também as interações 
ecológicas das quais esses animais 
fazem parte, como a dispersão de 
sementes das árvores e a poliniza-
ção”, explica Fernando Fernandez, 
pesquisador da UFRJ e diretor-
-presidente da ONG Refauna, 
que executa o projeto. 

Mais sete macacos bugios são soltos 
no Maciço da Tijuca pelo Refauna

Agência Brasil

Mais sete macacos da espécie ‘bugio’ foram reintroduzidos no Parque Nacional da Tijuca 

planetário do Rio 

terá luau nas férias

A nave da ciência e da 
diversão está de volta. De-
pois de um breve jejum, 
devido a obras em sua cú-
pula, o Museu do Universo 
reabre suas portas, neste 
sábado (6), com uma série 
de atividades para toda a 
família. Além de sessões de 
filmes sobre astronomia, 
haverá novas exposições de 
fotografias, e, no dia 10, es-
treia o Luau do Planetário.

Haverá espetáculos 
promovidos pela compa-
nhia teatral Papa Vento e 
oficinas de educação am-
biental do Ecofuture. Os 
ingressos para as visitas ao  
estão à venda no site do 
Planetário do Rio. Às ter-
ças, a entrada é gratuita.

Os portões do Museu 
do Universo serão reaber-
tos no sábado, às 10h. Além 

das exposições permanen-
tes e sessões de cúpula com 
os temas “Brincando entre 
estrelas” e “Uma aventura 
no Planetário”, os visitan-
tes poderão participar da 
sessão especial de “O Céu 
do Rio de Janeiro”, às 18h, 
com o astrônomo Wailã 
Cruz. Já os luaus do Plane-
tário acontecerão às 19h, 
na Praça dos Telescópios.

“Em 2023, recebemos 
mais de 155 mil visitantes. 
Entre eles, estavam alunos 
de 891 escolas das redes 
pública e privada. Vamos 
ampliar essas visitas e de-
mocratizar ainda mais o 
acesso ao conhecimento 
de diferentes ciências entre 
nossos estudantes”, disse 
Renan Uccelli, presidente 
da Fundação Planetário da 
Cidade do Rio de Janeiro.

Roberto Moreyra/ Prefeitura do Rio

Planetário conta com atividades para toda família
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artísticas. Dentro desse ate-
liê artístico, a gente convidou 
Anna Bella Geiser para ela mi-
nistrar uma oficina, falando so-
bre o seu trabalho”, disse Diniz 
em entrevista à Agência Brasil.

Escultora, pintora, grava-
dora, desenhista e videoartista, 
Anna Bella Geiger tem obras 
em coleções de grandes mu-
seus do mundo. A atividade 
será realizada no Ateliê Aberto, 
no primeiro andar do Centro 
Cultural Banco do Brasil Rio 
de Janeiro (CCBB RJ), situado 
na Avenida Primeiro de Março, 
66, centro da cidade. Atual-
mente com 90 anos de idade, a 
artista está em plena produção. 
Ela participará da dinâmica que 
envolve imagens de mapas do 
Rio e arredores como base para 
os visitantes poderem deixar re-
latos de memórias dos lugares 
por onde passaram até chegar 
ao CCBB.

“O que a gente está preten-
dendo é falar sobre cartografia. 

Anna Bella tem um trabalho 
bem sólido com essa temática 
e a nossa ideia é propor uma 
conversa com os visitantes. Ela 
vai falar um pouco sobre o seu 
trabalho, contar como tudo 
surgiu, como ela entende a ideia 
da cartografia. A partir disso, os 
visitantes, em grupo, vão pro-
duzir a sua própria cartografia, 
marcando o espaço onde mo-
ram, referências visuais, texto, 
memória. Será disponibilizado 
um grande número de material 
artístico, englobando lápis de 
cor, guache, carimbo, canetas, 
papéis diferentes, tecidos para 
cada pessoa utilizar para com-
por a sua cartografia afetiva”, 
disse Diniz.

Anna Bella Geiger nasceu no 
Rio de Janeiro, em 1933. A obra 
dela é marcada pelo uso de di-
versas linguagens e pela explora-
ção de novos materiais e supor-
tes. Entre eles a fotomontagem, 
fotogravura, vídeo e pintura. A 
partir da década de 1990, em-

pregou novos materiais e produ-
ziu formas cartográficas vazadas 
em metal, dentro de caixas de 
ferro ou gavetas. Suas obras si-
tuam-se no limite entre pintura, 
objeto e gravura.

O coordenador pedagógi-
co afirmou que, durante o mês 
de janeiro, outros artistas serão 
convidados para a atividade 
de cartografias afetivas. Mas, 
como os nomes ainda não fo-
ram fechados, o CCBB Edu-
cativo está divulgando, por en-
quanto, somente a participação 
de Anna Bella Geiser.

Outras atrações
Os ateliês aos fins de sema-

na terão início no dia 13. Já no 
próximo final de semana (dias 
6 e 7), o CCBB abrigará a ati-
vidade Brincantes, no térreo, 
envolvendo Memórias Afeti-
vas, onde o visitante constrói 
um objeto afetivo, que vai fi-
car para a posteridade, “como 
se fosse uma arqueologia para 

o futuro”, e também um meca-
nismo primário de animação 
no qual os educadores vão falar 
um pouco sobre os elementos 
da criptoarte.

O CCBB Educativo con-
tinua com as visitas mediadas 
às exposições e ao patrimônio 
do prédio do centro cultural. 
Além disso, há as visitas tea-
tralizadas, que começam nes-
ta sexta-feira (5), às 13h, na 
qual uma educadora de artes 
cênicas, com indumentária de 
época, vai contando histórias 
do Rio Antigo associando à 
memória do CCBB, cujo pré-
dio foi inaugurado em 1906. 
A visita conta com intérprete 
de Libras. “Ou seja, tem pro-
gramação para a família toda, 
para todas as idades. É só virem 
procurar a gente aqui no Edu-
cativo, que temos uma grade 
bem bacana (de atrações) para 
oferecer”, concluiu Diniz.

Nos dias 13 e 27 de janeiro, 
às 13h, os visitantes poderão 

acompanhar a atividade Hora 
do Conto - Patrimônio Histó-
rias de Memórias. Histórias da 
cultura popular e da literatura 
universal serão apresentadas 
por educadores, alguns dos 
quais estarão acompanhados 
de instrumentos musicais e bo-
necos. A proposta é viver expe-
riências a partir da ficção e co-
nhecer outras culturas e visões 
de mundo.

Além dos reforços de férias, 
a programação segue com visitas 
mediadas à exposição Década 
dos Oceanos - 1ª Mostra Na-
cional de Criptoarte. O evento 
propõe um espaço para o debate 
sobre as novas fronteiras da arte 
contemporânea e apresenta a 
primeira geração brasileira de 
artistas digitais que usam a pla-
taforma blockchain para valida-
ção da sua produção. As visitas 
ocorrem às segundas e quintas, 
às 11h e 16h; às quartas, às 16h; 
sextas, às 11h; aos sábados, às 
18h, e aos domingos, às 10h.


